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В МОСКВЕ РЕЗКО УПАЛ СПРОС НА КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКАХ

ВЕНГЕРСКАЯ РАПСОДИЯ 
ДЛЯ ТРУБЫ С НЕФТЬЮКонстантин СМИРНОВ, 

экономический 
обозреватель Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Губернатор Белгородской области Ген-
надий Гладков рано утром в понедельник: 
«У нас тревожное утро. Активность врага на 
границе Краснояружского района. Уверен, что 
наши военнослужащие сделают все, чтобы 
справиться с возникшей угрозой. Но для того 
чтобы обезопасить жизнь и здоровье наше-
го населения, мы начинаем перемещение 
людей». Итак, сначала Курская область, а 
теперь Белгородская? Стоп, последователь-
ность событий, как каждый из нас помнит, на 
самом деле была иной. ВСУ в течение долгих 
месяцев прямой наводкой били по граждан-
ским объектам на Белгородчине, затем осу-
ществили вторжение в Курскую область, а 
сейчас пытаются слепить все в один большой 
клубок — и все это на фоне опасной атаки 
на Запорожскую АЭС и активности дронов в 
самых разных регионах РФ. Киев осознанно 
пытается дезориентировать Москву, создать 
впечатление, что враг везде и повсюду и что 
совершенно непонятно, куда в первую оче-
редь следует направить свои усилия. 

Но это, так сказать, образное описание 
ситуации. А вот то же самое, но уже более про-
фессиональным языком. Военный аналитик 
Илья Крамник: «На фронте такой протяжен-
ности всегда есть места, где нет (почти нет) 
людей, слабее подготовлена оборона и нужно 
время на реакцию, в том числе переброску 
резервов. Курская, Брянская области в этом 
плане как раз подходят, не в последнюю оче-
редь потому что там для них нет нормальных 
военных целей». Однако вот в чем дело: в 
Киеве вкладывают в понятие «нормальная во-
енная цель» совсем иную смысловую начинку, 
чем это делают (или делали в прошлом, теперь 
у них есть новый опыт) российские военные 
аналитики. Реагируя на обнародование оче-
редных западных экономических санкций и 
ограничений, политики и чиновники в Москве 
часто заявляли и заявляют: мы обязательно 
ответим, но только асимметрично. 

ОБНАЖЕННЫЕ 
ПЛАНЫ ЗЕЛЕНСКОГО

Читайте 3-ю стр.

Пожалуй, нет другого такого продук-
та, который так часто подделывают, как 
мед. Вместе с экспертами и пчеловодами 
«МК» разбирался в ситуации с производ-
ством любимого россиянами продукта, 

пытаясь понять, как определить его на-
туральность и неужели же нет никакой 
управы на «фейкомедоделов»?

БОЧКА ДЕГТЯ В КАПЛЕ МЕДА
70% сладкого продукта на прилавках — 

фальсификат

Читайте 6-ю стр.

«КРАСИВЫЙ И ДОБРЫЙ, ОН БЫЛ ГОТОВ 
СТОЯТЬ И СРАЖАТЬСЯ»

Ушел из жизни первый секретарь ЦК ВЛКСМ, 
«комсомольский вожак» Виктор Мишин

Читайте 2-ю стр.

Федеральная служба исполнения на-
казаний уже сообщила о начале проверки 
видео из мордовской колонии строгого 
режима, где в июле этого года заключен-
ные якобы закатили шикарный банкет с 
закуской и выпивкой. Мы попросили про-
комментировать видео правозащитника 
Еву МЕРКАЧЕВУ, неоднократно посещав-
шую различные колонии с инспекциями 
как член ОНК.

— Картинка кажется впечатляющей, по-
тому что в сознании обывателя люди, которые 

находятся за решеткой, должны страдать. Это 
должно отражаться в скудном их питании, 
однако на самом деле все не так. В принци-
пе, можно вообще не увидеть на этом видео 
никаких нарушений. 

— Как это?
— Объясню. Помещение, где устроили 

так называемый банкет, — точно помеще-
ние для приема пищи, поскольку там стоят 
холодильники (на заднем плане их отчетливо 
видно), столы и вообще все оборудование 
именно для питания.

Шикарный обед в колонии 
для опасных преступников, 

скорее всего, останется 
без последствийЧТОБ Я ТАК ЕЛ!

Читайте 2-ю стр.

Специалист 
по атомной 
энергетике 
рассказал 

об основной 
опасности 

налетов 
со стороны ВСУ

АТАКА НА МИРНЫЙЙ АТОМ

Читайте 4-ю стр.

 Крупнейшая в Европе Запорожская АЭС, 
куда накануне ВСУ направили беспилотный ле-
тательный аппарат со взрывчаткой, находится 
сегодня в центре внимания МАГАТЭ и всего 
мирового сообщества. «Ядерным террором на 
континенте» назвала атаку представитель МИД 
РФ Мария Захарова. «Серьезным вызовом 
мировому сообществу» считает случившееся 
специалист по безопасности атомной энер-
гетики, доктор технических наук, профессор 
Владимир Асмолов. Он оценил в интервью 

обозревателю «МК» последствия данного 
нападения.

 Напомним, что 11 августа, направив в 20.20 
и 20.32 два беспилотных летательных средства 
на ЗАЭС, ВСУ повредили башенную градирню, 
внутри которой возник крупный пожар — горели 
пластиковые пароуловители. К 23.30 отрядом 
пожарных из 10 человек огонь был потушен, но 
градирня получила серьезные повреждения.

Читайте 3-ю стр.
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ДЕТЕНЫША КУСТАРНИКОВОЙ 
СОБАКИ ВЗЯЛИСЬ ВОСПИТЫВАТЬ 

ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Детеныш кустарниковой 
собаки появился на свет 
в Московском зоопарке. 
Новорожденного назвали 
Бубльгум, он стал 29-м ма-
лышом в семействе.

Как стало известно «МК», 
у пары кустарниковых со-
бак — самца Вицли-Пуцли и 
самки Фреи — родился де-
теныш. Пока что он полно-
стью на грудном вскармли-
вании, постепенно изучает 
мир и выходит на прогулки 
по вольеру. 

Кустарниковые собаки 
живут в Московском зоо-
парке с 2017 года. Тогда 
в столицу из Новосибир-
ского зоопарка привезли 
молодого самца Вицли-
Пуцли. Спустя год к нему 
присоединилась молодая 
самка Фрея. Питомцы 
приглянулись друг дру-
гу: первые малыши у них 
появились в 2019 году, и с 
тех пор они регулярно вос-
производят потомство. 

Вицли-Пуцли и Фрея ока-
зались замечательными, 
очень заботливыми роди-
телями. Мама не отходила 
от своих детей, кормила 
их и вылизывала. Папа 
приносил ей еду, а когда 
малыши стали переходить 
на взрослую пищу, начал 
кормить и их. 

Всего у Фреи родилось 
29 щенков. Некоторые из 
них были переданы в дру-
гие зоопарки. Сейчас в 
стае живут родители и 21 
их детеныш.

Семья кустарниковых 
собак очень дружная, они 
не могут долго сидеть без 
дела. Животные регулярно 
играют с плодами расту-
щего в вольере маньчжур-
ского ореха и бегают друг 
за другом. Зоологи тоже 
стараются разнообразить 
будни питомцев, время от 
времени размещая еду в 
разных углах вольера. 

В природе кустарни-
ковые собаки обитают в 
лесах и влажных саван-
нах Центральной и Юж-
ной Америки. Они пред-
почитают места около 
воды. Милые небольшие 
животные коричневого 
цвета с весьма упитан-
ными боками — на самом 
деле серьезные хищни-
ки. Наиболее близким их 
родственником в семей-
стве является гривистый 
волк. Большая семья ку-
старниковых собак может 
успешно охотиться даже 
на 250-килограммового 
тапира. Это высокосоци-
альные животные, кото-
рые заводят постоянные 
пары и регулярно рожают 
детенышей. Однако под-
растающее поколение не 
размножается, пока живет 
в родительской семье, — 
делать это может только 
одна доминантная самка. 
В столичном зоопарке уви-
деть кустарниковых собак 
можно на старой террито-
рии, их вольер неподалеку 
от Дома птиц.

ЮНЫЙ ЛИХАЧ ПОГИБ, 
НЕ ПОДЕЛИВ ДОРОГУ С ЛОШАДЬЮ

На опасном дорожном 
участке разогнался и вре-
зался в лошадь 18-летний 
водитель в городском 
округе Луховицы. Юноша 
и животное погибли.

Как выяснил «МК», ава-
рия с участием лошади 
произошла в воскресенье 
вечером вблизи поселка 
Белоомут. В машине, со-
вершившей наезд, нахо-
дились двое пассажиров 
22 и 23 лет от роду, за 
рулем был юноша 18 лет. 
Известно, что в тот вечер 
молодые люди отдыха-
ли на квартире старшей 
сестры одного из них и 
слегка выпили. Автовла-
делец предложил друзьям 
прокатиться. Дорожные 
условия были не совсем 
благоприятные для поезд-
ки — мокрая после дождя 

дорога, а в 
низинах 
образовал-
ся туман. 
Несмотря 
на это, ли-
хач набрал 
высокую 
скорость, 
поэтому 
пропу-
стил особо 
опасный 
поворот, 
который, со 
слов местных жителей, тя-
жело дается даже самым 
опытным водителям, и вы-
летел за пределы проез-
жей части. На том участке 
дорога резко обрывается 
без каких-либо предупре-
ждающих знаков, за ней 
поле, где нередко встре-
чаются животные вроде 

лосей, лис и лошадей. По-
следние выходят пастись 
со стороны частных домов 
на другом конце поля. 

Столкнувшись с живот-
ным, водитель скончался 
на месте, его попутчики 
отказались от госпитали-
зации. Лошадь разорвало 
на части, она погибла.

Более 100 артефактов 
обнаружили археологи 
при раскопках в Новой 
Москве. Большинство из 
них относятся к XIV–XV 
векам.

Как узнал «МК», ценные 
находки были сделаны 
на выявленном объекте 
археологического насле-
дия «Селище Подосинки 
I», расположенном на тер-
ритории района Красно-
пахорский в ТиНАО. Спе-
циалистам удалось найти 

медные монеты, перстни-
печатки, нательные кре-
сты и предметы быта: 
фрагменты керамической 
посуды, ножи, точильные 
камни и многое другое. 
Также были обнаружены 
глиняные пряслица — это 
грузик в форме диска 
или невысокого цилин-
дра со сквозным отвер-
стием, применявшийся 
для утяжеления ручного 
веретена и крепления 
пряжи. Кроме того, были 

найдены жернова 
для перемалы-
вания зерна, 
специальный 
инструмент 
для плете-
ния лаптей, 
железный за-
мок, топорик и 
подкова. Сре-
ди артефактов 
выделяют мед-
ные перстни, моне-
ты, нательные крестики, 
пуговицу, наперсток, а 

также застежку 
и иглу. Коллек-

цию пополни-
ли железные 
наконечни-
ки стрел и 
фрагменты 
металличе-
ских женских 

украшений. 
Во время 

археологиче-
ских исследова-

ний были обнаружены 
многочисленные следы 

от древних построек и 
различных ям. Среди них 
погреба, столбовые и хо-
зяйственные ямы, ледни-
ки для хранения продук-
тов и даже очаг в одном из 
сооружений. Всего зафик-
сировано более 100 та-
ких объектов. По мнению 
столичных археологов, 
находки свидетельству-
ют о том, что на террито-
рии селища Подосинки I в 
Средние века располага-
лось достаточно развитое 

поселение. По всей веро-
ятности, здесь существо-
вала русская деревня.

В ходе работ были най-
дены и предметы более 
поздней эпохи, относя-
щиеся к XIX столетию. Это 
стеклянная гемма — полу-
драгоценный камень с вы-
пуклым узором в медной 
оправе, медная монета 
«одна копейка» 1800 года и 
серебряная монета «10 ко-
пеек» 1870 года. При этом 
на картах позапрошлого 

века отсутствуют сведе-
ния о существовании на 
данной территории каких-
либо поселений. 

По предположению ар-
хеологов, в XIX веке сюда 
приезжали на отдых из 
Москвы и окрестных горо-
дов состоятельные люди и 
дворяне. Об этом косвен-
но свидетельствует обна-
руженная стеклянная гем-
ма, ведь тогда подобные 
украшения могли носить 
только богатые люди.

ПОСТОЯЛЬЦЫ ПОДОЖГЛИ 
ОТЕЛЬ, ОТМЕЧАЯ ОКОНЧАНИЕ 

ВЫХОДНЫХ?
Веселый ве-

чер воскресенья 
привел двоих по-
стояльцев к се-
рьезному пожару 
в гостинице в под-
московной Лобне, 
где жили в основ-
ном мигранты. В 
итоге сами пред-
полагаемые вино-
вники стали жерт-
вами трагедии, 
еще трое попали в 
больницу.

Когда корре-
спондент «МК» прибыла 
на место, пожар уже был 
потушен и внешне ничто не 
напоминало о ночных со-
бытиях. О том, что в здании 
с мансардой произошло 
ЧП, можно было судить 
разве что по выбитым сте-
клам в одном из номеров 
на третьем этаже. Однако 
внутри все выглядело куда 
хуже. Ресепшн на первом 
этаже сильно пострадал от 
копоти, а подвесной пото-
лок в любой момент грозил 
обвалиться.

Очаг возгорания на-
ходился именно на 3-м 
этаже, в одной из комнат. 
Изначально выдвигалась 
версия, что произошло 
короткое замыкание 
электрообогревателя. Но 
две уроженки Узбекиста-
на рассказали, что слы-
шали, как двое белорусов 

весь вечер что-то шумно 
праздновали и курили 
прямо в номере. Возмож-
но, это и стало причиной 
возгорания. В итоге имен-
но эти постояльцы и стали 
жертвами пожара.

Пострадала при пожаре 
администратор гостини-
цы Ирина. С различными 
травмами она и еще двое 
постояльцев были госпи-
тализированы.

По информации старше-
го помощника руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольги Врадий, по 
факту пожара назначены 
экспертизы. Как сообщила 
«МК» руководитель пресс-
службы прокуратуры Мо-
сковской области Екатери-
на Короткова, прокуратура 
Лобни контролирует уста-
новление всех обстоя-
тельств произошедшего 
пожара.

ПАЦИЕНТКА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ 
ЖИЛА С МЯЧОМ В ЖИВОТЕ

Уникальную операцию 
провели на днях хирурги и 
врачи-гинекологи Истрин-
ской клинической больни-
цы, избавив пациентку от 
гигантской опухоли.

Как удалось выяснить 
«МК», 55-летняя житель-
ница Дедовска несколько 
месяцев назад обратилась 
в местную женскую кон-
сультацию за помощью. 
Врачам она пожаловалась, 
что ее живот стал сильно 
увеличиваться в размерах. 
Она забила тревогу, решив, 
что появилась грыжа. 

После тщательного об-
следования медики об-
наружили новообразова-
ние — огромную опухоль в 
правом яичнике. Пациент-
ку тут же направили в гине-
кологическое отделение и 
стали готовить к экстрен-
ной операции, поскольку 
любое промедление могло 
стоить жизни. 

— Но перед операцией 
ей нужно было пройти не-
обходимое лечение и про-
цедуры, — рассказал один 
из оперировавших врачей, 
акушер-гинеколог Борис 
Иванов. — Затем был 
проведен первый этап 

оперативного вмешатель-
ства. И диагноз подтвер-
дился. Получив результаты 
необходимых обследова-
ний, мы приступили ко вто-
рому этапу — удалению са-
мого образования правого 
яичника.

По словам врачей, это 
была сложная и, можно 
сказать, уникальная опера-
ция. Она длилась почти два 
часа и прошла успешно. 
Из тела женщины хирурги 
извлекли опухоль яичника 
размером аж 25 см в диа-
метре, что сопоставимо с 
размером детского мяча 
или головы новорожден-
ного ребенка!

Сейчас женщина чув-
ствует себя хорошо, ее 
выписали домой.

telegram:@mk_srochno
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Мотопрогулка закончилась смертью для 21-летней пассажирки спорт-
байка «Ямаха» на юго-западе Москвы ночью 12 августа. В мотоцикл на 
полном ходу врезалась «Газель». Как стало известно «МК», смертельное 
ДТП произошло на 38-м километре МКАД около 4.00. «Газель» букваль-
но выдавила байкеров через разделительный барьер на противопо-
ложную сторону МКАД, где они попали под колеса машины марки 

«Ниссан». 27-летний мотоциклист был доставлен в больницу с сотрясением голов-
ного мозга и множественными ранами, а его спутница скончалась на месте.

Пострадавшие познакомились сравнительно недавно в одном из кальянных за-
ведений, где девушка работала администратором. В Москву погибшая переехала 
из Молдовы и жила вместе с матерью. Ее молодой человек работал курьером и 
увлекался мотоспортом, так что за рулем чувствовал себя уверенно. В ту роковую 
ночь у обоих был запланирован выходной, поэтому они выехали на прогулку по 
ночной Москве.

Что касается водителя машины, то 37-летний виновник скрылся с места ава-
рии, но вскоре его задержали. По внешним признакам мужчина был пьян, но от 
освидетельствования отказался. Ранее он работал таксистом, а недавно сел за 
баранку «Газели».
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В НОВОЙ МОСКВЕ НАЧАЛИ НАХОДИТЬ СТАРЫЕ МОНЕТЫ

М
О

СО
БЛ

ПЛ
Ж

СП
АС

М
ИН

ЗД
РА

В 
М

О

М
АР

ИЯ
 К

АЛ
ИН

ИН
А

M
O

SC
O

W
ZO

O.
RU

Горящая градирня 
ЗАЭС.

Градирни находятся на большом расстоянии 
от энергоблоков.

Под контролем ВСУ остается 
28 населенных пунктов 

Курской области

ПУТИН УСОМНИЛСЯ В ПЕРЕГОВОРАХ С УКРАИНОЙ
Владимир Путин на совещании с силовиками и 

губернаторами поставил под сомнение возможность 
переговоров с Киевом после атаки ВСУ на Курскую об-
ласть и усиления обстрелов Брянской и Белгородской 
областей. Ситуация в российском приграничье была 
откровенно названа сложной. Более того, президент 
публично предупредил: там, где сейчас наблюдается 
«относительное» затишье (как, например, в Брянске или 
в Белгороде), положение может ухудшиться. Вместе 
с тем Путин не сомневается, что «противник получит 
достойный ответ» и «все цели СВО 
будут достигнуты». Читайте 3-ю стр.

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И



Ушел из жизни Виктор Мишин 
12 августа ушел из жизни первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ Виктор Макси-
мович Мишин. Комсомольский вожак, 
руководивший главной молодежной 
организацией Советского Союза с 
1982-го по 1986-й. Он стоял у истоков 
БАМа и отказался от карьеры дипло-
мата, не желая оставлять родную Мо-
скву, и отстоял фестиваль молодежи 
в 1985-м. Даже после развала СССР 
Виктор Мишин сохранял твердую 
уверенность: комсомол можно было 
сохранить. «Максимыч был принци-
пиальным мужиком», — говорят о нем 
друзья и преемники на комсомоль-
ской ниве. 

Виктор Мишин родился 14 мая 1943 года 
в Москве. То, что он рано или поздно «пойдет 
по комсомольской линии», в принципе, было 
предопределено. Еще будучи председателем 
совета пионерского отряда, Мишин демон-
стрировал то, что сейчас назвали бы «высоким 
KPI». Его класс хорошо учился, охотно собирал 
макулатуру и металлолом. 

И тем не менее вот так просто попасть в 
комсомол Виктору Мишину не удалось. Сам 
Виктор Максимович в одном из интервью 

вспоминал, что совет дружины не дал ему, 
пионерскому передовику, рекомендацию на 
вступление в комсомольскую организацию. 
«Ребята посчитали, что я стал зазнаваться, 
«поймал бога за бороду», — объяснял он.

Вступить в комсомол Мишин смог только 
в техникуме, куда поступил в 1960-м. Он стре-
мился как можно скорее стать взрослым, поэто-
му решил не «досиживать» старшие классы в 
школе и в 1960-м поступил в Московский ин-
дустриальный техникум. Тогда же он поступил 
на работу мастером на завод железобетонных 
изделий №22. 

Виктор Максимович рассказывал, что на 
всю жизнь запомнил номер своего комсомоль-
ского билета — 24225530. 

Выбор будущей профессии для него тоже 
в известной степени был предопределен. Отец 
— строитель, индустриальный техникум в паре 
шагов от дома. Виктор Мишин принял решение 
поступать в МИСИ. «Строитель — это про-
фессия созидателей, очень разноплановая, в 
которой постоянно нужно думать», — говорил 
он в интервью. 

Будущий комсомольский вожак вспоми-
нал, что пробиться в институт ему помогла 
находчивость. С точными науками проблем не 
было. А вот об экзамен по иностранному языку, 
немецкому, он чуть было не споткнулся. 

«Пошел в библиотеку, взял книжку «Русско-
немецкий разговорник для младшего команд-
ного состава» 1944 года. Выучил только одну 
фразу: wiederholen sie bitte noch einmal ihre 
frage. В переводе «повторите, пожалуйста, 
еще раз ваш вопрос», — рассказывал Мишин. 
Экзамен он сдал.

Напор и уверенность удивительным обра-
зом соседствовали в натуре Виктора Мишина 
с добротой. Его преемник на комсомольском 
поприще Александр Борцов вспоминает:

— Красивый был, добрый человек. Всегда 

для людей делал добро. В любое время мог 
сорваться и прийти на помощь.

Работой Виктор Мишин комсомол никогда 
не считал. Всегда говорил, что прожил в нем 
почти 30 лет. Хотя карьеру по линии ВЛКСМ 
Виктор Максимович сделал поистине яркую. 

Уже в 25 лет — в 1968 году — он был избран 
вторым секретарем Москворецкого райкома 
комсомола города Москвы. В 1976–78 годах 
уже возглавлял комсомольскую организацию 
столицы. После этого перешел на всесоюзный 
уровень. С 1982-го по 1986 год Мишин занимал 
должность первого секретаря ЦК ВЛКСМ.

О комсомольской работе он говорил про-
сто: были молоды, жили по принципу «нравится 
— не нравится», а не «выгодно — не выгодно». 

— В его общении с людьми всегда чув-
ствовалась доброта, внимательность. Но он 
мог стоять и сражаться за свои принципы. Му-
жиком Максимыч был принципиальным. Мало 
остается таких людей. Сейчас у многих в глазах 
«зеленый цвет». А у него в глазах горела идея. 
Сейчас это редчайший случай. А тогда было 
нормально, — говорит Александр Борцов.

Таких вот эпизодов, когда Виктору Мишину 
приходилось сражаться за свои принципы и 
то, во что он твердо верил, — и на трибуне, 
и в кулуарах, — немало. Например, он не по-
боялся пойти наперекор всесильному Егору 
Лигачеву, когда тот возмутился присуждением 
премии Ленинского комсомола певцу Валерию 
Леонтьеву в 1984-м. 

Больших трудов и нервов стоила Мишину 
и организация в 1985 году Московского фести-
валя молодежи и студентов. 

— Непросто всё шло. Тогда происходили 
известные события, связанные с нарастающим 
политическим и экономическим кризисом. Но 
у Виктора Максимовича были мощь, энергия. 
Он смог доказать, что нашей стране нужен этот 
фестиваль. А ведь ходили такие настроения: 
«Да зачем это нужно? И так проблем хватает». 
Но он доказал, что наша страна должна быть 
примером и точкой притяжения для молодежи 
всего мира, — рассказывает российский обще-
ственный деятель Вячеслав Копьев. 

В конце января 1986 года Виктора Мишина 
пригласил к себе заведующий организацион-
ным отделом ЦК КПСС Георгий Разумовский и 
предложил стать Чрезвычайным и Полномоч-
ным послом СССР в Уругвае. «Есть мнение и 
практически состоявшееся решение ЦК КПСС», 
— вспоминал в интервью слова Разумовского 
Виктор Максимович. 

От карьеры дипломата он отказался. При-
чем сделал это тонко. Сказал, что если есть 
«решение», то он готов отправляться в страну 
пребывания. А если только «мнение», то ему, 
коренному москвичу, очень не хотелось бы 
бросать родной город. После этого Мишину 
предлагали поехать послом в Лаос. Он опять-
таки отказался. 

— По натуре Виктор Максимович был ли-
дером. Я с уважением отношусь к дипломатам, 
но все-таки это работа не политического лиде-
ра, — объясняет решение первого секретаря 
ЦК комсомола Вячеслав Копьев. 

За свою выдающуюся комсомольскую 
карьеру Виктор Мишин был удостоен ряда 
высоких наград. Орден Трудового Красного 

Знамени он получил за проведение ХII Все-
мирного фестиваля молодежи и студентов в 
Москве. Орден Дружбы народов — за москов-
скую Олимпиаду-1980, орден «Знак Почета» 
— за БАМ. 

— Виктор Максимович был главным ини-
циатором отправки добровольцев на БАМ, 
— подчеркнул Александр Борцов. Сам Виктор 
Максимович в интервью вспоминал, как прямо 
из Кремля, с торжественного заседания XVII 
съезда комсомола, на БАМ отправился первый 
отряд молодых строителей. Те годы он называл 
временем великих дел. 

В 1986-м Виктор Мишин ушел из комсо-
мола, получив должность секретаря Всесоюз-
ного центрального совета профессиональных 
союзов (ВЦСПС). Примечательно, что даже по-
сле драматичных событий 1991-го он сохранял 
твердую уверенность в том, что комсомол даже 
в новой России мог бы сохраниться. Вопрос 
только в идеологии и лидерах. 

О самом Викторе Максимовиче его со-
ратники говорят как о безусловном лидере. 
Причем — и это особенно ценно — как о лиде-
ре, который вел за собой не словом, а делом, 
говорит Вячеслав Копьев:

— Когда строили Московский дворец 
молодежи на «Фрунзенской», это была все-
народная стройка. Виктор Максимович как-то 
позвонил мне и сказал, что тоже хочет приехать 
туда. И он приехал, мы с ним вместе таскали 
тележки на стройке. Он умел вести за собой 
людей. Причем он вел собственным приме-
ром, делами. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Все больше банков КНР 
отказываются проводить 
транзакции из России 
В Китае небольшие региональные 
банки вслед за своими крупными кол-
легами стали отказываться принимать 
платежи из РФ. Об этом сообщили 
представители отечественного бизне-
са, подчеркнув, что с 20 июля расчеты 
с рядом организаций были остановле-
ны. По некоторым данным, свыше 90% 
китайских банков не хотят иметь дело 
с компаниями из России. Бизнесмены 
уже предупреждают о дальнейшем 
росте цен и возможных перебоях в 
поставках некоторых товаров в нашу 
страну. Почему, несмотря на уверения 
в дружбе и политической воле лиде-
ров, проблема с платежами между 
двумя странами не решена до сих пор, 
«МК» выяснил у экспертов. 

Впервые трудности в расчетах с зарубеж-
ными компаниями российский бизнес начал 
испытывать еще в 2022 году, после введения 
первой волны санкций в связи с началом СВО. 
Но продолжительное время обходить введен-
ные наспех западные ограничения у отече-
ственных компаний получалось. Ощутимым 
образом ситуация начала ухудшаться в конце 
прошлого года, когда президент США Джо 
Байден подписал указ о вторичных санкциях в 
отношении иностранных банков, проводящих 

сделки с подсанкционными юрлицами. После 
этого уже в январе у отечественного бизнеса 
начались проблемы не только в Китае, но и в 
Турции, ОАЭ и даже в Киргизии, странах, счи-
тающихся дружественными. Проблемы с транс-
граничными платежами далее нарастали как 
снежный ком. После отказа от сотрудничества 
с российским бизнесом крупных банков КНР 
остальные организации, согласно заявлениям 
ряда предпринимателей, начали делить юань 
на «чистый» и «грязный», то есть связанный с 
Россией. С последним, разумеется, желающих 
иметь дело оказалось очень мало. 

 Некоторое время назад аналитики полага-
ли, что спасение от санкционного преследова-
ния со стороны США можно найти в небольших 
региональных банках Китая, которые не ориен-
тированы на сделки на международном уровне. 
Однако в августе стала поступать информация, 
что и они отказываются проводить операции 
с российским бизнесом. 

«Вероятно, Китай получил серьезное пред-
упреждение о вторичных санкциях со стороны 
США и решил свернуть данный канал расчетов 
с Россией, — предположил доцент кафедры 
государственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Плеханова Артем Люкшин. — Очевид-
но, что для Китая минусы такой схемы расчетов 
с Россией перевесили плюсы». 

Удивляет не только то, что все больше 
китайских банков отказываются от сотрудни-
чества с Россией, но и сам факт отсутствия 
решения проблемы с платежами, которая тя-
нется уже более полугода. Это все происходит 
на сверхблагоприятном политическом фоне, 

когда лидеры обеих стран уверяют, что на-
мерены не развивать, а наращивать торговое 
сотрудничество. 

Малые банки действительно могут оста-
ваться более «незамеченными» для амери-
канских санкций, однако идея создавать 
платежные системы с «заметанием следов» 
наивная, считают в финтех-среде. И даже 
малые банки не спасают расчеты в фиатных 
(обычных) валютах, потому что итоги все равно 
«оседают» (терминируются) на банковских 
счетах. «Требуются серьезные меры прикры-
тия — создание закрытого контура взаимо-
расчетов, в который не будут допущены ино-
странные регуляторы и транснациональные 
банки, — поясняет председатель комиссии по 
финансовой и информационной безопасности 
Совета ТПП России Тимур Аитов. — Возмож-
но, его создадут. Напомню, по такой схеме в 
недалеком прошлом работала с переводным 
рублем система платежей в странах Совета 
экономической взаимопомощи». 

Однако запуск настолько глобального про-
екта может потребовать времени, а платежи 
проводить нужно уже сейчас. Возможно, за-
меной на какое-то время станут операции с 
криптовалютой. По словам исполнительно-
го директора EXVED Сергея Менделеева, не 
исключено, что скоро государство разрешит 
внешнюю торговлю с помощью любых доступ-
ных инструментов, прежде всего криптовалют 
и стейблкоинов. «Судя по ускорению принятия 
законодательства по криптовалютам и раз-
решению их использовать в трансграничных 
расчетах, именно этот финансовый путь сейчас 
является основным», — указывает руково-
дитель отдела по работе с состоятельными 
клиентами ИК Fontvielle Сергей Соловых. При 
этом товарооборот между Россией и Китаем 
растет. За первые полгода он увеличился на 
1,8% в стоимостном выражении по сравнению 
с прошлым годом, то есть проблема с транзак-
циями ему не мешает, подчеркнул эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ЧТОБ Я ТАК ЕЛ!
c 1-й стр.

Такая комната есть в каждом 
отряде, и в течение дня она 
обычно не закрывается. Дело в 
том, что работают осужденные 

в разные смены, и у них должна быть возмож-
ность зайти сюда в перерыв, чтобы выпить 
чаю, перекусить. 

Второй момент: мы, в отличие от схожих 
скандальных фото с членом банды Цапков Це-
повязом, не видим здесь у заключенных теле-
фонов. Сами кадры сделаны не на телефоны, 
а на видеорегистратор или, возможно, на 
стационарную видеокамеру. Соответственно, 
в плане наличия запрещенных средств связи 
к осужденным тоже нет никаких претензий. 
— А сам набор продуктов, мягко говоря, 
не тюремный?

— Что касается разнообразия на столах, 
не видно, что там есть спиртное. Нет оснований 
предполагать, что там вообще есть какие-то 
запрещенные продукты. По крайней мере один 
сервис предлагает спокойно заказать имен-
но для этой колонии готовые блюда, среди 

которых есть, например, плов, достаточно 
редкие и непростые в приготовлении блюда 
с сыром «Фета» и так далее. При этом огра-
ничения, сколько может каждый осужденный 
заказывать подобных блюд, нет. Поэтому если 
какой-то осужденный, имеющий на лицевом 
счете достаточно денег, сделал большой за-
каз, это не противоречит законодательству. 

Скорее всего, в данном случае сразу несколько 
осужденных сделали такой заказ, потому что 
существуют ограничения на трату денег — до 
10 200 рублей в месяц. 

— Про еду понятно. А напитки?
— Что касается напитков, которые там 

присутствуют, они есть в ассортименте, 
который предлагает сервис доставки еды. 

Есть так называемый тюремный ларек, в этом 
ларьке можно без проблем купить колбасные 
изделия, напитки и так далее. Конечно, если 
все-таки спиртное было, то это однозначно не 
просто нарушение, а грубейшее нарушение, 
за которым последуют санкции ко всем при-
нимавшим участие в этом банкете, а также к 
сотрудникам, которые в этот день дежурили 
в смене, и к руководству колонии.

— Почему эта видеозапись в принципе 
появилась в публичном пространстве?

— Очевидно, что происходит некий про-
цесс, может быть, борьбы за место начальника 
колонии или в целом какая-то внутренняя игра, 
и это никак не связано с осужденными.

— Что можно сказать в целом об этой 
колонии?

— Она относится к так называемым уме-
ренным. За последнее время не поступало 
сообщений о том, чтобы там кого-то избивали 
или «прессовали». И вообще создавалось ощу-
щение, что она вполне себе благополучная, т.е. 
сотрудники и осужденные сосуществовали до-
статочно мирно. Сама колония расположена в 
красивом месте среди лесов. Она рассчитана 
более чем на 900 осужденных, но сейчас там 
их, по моим данным, в два раза меньше. 

Станислав ЮРЬЕВ. 

ТОРМОЗ ДЛЯ ВВП
Во втором квартале усилились 
риски для российской 
экономики
Во втором квартале российская эко-
номика выросла на 4% по сравнению с 
аналогичным периодом 2023-го, тог-
да как в первом — на 5,4%. Замедле-
ние весьма заметное, обусловленное 
стечением разнообразных обстоя-
тельств. Многие эксперты винят в 
случившемся «торможении» жесткую 
денежно-кредитную политику (ДКП) 
Центробанка, увеличивающего и без 
того немалую ключевую ставку и ли-
шающую тем самым бизнес доступ-
ных кредитов. Но стоит ли спускать 
всех собак на ведомство Эльвиры 
Набиуллиной? 

По данным Росстата, в наибольшей сте-
пени на динамику ВВП повлияли оптовый и 
розничный товарооборот (соответственно 
+8,3% и +7,3%), пассажирооборот (+7,3%) и об-
рабатывающее производство (+7,3%). Однако 
при этом произошло снижение (в годовом из-
мерении) таких показателей, как грузооборот 
транспорта, объем промышленного выпуска и 
объем строительных работ. Что и предопреде-
лило общее замедление темпов роста ВВП. 

Аналитики указывают на исчерпание тру-
довых ресурсов из-за конкуренции между 
военным и гражданским секторами. Бизнесу 
не хватает свыше 2 млн работников, отмечает 
Росстат, прогнозируя замедление экономики 

до 2% во второй половине текущего года и до 
0,5–1,5% в следующем. А Bloomberg напоми-
нает, что строительство и банковская сфера в 
России больше не защищены от влияния вы-
соких процентных ставок после сворачивания 
программ льготной ипотеки. 

Между тем руководство Центробанка от-
вергло критические замечания в свой адрес, 
участившиеся в последние месяцы. Как зая-
вил зампред регулятора Алексей Заботкин, 
жесткая ДКП выполняет стабилизирующую 
функцию, не давая разгуляться инфляции, и 
одновременно не сдерживая потребительский 
спрос, а значит — не препятствуя долгосроч-
ному росту экономики. 

«Основной вклад в замедление макроди-
намики внесли два сектора — промышленность 

и транспорт, причем объемы железнодорож-
ных перевозок сократились за январь–июнь 
на 3%, — говорит главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. 
— Именно во втором квартале в максималь-
ной степени проявились все те негативные 
факторы, что были и раньше. Это, напомню, 
проблемы с расчетами за импорт, который 
у нас по итогам полугодия снизился на 8,1%, 
до $130 млрд. Это «отложенный» эффект от 
декабрьского повышения ключевой ставки до 
16%, сдерживающий инвестиционную актив-
ность. Это усиление налоговой нагрузки на 
бизнес. В частности, ставка налога на при-
быль увеличена с 20% до 25%, что заставляет 
предпринимателей замораживать проекты».

Ответственность за ситуацию с ВВП несет 

далеко не только Центробанк, отмечает Нико-
лаев. Если бы не было ряда объективных об-
стоятельств, таких как усиление санкционного 
давления, тогда претензии к регулятору еще 
как-то были бы обоснованы. Да, ключевая став-
ка в 16% (сейчас уже 18%) сыграла свою роль, 
но — не определяющую. Не надо также за-
бывать: ускоряющаяся инфляция — это очень 
серьезный риск для предпринимательской 
и инвестиционной деятельности. Повышая 
ставку, ЦБ делает динамику инфляции более 
предсказуемой и контролируемой. 

«Денежно-кредитная политика Банка 
России своей цели пока не совсем достига-
ет, поскольку проинфляционных факторов в 
экономике действует множество, а инстру-
ментарий регулятора небогат и сводится, по 
сути, к управлению ключевой ставкой, — го-
ворит руководитель департамента продаж и 
клиентской поддержки «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман. — Вместе с тем очевиден 
и эффект сдерживания экономического роста. 
Для развития бизнесу необходимы деньги, 
зачастую — кредитные. Получить и исполь-
зовать кредит сейчас компаниям непросто, 
так как текущие высокие ставки превышают 
рентабельность бизнеса, особенно в сфере 
производства. То есть открывать новые цеха, 
филиалы, расширять линейку продукции боль-
шинству компаний просто не на что. Особен-
но если предприятие не претендует на меры 
поддержки и не задействовано в контрактах 
на гособоронзаказ». 

Замедление экономического роста во 
втором квартале 2024 года может быть связано 
со снижением покупательской способности на-
селения, потребительского спроса на товары 
и услуги из-за высокой инфляции. Кроме того, 
на макродинамике мог сказаться эффект вы-
сокой базы первого квартала в 5,4%, полагает 
финансовый аналитик Федор Сидоров. 

Игорь БОКОВ.

СТАТИСТИКА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФИНАНСЫ

УТРАТА

Виктор Мишин в редакции «МК».

«ОН УМЕЛ ВЕСТИ ЗА СОБОЙ ЛЮДЕЙ»

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Фермеры на востоке Таиланда отметили начало посевного сезона, устроив 
гонки на своих буйволах, обычной обязанностью которых является вспашка 

полей. Ежегодные забеги на деревянных плугах с буйволами в Чонбури, примерно в 60 
километрах к юго-востоку от Бангкока, проводятся, чтобы выразить благодарность буй-
волам за то, что они работали на фермеров круглый год. «Это давняя традиция, которая 
передавалась из поколения в поколение», — сказал Супани Саенге, один из организато-
ров забега. Для участия в забеге было зарегистрировано около 60 буйволов, фермеры 
уговаривали животных и подгоняли их к финишной черте. «Они совсем как люди — если 
они не тренируются, у них болят мышцы», — отметили участники соревнований. 

КАДР

НАСЛЕДИЕ

ШОК!

САМУЮ СТАРШУЮ ИЗ ШУХОВСКИХ БАШЕН РЕШИЛИ ПРОДАТЬ

НОВОСИБИРСКАЯ АЛКОГОЛИЧКА-БЛОГЕРША МОЖЕТ ЛИШИТЬСЯ ДЕТЕЙ

На торги выставлена 
одна из историко-
архитектурных «жемчу-
жин» Липецкой области 
— усадьба Полибино про-
мышленников Нечаевых-
Мальцовых. В собствен-
ности победителя окажется 
не только громадный, хотя 
и сильно разоренный дом-
дворец, но также шедевр 
инженерной мысли — са-
мая первая из сетчатых 
металлических башен, 
спроектированных русским 
гением-конструктором 
Владимиром Шуховым. 
Это фактически прообраз 
знаменитой Шуховской 
башни в Москве и других 
«гиперболоидов», получив-
ших с подачи Владимира 
Григорьевича распростра-

нение во всем мире. Еще 
в 1896 году Шухов создал 
40-метровую водонапорную 
башню необычной конструк-
ции, которую продемонстри-
ровали на Всероссийской 
промышленной и художе-
ственной выставке в Нижнем 
Новгороде. Там ее увидел и 
приобрел для своей усадьбы 
богатый купец-заводчик 
Юрий Нечаев-Мальцов. В те-
чение нескольких последних 
десятилетий полибинский 
архитектурно-парковый 
комплекс пребывал в за-
пущенном состоянии. Орга-
низаторы нынешних торгов 
надеются, что с передачей 
усадьбы в частные руки 
появится реальная возмож-
ность возродить ее во всем 
прежнем великолепии. 

Пьющая мать пятерых де-
тей из Новосибирска ста-
ла настоящем горем се-
мейства. Она прославилась 
в соцсетях своими треш-
стримами — выкладывала 
сценки из своей беспро-
будной нетрезвой жизни. И 
вот теперь сибирячку могут 
лишить родительских прав, 
сообщает «МК в Новосибир-
ске». Горе-мать начала вести 
прямые эфиры несколько 
месяцев назад. На канале 
набралось около 30 000 
подписчиков. В трансляци-
ях женщина представала 
пьяной, прыгала с крыши 
и издевалась над своими 
детьми. Она воспитывает пя-
терых детей от трех разных 

мужчин. Общественный 
деятель из Новосибирской 
области Ирина Хапко подо-
зревает, что детям угрожает 
опасность. Например, у 
одного из ее сыновей есть 
признаки скафоцефалии 
(преждевременный процесс 
зарастания одного или не-
скольких черепных швов). 
Мальчику нужен постоянный 
уход и помощь врача, но его 
мать привыкла вести празд-
ный образ жизни. «Платите 
налоги, а мы будем жить за 
ваш счет», — говорит она в 
одном из эфиров. Выясни-
лось также, что сибирячка 
живет «в доме у какого-то 
алкоголика» и злоупотребля-
ет спиртными напитками со 

своим сожителем. Сама же 
треш-блогер считает себя 
отличной матерью и не со-
гласна с тем, что совершает 
противоправные действия.

ТОП-10 СТРАН МИРА ПО СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТЕ НАСЕЛЕНИЯ (в долларах США)

1. Швейцария $8111
2. Люксембург $6633

3. США $6455
4. Исландия $6441

5. Норвегия $5665

6. Дания $5642

7. Канада $5081

8. Гренландия $4665

9. Ирландия $4622
10. Нидерланды $4581

Примечание. Россия в этом рейтинге на 34-м месте, Китай — на 63-м месте.

Источник: Geoworld
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
и ее заместитель Алексей Заботкин 
отвергают упреки в замедлении 
темпов роста ВВП.

СЕГО ДНЯ

То самое пиршество.
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Владимир Путин провел совеща-
ние по ситуации в Курской, Брян-
ской и Белгородской областях, 
где в связи с активизацией ВСУ 

на днях был объявлен режим КТО. Лично в Ново-
Огарево смогли прибыть секретарь Совбеза 
Сергей Шойгу, глава МВД Владимир Колоколь-
цев, министр по ЧС Александр Куренков, ди-
ректор ФСБ Александр Бортников, глава Ро-
сгвардии Виктор Золотов, начальник Генштаба 
Валерий Герасимов и вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Министр обороны Андрей Белоусов, 
занятый в мероприятиях форума «Армия», а 
также первый вице-премьер Денис Мантуров, 
назначенный координатором работы по ока-
занию помощи населению Курской области, 
участвовали в совещании по видеосвязи. Также 
на местах остались все три губернатора. 

Владимир Путин сразу предупредил, что 
речь пойдет не об оценках происходящих со-
бытий и их причин — они будут сделаны позже. 
«Главное сейчас — это решение актуальных 
задач, которые складываются в данный мо-
мент времени и исходя из прогнозов развития 
ситуации», — подчеркнул он. Основную за-
дачу, по словам президента, должно решить 
Министерство обороны — «выдавить, выбить 
противника с наших территорий» и «совместно 
с пограничной службой обеспечить надежное 
прикрытие госграницы». В свою очередь ФСБ 
и Росгвардии необходимо «обеспечить режим 
КТО и эффективную борьбу с диверсионно-
разведывательными группами противника». 
А гражданским ведомствам — обеспечить 
силовые структуры всем необходимым, но 
главное — «поддержать людей, которые нуж-
даются в помощи и защите». 

О том, что помощь федерального центра 

более чем востребована, причем по самым 
разным направлениям, наглядно свидетель-
ствовали доклады губернаторов. Опрос глав 
регионов начался с наиболее благополучной 
на данный момент Брянской области. Как 
сообщил Александр Богомаз, количество 
обстрелов по региону весь год остается на 
стабильном уровне — 80–100 за неделю. И 
хотя последнее время участились обстрелы 
мирного населения, силовой блок отмашки на 
переселение жителей не дает, да и желающих 
отправляться в эвакуацию нет. «Мы работу 
ведем, предлагаем выехать, но пока никто у 
нас не желает», — сообщил Богомаз. Тем не 
менее власти уже подготовили пункты вре-
менного размещения (ПВР) на 1576 человек. 
А при необходимости количество мест может 
быть увеличено до 32 тыс. С учетом опыта 
Курской области все ПВР расположены на 
расстоянии более 50 км от границы, уточ-
нил Богомаз. Владимир Путин отреагиро-
вал неожиданно. Вместо того чтобы принять 
доклад к сведению, он счел своим долгом 
предупредить, что ситуация в любой момент 
может ухудшиться. «Противник будет и даль-
ше пытаться дестабилизировать ситуацию в 
приграничной зоне (...) Поэтому если сегодня 
в Брянской области относительно спокойно, 
это не значит, что завтра там сохранится такая 
же обстановка», — заявил ВВП.

Следующим выступал губернатор Бел-
городской области Вячеслав Гладков. Он на-
помнил, что регион подвергается обстрелам 
уже 2,5 года, от них пострадали более 30 
тыс. домов и квартир. В 2024 году ситуация 
в приграничных регионах резко ухудшилась 
— «сильно возросло количество обстрелов 
как ствольной артиллерией, минометами, 

РСЗО, так и кратно увеличились атаки БПЛА». 
Хуже всего ситуация в Шебекине, где 50–70% 
жителей 38-тысячного города покинули дома. 
Однако точной картины разрушений в белго-
родском приграничье у Гладкова, который 
выглядел неважно и практически не под-
нимал глаза на экран, нет, поскольку зайти 
на эти территории и провести обследование 
невозможно из-за постоянных обстрелов. 
Особенно губернатора пугает приближе-
ние зимы: восстановить электроснабжение 
в населенных пунктах, где сейчас в общей 
сложности проживает 115 тыс. человек, не 
представляется возможным. «Мы не можем 
дать гарантию безопасности, обеспечить», 
— признал Гладков. 

Наконец, врио губернатора Курской обла-
сти Алексей Смирнов сообщил, что зашедшие 
в регион подразделения ВСУ контролируют 
уже 28 пунктов. Судьба примерно 2 тыс. жи-
телей этих территорий неизвестна. Глубина 
проникновения противника в область, по его 
данным, — 12 км, ширина этой зоны — 40 км. 
Но Владимиру Путину такая детализация 
не понравилась. «Нам военные ведомства 
доложат, какая там ширина и глубина», — 
поспешно прервал он Смирнова, попросив 
сосредоточиться на положении гражданского 
населения. Выяснилось, что эвакуация ведет-
ся уже из 8 районов (6 приграничных и двух 
рядом с АЭС), переселению подлежат 180 тыс. 
человек, из которых вывезена 121 тыс. За не-
делю с начала вторжения погибли 12 мирных 
жителей, еще 121 человек получил ранения. 
В отличие от коллег Смирнов обвинил ВСУ в 
применении не только огнестрельного, но и 
химического оружия. 

Помимо общей картины на совещании 
были также озвучены проблемы жителей, 
которые сами региональные власти решить 
не в состоянии. Губернатор Гладков посе-
товал, что недавнее решение о повышении 
выплат для пострадавших от ЧС и терактов 
не затронуло жителей Белгородской области 
— «это несправедливо». Он также попросил 
рассмотреть вопрос о списании ипотечных 

кредитов для тех, чье жилье было полностью 
разрушено в ходе обстрелов. Сейчас банки 
в таких случаях дают только каникулы на 6 
месяцев. «Было бы справедливо списывать 
ипотеку с последующим предоставлением 
жилья по тем программам, которые сейчас 
реализуются», — считает Гладков. Владимир 
Путин попросил прокомментировать этот 
вопрос Дениса Мантурова, однако тот либо 
не понял предложение губернатора, либо не 
захотел его обсуждать. «Вами поддержано 
решение по Курской области относительно 
моратория на выплату ипотеки и потреби-
тельских кредитов», — напомнил чиновник 
президенту, отметив, что аналогичное ре-
шение оперативно может быть принято и по 
Белгородской области. (На самом деле мо-
раторий мало чем отличается от каникул. Как 
говорится, хрен редьки не слаще.) 

В свою очередь Алексей Смирнов запро-
сил информацию о том, где именно находятся 
подразделения ВСУ. Поскольку четкой линии 
фронта нет, такое понимание отсутствует, 
уточнил он. По словам губернатора, родствен-
ники подали заявки на розыск и эвакуацию 3,5 
тыс. человек, однако двое волонтеров, зани-
мающихся этой деятельностью, уже пропали. 
«Здесь очень важно знать, в какой момент и 
где находится противник», — сказал Смирнов. 
Получил ли он ответ на свой запрос, не ясно: 
все сообщения силовиков прозвучали в за-
крытой части совещания. 

Что касается Владимира Путина, то он со-
средоточился на двух моментах. Во-первых, 
президент прокомментировал все уже озву-
ченные ранее версии внезапной атаки ВСУ на 
Курскую область. «Судя по всему, противник 
стремится к улучшению своих переговорных 
позиций в будущем». Однако на самом деле 
только отдаляет урегулирование конфликта. 
«О каких переговорах может вообще идти 
речь с людьми, которые без разбора наносят 
удары по мирным людям, по гражданской 
инфраструктуре и пытаются создать угрозы 
для ядерной энергетики? О чем с ними во-
обще можно говорить?» — заявил президент. 
Остановить наступательную операцию и пол-
ное освобождение ДНР, ЛНР и Новороссии у 
Киева тоже не получится. Темпы продвижения 
российских вооруженных сил, по словам Пу-
тина, «не только не снизились, а, наоборот, 
увеличились в 1,5 раза». При этом количе-
ство желающих заключить контракты с МО и 
присоединиться к «своим» в последние дни 
увеличилось. Наконец, еще одна «очевидная 
цель противника» — нанести удар по внутри-
политической ситуации. «Но и здесь ответ 
со стороны граждан России уже есть — это 
единодушная поддержка всех, кто попал в 
беду, и поддержка армии», — подчеркнул 
Путин. Президент выразил уверенность, что 
противник, безусловно, получит достойный 
ответ и все цели РФ будут, вне всякого со-
мнения, достигнуты. Примечательно, что это 
тот случай, когда ВВП, похоже, сам «от и до» 
писал свое выступление: вместо напечатан-
ного текста перед ним лежал исписанный и 
изрядно исчерканный ручкой блокнот... 

Елена ЕГОРОВА.
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Почему асимметрично, а не сим-
метрично? Известно почему: если 
смотреть на ситуацию линейно, 
то экономические потенциалы 

России и коллективного Запада совершенно 
несопоставимы. Аналогичным образом Киев 
сейчас пытается дать Москве асимметричный 
военный ответ. Украине было нечего противо-
поставить российской тактике постепенного, 
но поступательного наращивания давления на 
основной линии фронта. Поэтому киевское 
военное начальство решило взорвать ситуацию, 
смешать все карты, навязать Кремлю принци-
пиально новые и некомфортные для него пра-
вила игры. 

Сообщение французского агентства AFP 
о заявлении высокопоставленного предста-
вителя украинских силовых структур: «Мы ве-
дем наступление. Цель — растянуть позиции 
противника, нанести максимальные потери и 
дестабилизировать ситуацию в России». Деста-
билизировать и поставить Кремль в ситуацию 
цугцванга, когда любой следующий ход лишь 
ухудшает положение. Я уже как-то цитировал 
опубликованную в мае этого года статью про-
фессора факультета мировой политики Алексея 
Фененко «Инерция пацифизма». Сделаю это 
еще раз: «У позднесоветской элиты сформи-
ровалось беспрецедентное в истории России 

чувство внешней безопасности, без которого, 
кстати, были бы невозможны ни перестройка, 
ни распад СССР». 

Говорить, что это «чувство внешней безо-
пасности» дожило до наших дней, разумеется, 
не приходится. Уже позднесоветская элита 
столкнулась с проблемой Афганистана. Новой 
России пришлось иметь дело с фактическим 
отделением Чечни в 90-е, вторжением боеви-
ков в Дагестан в 1999 году, многочисленными 
террористическими актами, перманентным 
кризисом в Донбассе. После февраля 2022 
года понятие «чувство внешней безопасно-
сти» стало еще более условным: вступление 
России в полноценный масштабный военный 
конфликт всего в нескольких сотнях километров 
от ее столицы, многочисленные атаки дронов в 
нашем глубоком тылу и так далее. Но уверен-
ность в том, что европейская территория РФ в 
границах 1991 года — это зона, закрытая для ее 
врагов, все равно осталась. Даже сейчас мозг 
упорно ассоциирует словосочетание «ожесто-
ченные бои в Курской области» со временами 
Великой Отечественной войны, а не с реалиями 
2024 года. 

Так выглядит самоощущение страны, то, 
какой она видит себя в условном зеркале. 
Нынешний «августовский сюрприз» Киева — 
осознанный удар прямой наводкой по этому 

самоощущению, по фундаменту нашего на-
ционального самосознания. Зеленский и его 
генералы хотят заставить граждан РФ усомнить-
ся в самих основах того, что делает Россию 

Россией. Мол, сильно вам помогает то, что у 
вас есть ядерное оружие? И какой толк от того, 
что вы по-прежнему мировая сверхдержава? 
Рядовым гражданам России внушают, что они 

не могут полагаться на политическое и военное 
руководство страны. Одновременно Кремль 
провоцируют на целую серию непродуманных 
шагов, выгоду от которых в конечном итоге одно-
значно получит официальный Киев. 

Самый очевидный из этих шагов — оголе-
ние основной линии фронта, переброска войск 
на «старую» территорию России, фактический 
отказ от медленного выдавливания и истощения 
противника в Донбассе. Ясно, что в руководящих 
кругах Москвы такая перспектива, мягко вы-
ражаясь, мало кому понравится. Но оставлять 
врага хозяйничать в Курской области (а также 
в Белгородской, Брянской и всех прочих) тоже 
нельзя. Удар по внешнему и внутреннему пре-
стижу государства — это раз. Возможность того, 
что враг окопается на территории этих «старых» 
российских областей, — два. 

Что дальше, согласно логике Зеленского? 
Вспомним ставшее в прошлом месяце до-
стоянием общественности письмо премьер-
министра Венгрии Виктора Орбана с опи-
санием того, что он услышал от Владимира 
Зеленского в ходе своего визита в Киев: «Что 
касается исхода, то президент Украины уверен, 
что Российские вооруженные силы будут вы-
нуждены прибегнуть к общей мобилизации 
в середине следующего года, что приведет 
к внутренней дестабилизации». Глубоко все 
продумано, спору нет. Устойчивость экономи-
ки дает России возможность одновременно 
успешно сопротивляться западному санкци-
онному давлению и проводить СВО. Но если бы 
в России не было такой проблемы, как острый 

дефицит кадров, то экономика развивалась 
бы еще успешнее. Соответственно, изъятие 
людей из гражданского сектора экономики, 
по мысли киевских стратегов, будет означать 
подрыв способности России к успешному про-
ведению СВО. 

Все это, вместе взятое, как считают в Кие-
ве, и называется цугцвангом. И вот что я имею 
сказать по этому поводу. Автор этого термина, 
великий шахматный теоретик, уроженец Рос-
сийской империи Арон Нимцович, написал в 
своей вышедшей 99 лет тому назад книге «Моя 
система», что цугцванг бывает четырех видов: 
односторонний цугцванг (в затруднительном 
положении находится только один из игроков), 
взаимный цугцванг (в затруднительном поло-
жении оба игрока), позиционный цугцванг (вы-
нужденный ход ухудшает текущее положение, 
но еще не приносит реальных потерь), мнимый 
цугцванг (выгодные и полезные ходы на самом 
деле существуют, но игрок, то ли по невнима-
тельности, то ли находясь во власти эмоций, 
их не видит). 

Я ничего не понимаю в военной науке. И 
я даже не умею играть в шахматы, только в 
шашки. Но мощь России дает мне все основа-
ния страстно верить: то положение, в котором 
сейчас оказалась наша страна, — это мнимый 
цугцванг. Либо те ходы, которые, как надеются 
в Киеве, Москва не заметит, уже найдены, но не 
обнародованы. Либо они должны быть найдены 
в ближайшее время. По-другому быть просто не 
может или, во всяком случае, не должно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
По данным ГУ МЧС Запорожской 
области, от пожара никто не по-
страдал, радиационный фон во-
круг АЭС в городе Энергодаре в 

норме. По словам директора по коммуникациям 
станции Евгении Яшиной, слова которой при-
водит телеканал «Россия-24», на месте пожара 
уже побывали эксперты Международного агент-
ства по атомной энергии (МАГАТЭ), осмотрели 
последствия и уточнили, что две градирни рас-
положены за пределами периметра ЗАЭС, их 
используют во время функционирования стан-
ции (которая остановлена с 2022 года). В со-
общении сотрудников МАГАТЭ говорится, что 
повреждение градирен не оказывает прямого 
влияния на безопасность шести остановленных 
блоков. Однако любой пожар представляет риск 
распространения огня и на более важные для 
безопасности объекты.

 Высказался о произошедшем и глава вы-
шеупомянутого ведомства Рафаэль Гросси. Он 

назвал атаку безрассудной, повышающей риск 
ядерной аварии, но не стал возлагать ответ-
ственность ни на одну из сторон конфликта.

 Просто констатировать атаку и повреж-
дения мало — надо определить источник этой 
атаки и дать ей международную политическую 
оценку. 

 Судьба ЗАЭС

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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КАК 
У НИХ

Запорожская АЭС — одна из самых 
крупных атомных станций на терри-
тории Европы. Она расположена на 
участке площадью 104,7 га на левом 

берегу Каховского водохранилища, рядом с 
городом Энергодаром. В 550 км к северо-
западу от нее находится Киев. В феврале 2022 
года Российская армия взяла станцию под 
свой контроль. Сейчас оператором является 
«Росэнергоатом». Все реакторы ЗАЭС в целях 
безопасности заглушены.

 Реакторы станции относятся к классу 
«ВВЭР» — водо-водяные корпусные энерге-
тические ядерные реакторы. Они были раз-
работаны еще в СССР. По словам Владимира 
Асмолова, который принимал непосредствен-
ное участие в их разработке, они обладают 
высокой степенью надежности и безопасности 
и относятся к третьему поколению атомных 
станций. 

— Все шесть энергоблоков ЗАЭС, которые 
строились в 80-х годах (это так называемый 
наш Проект В-320), обладают электрической 
мощностью 1000 мВТ. Их защитные железобе-
тонные оболочки рассчитаны на падение са-
молета, — говорит Асмолов. — Стрельба 2022 
года, которая велась в полукилометре от этих 
блоков, не могла повредить их. Сейчас ударили 
по градирне, нанесли экономический ущерб, 
градирня теперь нуждается в ремонте.

— То есть повреждений, которые могли 
бы привести к выбросу радиоактивных 
веществ в атмосферу или в воду, нет?

— Конечно, нет. Станция довольно устой-
чива к такому роду атак, как беспилотники. 
Гораздо большее беспокойство сейчас вы-
зывает безопасность персонала, которого на 
станции около 4–5 тысяч. Это наше главное 
звено в обеспечении безопасности станции. 
Представляете, люди идут на работу и пони-
мают, что в любой момент им на голову может 
граната упасть. У них же нет такой прочной 
защитной оболочки, как у станции!

— Чем занимается персонал, когда 
станция остановлена?

— Станция остановлена, но на ней рабо-
тают насосы, вентиляция, которые снимают 
остаточное тепловыделение. Оно незначи-
тельное, но требует внимания. Неоднократно 
на станции отключалось внешнее питание, 
что требовало запускать резервные дизели, 
имеющие, кстати, четыре канала безопасно-
сти. В общем, живучесть нашей технологии 
ВВЭР проверена. Но проверять ее границы 
дальше очень сильно не хочется. Лучше все 
это проверять на тренировках.

— Что было бы, если бы беспилотники 
ударили в рабочую градирню?

— Ничего страшного. Есть тысячи дру-
гих способов охладить эту воду. Это не про-
блема... Но все равно инцидент нам очень 
неприятен. 

— Ее можно отремонтировать?
— Конечно! С бетонными стенами там 

ничего не произошло. Сгорела начинка, ко-
торую и так время от времени меняют. Это 
пластиковые лотки, с которых вода потихоньку 
скатывается вниз и охлаждается. Кстати, они 
и загорелись-то только потому, что градирня 
была в нерабочем состоянии, сухой внутри. 

— Какой, по-вашему, была стратегия у 
ВСУ, когда они готовили налет на ЗАЭС?

— Думаю, что кроме как напугать пер-
сонал и мировую общественность, другой 
цели у них не было. «Второй Чернобыль», 
«трансграничные переносы радиоактивных 
веществ»... Сколько панических заявлений 
уже прозвучало! Но это все научная фантасти-
ка, не имеющая под собой никаких реальных 
подтверждений. 

— Заявления Гросси, австрийского 
канцлера, не содержат даже намека на то, 
с чьей стороны совершена атака. А в прин-
ципе, это можно отследить, доказать?

— Это давно сделано нашей стороной. 
Как и в предыдущий раз, когда велся обстрел 
ЗАЭС, так и сейчас направление удара скрыть 
невозможно. Специалисты доказали, что все 
атаки по ЗАЭС совершались украинской сто-
роной. Но на это почему-то никто на Западе 
не хочет обращать внимания.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Украина решительно ударила по Евро-
союзу. Видимо, киевский режим недоволен 
объемами помощи Брюсселя. Нашли и глав-
ного виновника недопоставок. Им назначен 
венгерский премьер Виктор Орбан. Он пре-
пятствует выделению в этом году 6,5 млрд 
евро из так называемого «Фонда мира» на 
обеспечение украинской армии. Это вызы-
вает зубовный скрежет и у Еврокомиссии, 
так как транш предназначен не напрямую 
Киеву, а европейским поставщикам.

Последней каплей для Брюсселя и Кие-
ва стал план Орбана по прекращению боевых 
действий. Демарш венгерского премьера 
был встречен особенно нервно, потому что 
Венгрия с 1 июля по 31 декабря председа-
тельствует в ЕС.

Киев ударил по больному — единствен-
ному нефтепроводу, питающему Венгрию и 
Словакию. 17 июля была частично перекрыта 
южная ветка нефтепровода «Дружба». Объ-
яснение простое — усиление украинских 
санкций против российской нефтекомпании 
«Лукойл». 

Как известно, южное ответвление 
«Дружбы» частично проходит по террито-
рии Украины до Словакии, Венгрии и Чехии. 
Мощность трубопровода достигает 290 тыс. 
баррелей в сутки.

Правда, затем появились уточнения 
Bloomberg о том, что транзит нефти, постав-
ляемой другими российскими нефтяными 
компаниями, все же продолжается в объеме 
до двух третей от прежних показателей. 
Так ли это на самом деле, сказать трудно. 
Остальные СМИ ориентируются на инфор-
мацию американского агентства.

Но необходимо отметить, что после 
встречи венгерского министра иностранных 
дел Петера Сийярто с российским коллегой 
Сергеем Лавровым вице-премьер Александр 
Новак подтвердил, что поставки российской 
нефти в Словакию и Венгрию не перекрыты 
полностью: «Мы работаем над тем, чтобы они 
продолжались, и наши партнеры, которые 
получали нефть по «Дружбе», продолжали ее 
получать. Мы заинтересованы в том, чтобы 
поставлять наши энергетические ресурсы, 
а Венгрия, Словакия, Чехия никогда не от-
казывались от этих объемов». Однако как 
решается вопрос с поставками нефти «Лу-
койла», Новак не уточнил.

Но если обращение к Москве за по-
мощью принесло Будапешту и Братиславе 
надежду на благополучное разрешение 
проблемы нефтяных поставок, то Брюс-
сель просто предал своих же союзников 
по Евросоюзу.

22 июля правительства Венгрии и Сло-
вакии обратились в Еврокомиссию с жало-
бой на действия Украины. Еврокомиссары 
отделались отписками и фактически под-
держали действия Киева по прикручиванию 
«Дружбы». Воодушевленный такой реакцией 
ЕК украинский премьер Денис Шмыгаль 
заявил, что киевские власти не будут вос-
станавливать транзит и имеют «полное по-
нимание Брюсселя в этом вопросе».

Возмущенный Петер Сийярто в ответ 
обвинил Брюссель в подталкивании Киева к 
блокированию нефтепровода, хотя 5 декабря 
2022 года Еврокомиссия, вводя эмбарго на 
морские поставки российской нефти в ЕС, 
оставила «Дружбу» в покое (причем обе ее 
ветки: и северную, и южную), так как ряд 
стран — членов ЕС не имеют выхода к морю. 
«События и переговоры последних дней 
подтвердили мои ощущения, что речь идет о 
процессе, координированном из Брюсселя», 
— пояснил Сийярто. И объяснил антивенгер-
скую политику Еврокомиссии неприятием 
мирных инициатив Орбана.

Лидеры Венгрии и Словакии предупре-
дили, что обратятся в арбитражный суд, а 
также могут перекрыть поставки на Украину 
дизеля и электроэнергии (42% украинского 
импорта электричества приходится на Вен-
грию, 17% — на Словакию).

Конечно, венгро-украинский нефтяной 
конфликт не мог вызвать бурю на глобальном 
и даже европейском рынках. Объемы по-
требления Венгрии и Словакии в мировом 
масштабе незначительны. К тому же экспорт 
нефти России в лучшие времена не превы-
шал 5% от общемировых показателей. Не 
случайно в последнее время цены на эта-
лонную марку нефти Brent заметно упали 
— от уровня $85–86 за баррель, до $76,2 
за октябрьские фьючерсы. Причина про-
садки — неблагоприятные экономические 
данные из Китая и США. К тому же трейде-
ры ожидают частичного отказа ОПЕК+ от 

ограничений добычи на общую сумму в 2,2 
млн баррелей в сутки, которые по июньским 
договоренностям в ОПЕК+ стартуют 1 октя-
бря. Правда, они могут вернуться при резком 
падении цен. Так что чистая экономика пока 
выигрывает у нечестной политики. Впрочем, 
реальная эскалация боевых действий на 
Ближнем Востоке наверняка внесет свои 
корректировки.

Однако невозможно игнорировать и тот 
факт, что антироссийские нефтяные санкции 
внесли свою дестабилизирующую лепту по 
крайней мере в глобальный инвестиционный 
рынок. По подсчетам ОПЕК, на данный мо-
мент дефицит капиталовложений в добычу и 
переработку нефти в рамках всего мирового 
рынка достигает $400 млрд. Что угрожает в 
обозримом будущем нефтяным дефицитом. 
В противовес можно сослаться на так на-
зываемый зеленый переход, который, если 
верить его адептам, приведет к полному 
отказу от нефти через 10–15 лет.

Но, оказывается, волатильность на со-
временном нефтерынке привела к усыханию 
инвестиций и на энергопереход.

Глава Shell Ваэль Саван недавно заявил 
в интервью The Financial Times, что энер-
гетический кризис в Европе закончился, 
поскольку рыночные цены и волатильность 
как на нефтяном, так и на газовом сегментах 
возвращаются к уровням, существовавшим 
до начала конфликта на Украине. Однако 
FT отметила, что падение цен и волатиль-
ность в Европе привели к тому, что бизнес 
Shell по разработке решений для возоб-
новляемых источников энергии, включая 
торговлю электроэнергией, понес убытки во 
втором квартале в размере $187 млн, что на 
215% больше, чем в предыдущем. При этом 
крупнейшая британская нефтегазовая ком-
пания сообщила, что сократила мощность 
строящихся проектов по возобновляемой 
энергетике с 4,6 ГВт в первой половине про-
шлого года до 3,8 ГВт. Сам Саван признался, 
что бизнес находится в «тяжелой инвести-
ционной фазе» и что, хотя Shell пообещала 
потратить на проекты $15 млрд в период с 
2023-го по 2025 год, они не начнут приносить 
прибыль до конца десятилетия.

Но нефтяные цены действительно на-
кануне начала СВО находились на уровне 
$99 за баррель, а в мае 2022 года, напри-
мер, доходили до $120. А сейчас снизились 
примерно на треть. А вот с газом ситуация 
сложнее. Хотя формально эмбарго на рос-
сийский газ в ЕС не вводили, Берлин и Вар-
шава провели рейдерские захваты активов 
«Газпрома», а Вашингтон просто взорвал 
«Северные потоки». 

В результате 26 августа 2022 года фью-
черс на нидерландском хабе TTF достиг 
$4456 за 1 тыс. кубометров. А в начале этого 
года цены упали ниже $300. Победа ЕС над 
Россией? Спешить не стоит. 

Во-первых, обрушение газовых цен 
было проведено за счет существенного 
сокращения потребления. В целом по ЕС 
оно уменьшилось, по данным Евростата, 
на 7%. В Германии — на 25%. В результате 
закрылось множество предприятий в не-
фтехиме и металлургии. Новые инвестиции 
в автопром переместились в США. И все 
равно цены в 2020-х годах в среднем в два 
раза выше, чем в 2010-х.

В августе ситуация обострилась. К концу 
первой недели месяца на TTF газ подорожал 
до $410 за тыс. кубов. Затем свою «копейку» 
внес киевский режим. Нападение на город 
Суджу в Курской области вызвало панику 
среди газовых трейдеров — котировки 7 
и 8 августа поднимались до $445. Правда, 
когда выяснилось, что ГИС «Суджу» бои не 
затронули, цены стабилизировались. Но 
вряд ли надолго. Основная причина роста 
газовых цен — переориентация американ-
ского СПГ из Европы в Азию из-за более 
высокой стоимости. По данным S&P Global, 
в январе 2024 года США поставили в ЕС 5,2 
млн т СПГ, в июле — 1,5 млн т. Россия — 1,3 
млн т. Догоняем. По мнению ряда экспертов, 
американский СПГ вернется в Европу только 
по цене выше $500 за тыс. кубов. К тому 
же с 1 января 2025 года скорее всего ГИС 
«Суджа» закроется без всяких обстрелов. 
Закончится контракт «Газпрома» с «Нафто-
газом Украины». ЕС дополнительно потеряет 
5% потребляемого газа. Так что дефицит и 
подорожание газа обеспечено.

Таким образом, если не во всем мире, то 
в ЕС энергетический кризис не закончился, 
а только замаскировался. И вскоре наберет 
новые обороты.

ВЕНГЕРСКАЯ РАПСОДИЯ 
ДЛЯ ТРУБЫ С НЕФТЬЮ

Режим Зеленского спровоцировал новую 
эскалацию энергетического кризиса в Европе
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Во втором квартале на рынке коллек-
тивных инвестиций наибольшую до-
ходность пайщикам принесли закры-
тые паевые инвестиционные фонды 
(ЗПИФы) недвижимости. В причинах 
появления необычного тренда решил 
разобраться «МК». 

Во втором квартале 2024 года общие 
активы рыночных ЗПИФов недвижимости вы-
росли почти на 15%, до 396,7 млрд руб., а с на-
чала года активы таких фондов увеличились на 
22,6%, подсчитала руководитель направления 
маркетинговых исследований и аналитики УК 
«Парус Управление активами» Елена Михай-
лова. При этом на рынке сложилась редкая 
ситуация: основной прирост обеспечили фон-
ды, доступные только квалифицированным ин-
весторам. Неквалифицированные инвесторы 
предпочли паям банковские вклады на очень 
выгодных условиях. В конце июня средние 
ставки по вкладам крупнейших банков пре-
высили 16%.

Как рассказал «МК» аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов, интерес к 
вложениям в рыночные ЗПИФы недвижимости 
стимулировало ожидание окончания действия 
множества ипотечных льготных программ с 1 
июля. На фоне ограниченных возможностей 
покупки первичной и вторичной недвижимости 
в РФ, начиная с третьего квартала, ожидается 
увеличение стоимости аренды квадратных 
метров. Повышение стоимости аренды не-
движимости должно увеличить доходность 
рыночных ЗПИФов, которые занимаются ее 
управлением, и, как следствие, рентный до-
ход пайщиков. На российском рынке большая 
часть ЗПИФов недвижимости занимается как 
раз арендой коммерческой недвижимости 
или жилья в рыночном сегменте.

Во втором квартале 2024 года наиболее 
выгодными объектами для инвестиций счита-
лись коммерческие помещения, обременен-
ные договорами аренды с супермаркетами, а 
также коммерческие помещения, входящие в 
состав ЖК, так как на них повышенный спрос 
среди ретейлеров, которые развивают фор-
маты магазина «У дома», подчеркнул Чернов. 
По его расчетам, средняя доходность таких 
объектов недвижимости составляет 8–10% 
годовых, при том что такая коммерческая 
недвижимость растет в цене в среднем на 
5% в год. С начала года ставки на аренду не-
движимости в элитных ЖК в центре Москвы 
выросли на 15%. 

Руководитель дирекции управления 
альтернативными инвестициями УК «Альфа-
Капитал» Владимир Стольников помимо 
складского и офисного сегментов обратил 
внимание и на высокую доходность ранее 
открытых фондов, ориентированных на по-
купку новых квартир (ДДУ) на ранних этапах. 
В результате переоценки их активы выросли 
в январе–июне. 

К концу первого полугодия доходности ПИ-
Фов торговой недвижимости составила 5–13% 
годовых, в офисной недвижимости — 7–15%, 
складской недвижимости — 20–27%, сооб-
щила Михайлова. По ее данным, инвестиции в 
коммерческую недвижимость стабилизируют 
портфель и являются защитным активом при 

гиперинфляции. К примеру, за последние 20 
лет среднегодовая доходность инвестиций в 
складскую, торговую и офисную недвижимость 
составила 15–17%.

На взгляд Чернова, на текущий момент 
наиболее перспективны инвестиции в склады, 
промышленные объекты и дата-центры, так 
как в России на них сейчас повышенный спрос 
на фоне бурного развития географии маркет-
плейсов. А вот перспективы фондов, ориен-
тированных на привлечение средств в жилую 
недвижимость, по его мнению, с 1 июля со-
кратились. По мнению эксперта, в ближайшее 
время наверняка начнется переток инвестиций 
из ЗПИФов, ориентированных только на жилую 
недвижимость, в ЗПИФы, ориентированные на 
аренду коммерческой и жилой недвижимости. 
После ужесточения денежно-кредитной поли-
тики в РФ эти инструменты стали предлагать 
доход порядка 17–19% .

С этим выводом согласен директор по 
инвестициям УК «Восток-Запад» Александр 
Лавров: «С текущей ключевой ставкой жилой 
недвижимости в каком-то обозримом будущем 
будет сложно конкурировать с депозитами». Как 
полагает Стольников, к осени могут появиться 
новые интересные фонды на стрессовые ак-
тивы девелоперов.

При выборе фонда Лавров рекомендует 
будущим пайщикам понимать свои цели, кото-
рые они преследуют, инвестируя в недвижи-
мость через ЗПИФ, а не напрямую. Общими 
главными критериями, по его мнению, являют-
ся потенциальная доходность, состав активов 
фонда и возможность выхода из фонда.

Чернов советует частным инвесторам в 
первую очередь удостовериться в наличии у 
фонда лицензии ЦБ управляющей компании. 

ЗПИФы по закону не могут гарантировать 
какой-то конкретной доходности, поэтому они 
обычно просто демонстрируют полученные 
доходности за прошлые периоды. Лучше на 
них не полагаться, так как они абсолютно не 
гарантируют повторения таких же доходностей 
в дальнейшем, особенно в текущих условиях 
постоянных изменений на рынке недвижимости 
РФ. Но при этом можно сравнить эти доход-
ности с доходностями аналогичных ЗПИФов, 
чтобы оценить эффективность управления ак-
тивами. Также аналитик рекомендует обратить 
внимание на комиссии ЗПИФа за управление, 
так как они могут существенно сократить ито-
говую прибыль от инвестиций. Далее необхо-
димо определиться с комфортными для себя 
сроками инвестирования и выбирать ЗПИФы 
с такими же. Тщательный анализ при выборе 
ЗПИФов необходимо проводить в структуре его 
инвестиций и перспективах этой недвижимо-
сти с учетом ее локации и назначения.

«Рынок ЗПИФов недвижимости в РФ еще 
молод. Даже в спокойные времена он не мог 
конкурировать по уровню ликвидности и ско-
рости вторичной продажи. Однако ЗПИФы 
недвижимости обладают одним прекрасным 
качеством — они помогают «впитывать» инфля-
цию», — отметил Стольников. И если инвестор 
часть своего портфеля аллокирует (распреде-
лит средства. — «МК») в такие инструменты, это 
позволит ему снизить риски и в долгосрочной 
перспективе обеспечить повышенную доход-
ность. «Особенно хорошо в период высокой 
инфляции чувствует себя коммерческая не-
движимость, где нет верхней границы индек-
сации арендной ставки или есть привязка к 
товарообороту», — заключил аналитик. 

Сергей АРТЕМОВ.

В минувшем июле средние цены на 
вторичном рынке жилья в российских 
городах показали хоть и небольшую, 
но положительную динамику. Многие 
аналитики, напротив, ожидали раз-
ворота цен. Однако на фоне общего 
охлаждения покупательского интереса 
стоимость готовых квартир неизбежно 
будет плавно корректироваться вниз.

По итогам второго месяца лета в 55 круп-
ных городах РФ цена 1 квадратного метра 
квартиры на вторичном рынке повысилась, в 
9 снизилась, в 6 городах осталась прежней. К 
такому выводу пришел гендиректор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко, который вместе 
с коллегами провел исследование по 70 горо-
дам с населением более 300 тыс. человек.

По словам эксперта, рынок в июле показал 
лучшую динамику, чем рынок новостроек, где 
стоимость квадратного метра выросла на 0,5%, 
а стоимость лота упала на 0,1%. Это закономер-
но — ведь там цены были перегреты сильнее, 
чем на «вторичке». «Как мы и прогнозировали, 
разница в ценах на первичном и вторичном 
рынках жилья постепенно уменьшается, так 
как условия ипотечного кредитования теперь 
в основном одинаковые (если не считать се-
мейной и IT-ипотеки), а стоимость квартир ниже 
на «вторичке», — отметил Луценко. 

По его данным, в лидеры по росту цен вы-
бился Краснодар, где в течение месяца сред-
ние цены на «квадраты» поднялись на 2,9% 
(см. таблицу). В топ-10 регионов также попали 
Нижний Новгород (+1,9%), Ульяновск (+1,8%), 
Московская область (+1,7%), Самара (+1,7%), 
Улан-Удэ (+1,5%), Томск (+1,3%), Ростов-на-Дону 
(+1,3%), Москва (+1,3%) и Тольятти (+1,3%). 

Сильнее всего подешевели «квадраты» 
в Ленинградской области (–3,1%), Санкт-

Петербурге (–1,2%), Твери (–0,6%), Кемерове 
(–0,3%), Череповце (–0,2%), Владивостоке 
(–0,2%), Кургане (–0,2%), Кирове (–0,1%) и Чите 
(–0,1%). В среднем по городам РФ 1 квадратный 
метр квартир стал стоить дороже на 0,6% и 
теперь оценивается в 115 309 руб.

Общая цена квартиры на «вторичке» под-
нялась в 32 городах, снизилась в 37 городах, 
в одном осталась той же. Больше всего сред-
ний лот подорожал в Тольятти (+3,1%), Санкт-
Петербурге (+3,1%), Москве (+2,6%), Краснода-
ре (+2,6%), Томске (+2,3%), Московской области 
(+2,3%), Самаре (+2,1%), Екатеринбурге (+1,6%), 
Саранске (+1,6%) и Омске (+1,5%). 

Подешевели лоты сильнее всего в Астра-
хани (–2,6%), Смоленске (–2,4%), Чебоксарах 
(–2,9%), Брянске (–1,9%), Ижевске (–1,8%), 
Нижнем Тагиле (–1,6%), Владимире (–1,5%), 
Ростове-на-Дону (–1,5%), Пензе (–1,4%) и Ива-
нове (–1,3%).

Эксперт обратил внимание на еще один 
тренд — средняя площадь продаваемых квар-
тир продолжает сокращаться. Только за июль 
средняя квартира «съежилась» на 0,7 кв. м.

«На фоне роста спроса в сегменте вторич-
ной недвижимости предложение в среднем по 
России за июль сократилось на 0,6%», — сооб-
щил управляющий директор направления вто-
ричной и загородной недвижимости «Авито Не-
движимость» Сергей Ерёмкин. По его мнению, 
вторичное жилье стали чаще рассматривать 
потенциальные покупатели, которые ранее, 
до отмены массовой льготной ипотеки, были 
нацелены на квартиры в новостройках из-за 
более выгодной ставки по кредитам. 

Ольга КВАСОВА.

Острый дефицит свободных земель-
ных участков, санкции Запада, снятие 
ограничений по высотности застройки 
в Москве повысили интерес девелопе-
ров и покупателей к клубным домам. 
За последние три года предложение 
в этом камерном сегменте жилья за 
пределами центра столицы выросло 
почти в два раза.

Небольшие современные «особняки» с 
дорогой отделкой и модной инженерией на 
30–40 квартир, расположенные в удобных райо-
нах ЦАО, уже давно пользуются повышенным 
спросом у состоятельных москвичей. Чаще 
всего квартиры и апартаменты в клубных домах 
покупают семейные мужчины в возрасте около 
50 лет, у которых есть собственный бизнес. По 
словам риелторов, жилье в клубном доме у них 
не единственное.

В последние два года спрос на этот редкий 
камерный формат престижного жилья подрос. 
Сказались санкции Запада, ограничившие 
возможности для зарубежных инвестиций 
многим успешным бизнесменам и влиятель-
ным силовикам. После незаконной блокировки 
и конфискации активов россиян во многих 
странах Евросоюза, желающих купить билет в 
заграничный «рай», в котором понятие непри-
косновенности частной собственности стало 
половой тряпкой, явно поубавилось. И многие 
состоятельные граждане РФ обратили внима-
ние на такой дефицитный и высоколиквидный 
актив, как клубный дом в Москве.

Запрос на невысокие камерные проекты 
вырос в феврале 2024 года, когда столичные 
власти отменили ограничение на высотность 
строящихся домов. Сейчас около 20% пред-
ложений на столичном рынке элитной недвижи-
мости приходится на клубные дома, считают в 
NF Group (бывшая Knight Frank Russia). Больше 
всего таких зданий находится в престижных 
центральных районах Белокаменной (Замо-
скворечье, Хамовники, Якиманка, Арбат). 

Главными характеристиками клубных до-
мов являются ограниченное количество лотов, 
расположение в элитной локации, эксклю-
зивность, камерность, наличие автономных 
электрических подстанций, котельных и ре-
зервных генераторов, а также широкий спектр 
предоставления услуг. 

За последние три года предложение клуб-
ного формата в центральных районах снизи-
лось на 10%, а за пределами ЦАО увеличилось 
на 87%, сообщила «МК» основатель «БЕСТ-
Новострой» и bnMAP.pro Ирина Доброхотова. 
По ее словам, сейчас для строительства про-
ектов класса премиум и выше девелоперы все 
чаще присматриваются к районам за преде-
лами ЦАО. «Пока они остаются дефицитным 
продуктом. Однако развитие транспортной 
инфраструктуры и активное благоустройство 
районов повышает престиж этих территорий. 
Поэтому рост интереса к клубным домам за 
пределами ТТК может стать устоявшимся трен-
дом», — считает аналитик. 

По результатам исследования, которое 
провела Доброхотова с коллегами, для 33% 
покупателей премиального жилья важна при-
ватность проекта. При этом восприятие клуб-
ного формата отличается для домов в центре 

Москвы и за его пределами. В ЦАО таковым 
может считаться дом высотой до 10 этажей с 
количеством лотов до 40 штук. В то время как за 
пределами центра требования к этому формату 
более демократичные. К нему причисляют про-
екты до 15 этажей и до 120 резиденций. 

Заявленным критериям по размеру домов 
сегодня отвечает 21 проект в ЦАО, а общее 
количество квартир и апартаментов в продаже 
на июль 2024 года составляло 141, говорится в 
исследовании. Три года назад в клубных домах 
до 10 этажей в центре Москвы предложение 
было выше — 156 лотов (в июле 2021 года). 

Другая ситуация за пределами Бульвар-
ного кольца. Если в 2021 году за границами 
ЦАО насчитывалось всего 3 клубных дома с 
суммарным предложением 47 лотов, то сейчас 
здесь продается 88 квартир и апартаментов в 6 
проектах, расположенных в Западном, Северо-
Западном и Южном округах. При этом 33% от 
общего объема предложения в них приходится 
на один проект на Мосфильмовской улице, где в 
июле 2024 года продавалось 29 резиденций.

Рост интереса к клубным домам вне цен-
тра стал совокупностью нескольких факторов, 
пояснил «МК» коммерческий директор October 
Group Юрий Коган. По его словам, площадок в 
центре все меньше, а стоимость дефицитной 
земли растет, из-за чего в этих локациях де-
велоперы стремятся увеличить высоту и плот-
ность проектов. В то же время в престижных 
районах за пределами ЦАО экологическая 
ситуация лучше, больше парков, мест для про-
гулок и хорошо развита транспортная инфра-
структура. «Сегодня все больше покупателей 
заинтересовано в небольших клубных проектах 
как для проживания, так и для инвестиций», — 
подчеркнул Юрий Коган.

По данным VSN Group, в начале этого лета 
в столице РФ девелоперы начали несколько 
крупных проектов по строительству клубных 
домов на севере и западе города. Так что у 
состоятельных граждан выбор для инвести-
ций на внутреннем рынке недвижимости явно 
станет шире.

 Сергей АРТЕМОВ.

Итоги июля на первичном рынке жилья 
московского макрорегиона озадачили 
экспертов. Но, несмотря на обвал про-
даж, цены пока стоят как вкопанные. 
За новым трендом в самом крупном и 
самом ликвидном локальном секторе 
недвижимости РФ с интересом наблю-
дают не только москвичи, но и жители 
других регионов страны. Как отреаги-
руют на охлаждение спроса застрой-
щики и куда пойдут дальше цены на 
новостройки?

В июле 2024 года розничные продажи 
квартир и апартаментов по договорам доле-
вого участия и уступки прав упали на 40% по 
сравнению с июнем. Выручка от продажи не-
движимости в прошлом месяце уменьшилась 
на 30%: 185 млрд руб. против 266 млрд руб. в 
июне, сообщили аналитики сервиса Dataflat, 
составляющего базы данных продаж и цен в 
новостройках. По их расчетам, в июле про-
дажи нового жилья в лотах в старых границах 
Москвы упали на 31%, в Новой Москве — на 
41%, в Московской области — на 50%. 

В течение второго месяца лета в макро-
регионе продали 10,9 тыс. новых квартир об-
щей площадью 517 тыс. кв. м. Это на 7,4 тыс. 
квартир меньше показателей июня. Средняя 
цена лота без скидки составила 17 млн руб., на 
17% больше, чем месяцем ранее. 1 «квадрат» 
в новостройках подорожал на 8%, до 335 тыс. 
руб. Средняя площадь выросла до 47,4 кв. м 
(+5% месяц к месяцу). В Москве количество 
сделок с ипотекой снизилось с 76% до 63%. 
Самым высоким этот показатель остается в 
Новой Москве: 85% против 92% в июне. В Под-
московье с помощью ипотеки совершен 81% 
сделок (–9% по сравнению с июнем).

«Основными причинами снижения про-
даж стали повышение ипотечных ставок, от-
мена льготной ипотеки с господдержкой и 
существенное изменение условий семейной 
ипотеки», — сообщила руководитель департа-
мента аналитики и консалтинга компании «НДВ 
Супермаркет Недвижимости» Елена Чегодаева. 
По ее оценке, под основным ударом оказался 
массовый сегмент, продажи которого упали 
на 39,3%, а доля ипотеки снизилась на 9% (с 
86,6% до 77,3%). 

Как рассказал директор направления «Но-
востройки» «ИНКОМ-Недвижимости» Валерий 
Кочетков, после отмены массовой льготной 
ипотеки рынок просел, но запросы все-таки 
остались, люди заинтересованы в покупке пер-
вичного жилья, однако многих останавливает 

дорогая ипотека. «Сейчас идет адаптация к 
новым условиям, покупатели присматриваются 
к льготным предложениям от застройщиков, 
спрос накапливается. Думаю, уже осенью будет 
рост», — заметил аналитик.

По его словам, девелоперы работают 
над поддержанием спроса, предлагая поку-
пателям различные программы. Некоторые 
востребованы у клиентов. Например, сейчас 
35% покупателей новостроек используют про-
грамму рассрочки платежа против 10–12% 
до отмены льготной ипотеки. Дело в том, что 
условия изменились, стали более выгодными 
для клиентов. Если раньше застройщики пред-
лагали рассрочку всего на несколько месяцев, 
то сейчас — до ввода дома в эксплуатацию, т.е. 
на два года. Клиент может зарезервировать по-
нравившуюся квартиру с фиксированной ценой 
и через два года перейти на ипотеку, если ее 
условия станут более выгодными. Покупатели 

с ипотекой переориентировались на это пред-
ложение, что увеличило в июле долю рассрочки 
в общем объеме спроса.

Около 20% покупателей используют дру-
гой вариант — оформляют совместную про-
грамму застройщиков и банков, где первые 
пять лет ставка по ипотеке может быть 8%, а 
потом или рыночная, или рефинансирование 
под меньший процент, возможно, к тому момен-
ту ипотека станет дешевле. Данная программа 
анонсировалась в июне. «Пока многие клиенты 
предпочитают рассрочку, так как она не пред-
полагает выплату процентов. Но доля тех, кто 
выбирает такую совместную программу от 
девелоперов и банков, будет увеличиваться, 
т.к. до конца этого года снижение ипотечных 
ставок маловероятно», — отметил Кочетков.

В массовом сегменте, как и всегда, по-
купатели чаще выбирают самые бюджетные 
варианты с адресной господдержкой или по 
программам от застройщиков. Для покупа-
телей в сегментах бизнес и премиум отмена 
льготной ипотеки какого-то заметного влияния 
не оказала.

По словам Чегодаевой, в минувшем июле 
доля апартаментов в общей структуре продаж 
выросла на 3% и составила 8,9%. В старой Мо-
скве в структуре продаж по классам сравнялась 
доля комфорт- и бизнес-классов — по 46,5%. 
Доля комфорт-класса за месяц снизилась, 
а доля продаж в бизнес-сегменте осталась 
неизменной. Это свидетельствует о том, что 
все изменения с ипотечными условиями не 
затронули бизнес-класс, который уже давно 
адаптировался к более жестким ипотечным 
условиям. 

По формату лотов большая доля продаж 
приходится на одно- и двухкомнатные кварти-
ры — по 36% и 27% соответственно. На третьем 
месте находится спрос на студии с долей 22,1%. 
По сравнению с прошлым месяцем структура 
продаж практически не изменилась. 

По данным Кочеткова, на первичном рынке 
старой Москвы средняя цена 1 кв. м составляет 
421,1 тыс. руб. — с июня она не изменилась 
(+0,1%), с начала года увеличилась на 7,1%, за 
год (в сравнении с показателем июля 2023 г.) 
выросла на 16,3%. В Новой Москве квадратный 
метр в новостройках оценивается в среднем в 
249,7 тыс. руб.: +1,2% за месяц, +2,9% с начала 
года, +9,3% за год.

Как полагает Чегодаева, в ближайшее 
время на динамику спроса будут влиять фак-
торы ипотеки и величины ставок. Они особенно 
важны для массового сегмента, в котором доля 
ипотечных сделок на протяжении последнего 
года составляла почти 80%, а в некоторых про-
ектах доходила до 100%. Доля семейной ипоте-
ки сейчас составляет не более 20–25% продаж, 
но может вырасти максимум до 30–35%. «Су-
щественного снижения цен ожидать не стоит, 
поскольку застройщики зависят от проектного 
финансирования и наполнения эскроу-счетов. 
При высоких ипотечных ставках снижение цен 
также не является панацеей роста продаж. 
Поэтому в краткосрочной перспективе рынок 
будет находиться в состоянии стагнации и 
поиска нового равновесия при других вводных 
данных», — подчеркнула аналитик. 

Как считает Кочетков, в сегменте ново-
строек первоочередное влияние на ценоо-
бразование сейчас оказывают себестоимость 
строительства, инфляция и дорогое проектное 
финансирование для застройщиков. «Поэтому 
в ответ на охлаждение спроса прямого сни-
жения цен не будет. Но компенсация части 
процентов за счет девелоперов, которая ранее 
производилась государственными льготными 
программами, — это единственная сегодня 
реально выполнимая задача. И в ближайший 
год мы будем жить с программами стимули-
рования продаж от застройщиков», — уверен 
эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПО РЫНКУ ЖИЛЬЯ ПРОБЕЖАЛ
ПЕРВЫЙ ХОЛОДНЫЙ ВЕТЕРОК

В июле продажи 
московских 
новостроек 

рухнули на 40%

ИЗМЕНЕНИЕ СРЕДНЕЙ ЦЕНЫ «КВАДРАТА» 
В НОВОСТРОЙКАХ МОСКВЫ, тыс. руб.

Округ 07.23 07.24 Динамика
ЗелАО 258,2 244,5 –5,3%
ТАО 190,5 184,5 –3,1%
ВАО 362,7 356,2 –1,8%
ЦАО 684,4 673,5 –1,6%
ЮВАО 363,6 357,9 –1,6%
СВАО 405,8 399,9 –1,5%
САО 397,8 394,0 –1,0%
ЗАО 458,8 455,6 –0,7%
СЗАО 442,1 442,9 +0,2%
НАО 248,2 251,3 +1,2%
ЮАО 424,6 432,8 +1,9%
ЮЗАО 404,9 414,4 +3,6%

Источник: АЦ «ИНКОМ-Недвижимость».

ТОП-10 РАЙОНОВ МОСКВЫ ПО СНИЖЕНИЮ 
ЦЕН НА 1 КВ. М, тыс. руб.*

№ Район 06.24 07.24 Дина-
мика

1. Таганский 976,0 841,8 –13,7%
2. Фили-

Давыдково
418,1 376,0 –10,1%

3. Печатники 407,2 372,2 –8,6%
4. Академиче-

ский
701,5 657,8 –6,2%

5. Басманный 570,6 536,4 –6,0%
6. Гольяново 383,3 360,5 –5,9%
7. Очаково-

Матвеевское
440,4 415,7 –5,6%

8. Замоскворе-
чье

684,2 650,1 –5,0%

9. Головинский 376,0 357,5 –4,9%
10. Сокольники 552,8 527,4 –4,6%

*без учета элитного класса.
Источник: «НДВ Супермаркет 

Недвижимости».

В ЗАКРЫТЫЕ ФОНДЫ НЕДВИЖИМОСТИ

Пайщики ищут 
защитные активы 

от высокой инфляции

КРАСНОДАР ВЫБИЛСЯ В ЛИДЕРЫ
по росту цен 

на «вторичку»

ПОЧЕМ КВАРТИРЫ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ?

№ Город или регион Цена за кв. м тыс. 
руб.

Прирост 
за месяц

С р.  ц е н а 
кв-ры, млн 
руб.

Прирост 
за месяц

1 Москва 340,3 1,3% 19,921 2,6%
2 Сочи 296,0 1,2% 12,372 -0,1%
3 Санкт-Петербург 199,9 -1,2% 11,510 3,1%
4 Владивосток 173,5 -0,2% 8,360 -0,8%
5 Севастополь 169,6 0,0% 8,762 -0,4%
6 Казань 165,9 0,3% 7,914 -0,3%
7 Симферополь 160,8 0,0% 8,496 -0,2%
8 Московская 

область
156,7 1,7% 8,499 2,3%

9 Якутск 139,9 0,0% 7,360 -0,4%
10 Нижний Новгород 138,8 1,9% 6,867 1,4%
11 Хабаровск 129,9 0,3% 6,560 -0,9%
12 Иркутск 129,6 0,4% 6,753 -0,6%
13 Улан-Удэ 129,2 1,5% 6,360 -0,3%
14 Сургут 126,8 0,0% 7,096 0,4%
15 Чита 125,6 -0,1% 6,804 0,1%
16 Екатеринбург 124,4 0,6% 6,472 1,6%
17 Краснодар 124,0 2,9% 6,424 2,6%
18 Новосибирск 123,3 0,7% 6,192 0,2%
19 Калининград 123,0 0,7% 6,964 -0,9%
20 Ростов-на-Дону 122,9 1,3% 6,38 -1,5%

Источник: «Мир квартир».

МАГИЯ КАМЕРНОСТИ

ст интереса к клубным домам вне цен-

За пределами ЦАО 
вырос спрос 

на клубные дома

КЛУБНЫЕ ДОМА ЗА ПРЕДЕЛАМИ ЦАО 

Район Класс Формат Адрес лотов в продаже Шт.

Раменки, ЗАО Премиум Квартиры ул. Мосфильмовская 29
Хорошево-
Мневники, СЗАО

Премиум Апартаменты ул. Таманская 21

Хорошево-
Мневники, СЗАО

Премиум Квартиры ул. Шеногина 17

Даниловский, 
ЮАО

Премиум Квартиры Симоновская наб. 14

Крылатское, 
ЗАО

Элитный Апартаменты Островной пр-д 5

Хорошево-
Мневники, СЗАО

Элитный Апартаменты ул. Таманская 2

Источник: bnMAP.pro.
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План будет осуществляться поэтапно. 
Уже в этом году Кишинев предполагает 
договориться с Тирасполем о новом 

порядке подготовки судей, прокуроров и ад-
вокатов в непризнанной республике. В 2025 
году приднестровцам предложат отказаться 
от бесплатного российского газа. Платить 
за газ населению придется по его полной 
рыночной цене, а чтобы смягчить этот удар, 
обещают выплачивать компенсации. Также в 
следующем году планируется начать обсуж-
дение соглашения о политическом статусе 
региона. В 2026 году предстоит объединить 
реестры администраций и провести в Придне-
стровье всеобщую перепись населения. Еще 
через год, по плану, должен быть проведен 
референдум по реинтеграции, а российских 
миротворцев заменит международная мис-
сия. Затраты на все эти мероприятия превы-
сят 550 миллионов евро.

Затем с 2028 по 2031 год приднестров-
ский рубль будет отменен. Будет запущена 
программа поддержки малого и среднего биз-
неса и реформа пенсионной системы. Все эти 
радости потребуют еще 1,6 миллиарда евро. 
К моменту вступления Молдавии в ЕС должны 
быть поэтапно распущены все вооруженные 
формирования и структуры безопасности 
Приднестровья, а склады боеприпасов 14-й 
армии ликвидированы. К расходам приба-
вится еще 2 миллиарда евро.

Можно без преувеличения сказать, что 
продукт консалтинговой фирмы потряс оба 
берега Днестра. В Кишиневе у газеты «Мол-
давские ведомости» сразу возник вопрос, 
сколько за данный план заплатили народных 
денег. Издание также вежливо интересуется, 
почему о подобных планах граждане Молда-
вии узнают из испанской газеты.

Молдавский журналист Сергей Ткач ука-
зывает на то, что реализация данного плана 
предполагает, во-первых, отказ от соглашения 
о мирном урегулировании приднестровского 
конфликта от 1992 года, во-вторых, арест 
или высылку всего приднестровского руко-
водства. Что означает на самом деле раз-
мораживание конфликта. Кстати, нынешний 
молдавский вице-премьер по реинтеграции 
Олег Серебрян, которого многие считают 
«заказчиком» данного плана, ранее в эфире 
одного из румынских телеканалов поделился 
своим видением «урегулирования» конфлик-
та. По его мнению, «правый берег должен 
заполнить левый как Западная Германия по-
глотила ГДР».

Что ж, план готов, теперь дело за малым: 
узнать, что думают о нем на левом берегу 
Днестра. Мы обратились за комментариями 
к депутату Верховного совета Приднестровья 
Андрею Сафонову.

— Андрей Михайлович, почему ис-
панское издание опубликовало этот план 
именно сейчас?

— Тут-то, как говорится, 
собака и порылась! Инте-
ресный вброс: как будто 
камень в озеро кинули — 
посмотреть, какие круги 
по воде пойдут, кто и как 
отреагирует. А там можно 
будет собрать высказан-
ные мнения и спрогнози-
ровать дальнейшее раз-
витие событий. Все это 

похоже на прием спецслужб, которые на таких 
вбросах поднаторели. Казалось бы, для де-
ловой дискуссии «план» бредовый: ни в ПМР 
не собираются сливаться под власть полу-
безумных и безграмотных националистов, на 
фоне которых даже националисты рубежа 
80–90-х годов ХХ века смотрятся эрудитами 
и титанами государственной мысли; ни Россия 
не собирается выводить свои войска и сдавать 
Приднестровье.

— Это реальный план, который власти 
Молдовы по какой-то причине слили ис-
панскому изданию, или же это какой-то 
вброс, провокация? В последнем случае 

какая цель преследуется, кто стоит за 
этим вбросом? Если план действительно 
заказали консалтинговой фирме, то кто 
заплатил за него?

— В любом случае, это мертворожденный 
документ, не имеющий ничего общего с реаль-
ностью. Вброс это или реальная разработка, 
никто в ПМР не собирается его принимать. Он 
сводится к ликвидации государственности 
Приднестровья и к выводу российских войск 
с берегов Днестра. Излишне говорить, что 
Тирасполь и Москва на это не пойдут.

Неясно, что это за «консалтинговая фир-
ма», якобы составлявшая сей «план». Если 
это реальные разработчики, то они выдали 
на-гора халтуру. С полным основанием власти 
Кишинева могли бы их спросить: ребята, вы 
из окна выглядываете, видите, что в мире 
творится? для чего нам ваши прожекты до 
2038-го, когда уже завтра нас могут в войну 
втянуть? Но никаких пояснений со стороны 
властей Молдовы до сих пор нет. Значит, все-
таки это или целиком вброс, или безграмот-
ная халтура, которая объективно является 
вбросом.

А кто платил за это? Если это, как мы ска-
зали, вброс для выяснения отношения России 
и ПМР к таким идеям, тогда платежка прошла 
по внутренней бухгалтерии той спецслужбы, 
где это рождалось. 

— Какая реакция в Приднестровье на 
публикацию?

— Если серьезно, то никакая. Никто не 
станет этот «план» даже рассматривать. Наш 
президент Вадим Николаевич Красносельский 
дал как раз в эти дни интервью, где сделал 
упор на двух тезисах. Первый: Приднестро-
вье своих ориентиров никогда не меняло. 
Второй: миротворческая операция должна 
быть продолжена.

Оба этих тезиса полностью разбивают 
и отбрасывают весь этот несуразный, хотя и 
расписанный до мелочей документ.

— Может ли за этим планом скры-
ваться подготовка агрессии против 
Приднестровья?

— На все 100%! Схема простая: мы пред-
лагаем вам вариант вхождения в «семью 
цивилизованных европейских народов», 
вы отказываетесь, тогда остается вариант 
«восстановления конституционного поряд-
ка». Примерно так развивались события в 
1992 году, когда Кишинев вначале отверг 
все предложения Приднестровья — от соз-
дания свободной экономической зоны до 
федерализации, — а затем великодушно 
предложил просто вернуться в состав уни-
тарной Молдовы. Ясное дело, приднестров-
цы деликатно отказались от такого «подар-
ка». Тогда 19 июня 1992 года последовало 
вторжение молдавских частей в Бендеры, 
а ныне покойный Мирча Снегур, в ту пору 
президент РМ, с телеэкрана возвестил, что 
в городе «восстанавливается конституцион-
ный порядок». Ничего нового с тех пор они 
не придумали.

Спрашивается, для чего с начала 2023-го 
по лето 2024-го в Молдове непрерывно про-
водятся совместные учения с армиями стран 
Запада и Румынией? Для чего на макетах 
на полигоне Бульбоакэ (а это рядом с зоной 
безопасности молдово-приднестровского 
конфликта) отрабатываются молдавскими, 
западными и румынскими бойцами штурмы 
городов? Они планируют брать города Ру-
мынии, России, самой Молдовы или Украи-
ны? Нет, это отработка взятия населенных 
пунктов ПМР.

Для чего Молдове даны десятки мил-
лионов долларов и евро на усиление и 

переоснащение национальной армии? Для 
чего на военных бортах США и Польши в Ки-
шинев прибывает американское и польские 
оружие, причем штатовское оружие идет для 
молдавской армии, а польское — для полиции 
и карабинеров, кои находятся в системе МВД? 
Не собираются ли последние с помощью поль-
ской помощи усмирять Гагаузию и жителей 
самой Молдовы, которые активно выступают 
против опасности новой войны на Днестре 
и против вступления Молдовы в НАТО, куда 
страну явно толкают западники?

Для чего немцы передали Молдове уже 
немало бронемашин «Пиранья»? Явно не для 
развоза сельхозпродукции в страны Европы, 
коль скоро от российского рынка молдавские 
власти своей злобной антироссийской по-
литикой сами себя отрезали…

— Каким образом Кишинев надеется 
приступить к выполнению плана уже в 
этом году? Есть ли у него для этого ин-
струменты? Например, как он собирает-
ся добиться замены судей, прокуроров, 
адвокатов и т.д.?

— Реального плана у них, думаю, нет. 
Приднестровцы-то против. Но как они могут 
рассуждать? Мол, раньше у Приднестровья 
был надежный восточный тыл, через кото-
рый приднестровцы ездили куда хотели и 
вывозили-завозили разные товары. И объе-
мов ввоза-вывоза власти РМ не знали. Пере-
крой они тогда Кишиневский аэропорт — не 
беда, через Одессу полетим куда надо. А 
сейчас, рассуждают кишиневские товарищи, 
«сепары» в нашем кольце: мы их полностью в 
плане передвижения контролируем. Поэтому 
сорвем их экспорт-импорт (как они и делают) 
и будем ждать, когда они, безденежные и 
голодные, встанут на колени. Вряд ли они 
мыслят по-иному. Они никогда не искали ре-
альных компромиссов. Они всегда делали 
ставку на давление.

— Как Кишинев собирается добиться 
роспуска армии, госбезопасности и дру-
гих силовых структур ПМР?

— Да все так же. Через одновременное 
провоцирование гуманитарной катастрофы 
в ПМР и капание на мозги: «вы в кольце, вам 
никто не поможет, Россия вас сливает, на 
подходе договорняк, Москва выведет отсюда 
войска, а без них вам кирдык, сдавайтесь, 
пока не поздно» и т.п.

Одновременно, как показывает опыт всех 
предыдущих лет, могут возбуждаться уголов-
ные дела против приднестровских силовиков: 
мол, вы участники «незаконных формирова-
ний», вас по законам Молдовы ждет уголов-
ная ответственность, не выполняйте приказы 
командиров и начальников…

Это не сработало раньше, не сработает 
и теперь, потому что все знают: дашь сла-
бину — и тогда с приднестровцами точно 
расправятся.

— Но почему все-таки объединение 
с Румынией, а не общее вступление 
всей бывшей Советской Молдавии в 
Евросоюз?

— Наивно думать, что в фактически пред-
военной обстановке, в которой находится 
весь мир, США и ЕС будут долгие годы, шаг 
за шагом, давать Молдове «домашние за-

дания» и размеренно контролировать их 
выполнение. Куда проще провести стреми-
тельный акт «униря», то есть «объединения» 
через решения органов власти Бухареста и 
его кишиневских сателлитов. Тем паче что 
практически все представители сегодняш-
ней молдавской власти граждане Румынии, 
начиная от президента Майи Санду и ниже. 
Кстати, она сказала в свое время, что, случись 
в Молдове референдум об объединении с 
Румынией, она проголосовала бы «за». Ком-
ментарии излишни.

А теперь зачем им референдум? К вос-
току от ПМР кипят сражения, НАТО готовится 
к войне с Россией через несколько лет, может 
полыхнуть на Ближнем и Дальнем Востоке, 
США содрогаются в конвульсиях внутренних 
противоречий и могут пойти на любую внеш-
неполитическую авантюру… В этих услови-
ях логичнее поощрить Румынию за «верную 
службу гегемону» и сказать жителям бывшей 
Советской Молдавии: все еще лучше, ребята, 
чем вы думали; теперь вы не только в Евро-
союзе, но и под защитой НАТО! Румыния-то 
входит и туда, и туда.

Понятно, что большинство жителей Мол-
довы и практически все приднестровцы про-
тив такого варианта, но кто их намерен все-
рьез спрашивать? Тем более что воссоздание 
«Великой Румынии» позволяет одномоментно 
уничтожить полностью всякое российское 
влияние на обоих берегах Днестра, что явля-
ется стратегической целью США, ЕС и НАТО. 
А мы знаем, что нынешняя кишиневская ад-
министрация готовится к полному разрыву с 
Россией всех отношений, включая диплома-
тические, а также к отрыву Молдовы от СНГ. 
И это тоже в рамках будущего поглощения 
бывшей МССР.

— Из чего это следует?
— А вот тут кроется реальный, как гово-

рится, движ! Жаль только, что негативный.
Возьмем события в Кишиневе только 

за последние недели. 31 июля СМИ сооб-
щили, что начальник юридического отдела 

парламента Ион Крянгэ и некий сотрудник по-
граничной полиции Молдовы были задержаны 
правоохранительными органами по подозре-
нию в шпионаже в пользу Российской Феде-
рации. Их подозревают в государственной 
измене и заговоре против Республики Мол-
дова. Утверждается, что они предоставляли 
некоему сотруднику российского посольства 
в Кишиневе различную информацию, которая 
использовалась в ущерб интересам Молдовы. 
Посольство РФ отвергло эти обвинения.

К вечеру лично президент РМ Майя Санду, 
легко «вписывающаяся» в любую антироссий-
скую тему, сделала знаковое радикальное 
заявление. Отвечая на вряд ли случайный 
вопрос, могут ли после этого инцидента вы-
дворить сотрудника посольства РФ в Киши-
неве или даже самого российского посла, 
она сказала: «Если правительство и МИД по-
считают, что есть необходимость действовать 
в этом направлении, мы примем решение». 
То есть фактически это установка для прави-
тельства и МИДа Молдовы. На следующий 
день помощник военного атташе посольства 
РФ Дмитрий Келов был объявлен персоной 
нон грата.

Бывший прокурор Антикоррупционной 
прокуратуры Молдовы Виктория Фуртунэ, 
решившая участвовать в президентских вы-
борах, которые пройдут в РМ 20 октября, 2 
дня назад приехала в Тирасполь и из придне-
стровской столицы заявила, что свой второй 
президентский срок Санду начнет с войны 
в Приднестровье. Как видим, напряжение 
растет. Заодно можно вспомнить, что выс-
шее руководство Молдовы с 2020 года не 
встретилось ни разу не только с руководством 
ПМР, но и с коллегами из Кремля, а также не 
посетило ни один саммит СНГ. В 2023 году 
правящая группировка выслала большинство 
сотрудников российского посольства.

— Этот план предполагает наличие 
среди руководства ПМР лиц, которые 
пойдут на закулисные договоренности с 
Кишиневом, то есть «откроют ворота кре-
пости» и обеспечат слив ПМР. На примере 
Карабаха мы видели, что такие лица могут 
появиться на самых высоких постах. 

— В Приднестровье они не появятся. 
Во-первых, в Нагорном Карабахе предателей 
не было. Они были в Ереване. Карабахцев 
предало прозападное руководство Армении, 
заявившее, будто НКР — часть территории 
Азербайджана, что перевело карабахский 
конфликт из международного во внутриа-
зербайджанский и связало руки российским 
миротворцам в защите карабахцев.

Во-вторых, это же армянское руковод-
ство четко заявило, что не будет защищать 
Карабах, что и предопределило падение НКР 
в 2023 году.

В Москве таких предателей в отношении 
Приднестровья нет. Тем более сейчас, в ны-
нешней геополитической схватке с коллек-
тивным Западом. Более того, даже Ельцин 
не слил ПМР в 1992 году, когда, казалось бы, 
Москва шла почти на все уступки Западу. А 
теперь идти на такой «договорняк» с западни-
ками, румынами и кишиневской диктатурой 
было бы апофеозом глупости и нанесло бы 
неизлечимую «политическую рану» любому 
российскому политику. Да и терять свои по-
зиции на юго-западе бывшего СССР было бы 
со стороны России абсурдом.

Так что серьезным планом эту анонимную 
заготовку назвать нельзя. Будем считать ее 
своеобразным вбросом с целью зондажа 
позиций России, Приднестровья, может, и 
других государств, да и международных ор-
ганизаций вроде ОБСЕ, которая участвует в 
переговорном процессе об урегулировании 
молдово-приднестровского конфликта.

Также будем расценивать этот «план» как 
одно из средств давления на Приднестровье. 
Но это бессмысленно, ибо, как показывает 
исторический опыт, в итоге любое давление 
на ПМР обречено на провал.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

12 августа — печальная дата в 
истории нашей страны. В этот день 
24 года назад во время учений в 
Баренцевом море в результате 
взрыва торпеды затонул атомный 
подводный крейсер «Курск». Тогда 
вся страна замирала у экранов 
телевизоров с надеждой, что 
кому-то из моряков-подводников 
удалось спастись. Но из 118 членов 
экипажа не выжил никто. «МК» 
пообщался с семьей одного из 
моряков. 

Среди погибших был капитан-лейтенант 
Рашид Аряпов, впоследствии похоро-
ненный на родине своих предков по от-

цовской линии, в селе Аллагулово Ульяновской 
области. Рашид командовал 6-м, ядерным 
отсеком субмарины. И именно он своими 
умелыми действиями смог предотвратить 
еще большую беду, вовремя отключив атом-
ный реактор. 

Ежегодно 12 августа друзья, сослуживцы 
и родные моряка приезжают в Аллагулово, 
чтобы почтить память отважного героя.

Рашид родился в Узбекистане, в несколь-
ких километрах от Самарканда. Туда из Алла-
гулова приехал трудиться его отец Рамис, где 
и познакомился с будущей супругой Розой. 
В семье росли четыре брата. Но Рашид был 
среди них самым скромным, немногослов-
ным, хотя свое мнение всегда умел твердо 
отстоять, был честным и принципиальным.

— В школе Рашид очень любил математи-
ку, любую задачу на лету решал, — рассказала 
мама моряка Роза Каюмовна. — Мы с мужем 
только руками разводили, в кого у нас такой 
вундеркинд? В выпускных классах он даже 
на время болезни учителя для пятиклассни-
ков вел уроки по этому предмету. Девчонки-
одноклассницы стайками к нам прибегали, 
когда у них что-то не ладилось с заданиями. И 
он подолгу им все объяснял, повторял снова и 
снова. Но работать учителем, как многие ему 
прочили, совсем не собирался. Видел себя 
инженером. А еще он очень любил цветы, осо-
бенно розы. Сам сажал, ухаживал за ними, а 
потом дарил всем.

С детства Рашид серьезно занимался 
борьбой, был кандидатом в мастера спорта, 
многократно становился победителем со-
ревнований республиканского значения.

— Да, очень любил борьбу, но еще очень 
красиво танцевал, — продолжает мама. — Ни 
одно мероприятие в школе не проходило без 
его выступления. А когда уж кружился в вальсе 
со своей напарницей, все девчонки, затаив 
дыхание, смотрели на него с восхищением. 
Но ему нравилась стройненькая красавица из 

9-го класса. Все говорил: вот вернусь из ар-
мии, а она уже будет настоящей невестой.

После школы Рашид занимался тренер-
ской работой. Затем армия — будущего моря-
ка призвали в Севастополь, в Военно-морской 
флот, где парень прослужил только год. 

— Как он попал на атомную лодку 
«Курск»?

— После года службы Рашиду дали от-
пуск. И тут к ним приехала комиссия из Санкт-
Петербурга, ребятам предложили поступить 
в Военно-морское училище имени Дзержин-
ского. Рашид с радостью согласился, затем 
там учился, окончил его и сразу отправился 
служить на Баренцево море. За это время уже 
обзавелся семьей, подрастала дочка Диана. 
Правда, поначалу жизнь семейная у него не 
заладилась. Дело в том, что первая супруга 
Светлана не захотела уезжать из Питера. Ну 
и разошлись. 

С Халимой, учителем начальных классов, 
Рашида познакомил его старший брат, коллега 
девушки. Моряк прибыл домой в отпуск не-
задолго до празднования нового, 2000 года. 
Молодые люди встретились в гостях. Они и до 
этого были знакомы, но близко не общались. 
А тут вспыхнула любовь…

Два месяца они наслаждались своим 
счастьем, уезжая, Рашид сделал Халиме 
предложение и подарил любимой колечко. 
Обещал вернуться в сентябре, но примчался 
через две недели. 

— Сыграли свадьбу как положено, — рас-
сказывает Халима. — Но довольно скром-
но. А потом он увез меня к себе в Видяево 
(Мурманская область), где уже служил на 
атомной подводной лодке «Курск». Он там 

был командиром 6-го реакторного отсека. 
Я потом узнала, что беременна. Жили мы в 
квартире, которую нам дали от флота.

Помню, он так обрадовался, что у нас 
будет ребенок! Я очень его полюбила, во всем 
поддерживала и помогала как могла. Хотя 
работы там у меня не было. Муж называл себя 
самым счастливым человеком на планете. Но 
вот все оборвалось... В один день.

9 августа Рашид утром ушел на работу. 
Навсегда.

— Никогда не забуду этот день, — с го-
речью в голосе вспоминает Халима. — Он 
сказал, что уходит на обычные учения, недели 
на две. Не в поход. Поцеловал, сказал, чтобы 

берегла себя и нашего малыша в животике. 
А потом молчание. Полное. Из новостей по 
телевизору мы узнали, что «Курск» затонул. 
Нам никто из руководства ничего не говорил. 
Особенно мне, потому что знали: жду ребенка. 
Мы с женами других моряков каждый день 
пытались узнать, что происходит. Я не верила, 
что их не спасут, да и другие родные тоже. 
Мне показались вечностью эти дни. Потом 
нас позвали и сообщили, что пытаются сде-
лать все возможное для спасения моряков. 
Нам говорили, что кто-то стучит там, что есть 
живые, а затем тишина. А затем я узнала, что 
никто не выжил.

Тела погибших моряков из подводной 
лодки «Курск» поднимали более двух месяцев. 
Затем принималось решение о похоронах 
героев. Родители Рашида Аряпова вместе со 
старшим сыном приехали в Видяево. 

— Нас спросили, где хоронить сына, на 
что отец заявил: только в Аллагулове, на ро-
дине. И сами мы уедем в те края, чтобы быть 
рядом с сыном, — вспоминает мама моряка, 
которой не так давно исполнилось 80 лет. — 
Все было как во сне, я смутно сейчас помню, 
как прошли похороны, как мы переехали в 
Димитровград. Нам дали квартиру. А Халима 
выбрала Тольятти, где у нее жил брат… Вот 
так сейчас и живем здесь. Муж мой умер еще 
в 2011 году от инфаркта, а со мной вместе 
живет младший сын. Каждый год 12 августа 
приезжают сослуживцы сына, друзья, наши 
родные, его старшая дочь Диана и сынок Иль-
гиз… Участвуем в митинге памяти, возлагаем 
цветы на могилу.

Халима родила сына Ильгиза 12 февраля 
2001 года, спустя полгода после трагедии. 
Сейчас ему уже 23 года. 

— Я стараюсь не сводить между собой 
эти даты под цифрой 12, — признается Хали-
ма. — Ведь муж, как и другие члены экипажа, 
еще некоторое время там, в лодке, был жив!.. 
Сынок сейчас учится в Москве на физика-
атомщика, но с морем его профессия никак 
не связана. Она мирная. Я никогда не забуду 
Рашида, стараюсь, чтобы сын знал о нем все, 
хотя видел только на видео и фотографиях. Не 
скрою, у меня были нехорошие предчувствия, 
но я старалась о них не думать. Так, после 
нашей свадьбы в мае 2000 года (а прожили-то 
мы вместе — и счастливо — чуть более трех 
месяцев!) мне приснился сон: будто родствен-
ники сказали мне, что муж умер… Старалась 
не думать о плохом. Но вот они, сны… 

— С тех пор, как погиб, сын мне снился 
всего лишь два раза. Второй — совсем не-
давно, — сказала Роза Каюмовна. — У на-
шего дома траву собирал… Он ведь жизнь 
за Родину отдал!

Анна РАЧИНСКАЯ.

SOSЕДИ
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24 года назад во время 
учений погибли 
118 моряков подлодки 
«Курск»

«ЗАПАД ДОЖМЕТ ВСЕХ»
Что стоит за «секретным планом» включения 
Приднестровья в состав Молдавии?
В зоне замороженного приднестровского конфликта внезапно 
разорвалась бомба. К счастью, информационная. Испанское издание 
El Pais сообщило, что по заказу правительства Молдовы некая 
западная консалтинговая фирма разработала «план реинтеграции» 
Приднестровья, который предусматривает установление полного 
контроля над регионом со стороны Кишинева к 2038 году. В самом 
Приднестровье убеждены, что реализовать подобный план невозможно.

переоснащение национальной армии? Для дания и размеренно контролировать их
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Тирасполь — столица 
Приднестровской 
республики.

Ветераны войны в Приднестровье.
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УМРЕТ»

PR
ID

N
ES

TR
O

VI
E-

TO
UR

IS
M

.C
O

M

М
АР

ИН
А 

ПЕ
РЕ

ВО
ЗК

ИН
А

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Г

ЕР
О

ЕМ
 П

УБ
ЛИ

КА
Ц

ИИ

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Г

ЕР
О

ЕМ
 П

УБ
ЛИ

КА
Ц

ИИ

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Г

ЕР
О

ЕМ
 П

УБ
ЛИ

КА
Ц

ИИ

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Г

ЕР
О

ЕМ
 П

УБ
ЛИ

КА
Ц

ИИ

На рабочем месте.

Рашида 
наградили 
орденом 
Мужества 
посмертно.

крас
одно
его в
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дыха
Но е

Рашид с женой 
на фоне АПЛ 

«Курск» перед 
последним 

походом.

С друзьями-подводниками.



«Поддельный мед 
заполоняет рынки 
всего мира»

Не зря народная мудрость гласит: «Всего 
лишь ложка меда — нет хворей у народа!». О 
ценных лечебных и оздоровляющих свойствах 
меда известно много веков, но все это отно-
сится лишь к натуральному продукту, произ-
веденному пчелками, собиравшими нектар с 
цветочков, цветущих трав и кустарников. 

Председатель Союза пчеловодов России 
Валерий Капунин в беседе с корреспондентом 
«МК» озвучил неутешительную цифру: 

— Официально у нас признают 50% фаль-
сификата, однако, по нашим оценкам, он уже 
зашкаливает за 70%, — рассказал он. — Если 
вы будете покупать мед в торговой сети, то с 
большой степенью вероятности приобретете 
фальсификат. Об этом говорит и недавняя 
проверка, проведенная Роскачеством. 
Человек вмешивается в этот процесс; 
современные технологии позволяют 
так подделывать мед, что не вся-
кая лаборатория это распознает. 
Проблема общемировая. Ассо-
циация пчеловодов мира уже 
десяток лет бьет во все ко-
локола, что поддельный мед 
заполоняет рынки всего 
мира...

Для справки. 1 
августа Роскачество 
опубликовало итоги 
исследований фа-
сованного меда 16 
торговых марок, 
произведенного 
в Воронежской, 
Московской, Но-
восибирской и 
Новгородской об-
ластях. Вывод был 
поразительным: из 
16 марок обязатель-
ным требованиям не 
отвечал ни один из ис-
следованных продуктов.

— Неужели же нет ни-
какой возможности отличить 
подделку? 

— Мне очень часто задают этот во-
прос, — говорит Валерий Капунин. — Никак вы 
не распознаете. На медовой ярмарке тоже мож-
но нарваться на фальсификат. Торговые места 
там стоят дорого, и не всякий пчеловод может 
потратить такие большие деньги, когда у него 
нет уверенности, что он эти деньги «отобьет» 
за счет своего продукта. Поэтому на ярмарки 
прямая дорога, к сожалению, фальсификату... 
Ведь себестоимость его производства зна-
чительно ниже себестоимости натурального 
меда. У нас есть целые цеха и производства, 
которые занимаются изготовлением фаль-
сификата. Даже тогда, когда выявляются по-
добные случаи, «коммерсанты» отделываются 
незначительными штрафами и дальше про-
должают свою деятельность. Мы регулярно 
ставим этот вопрос перед Госдумой: насколько 
это возможно, увеличьте, пожалуйста, суммы 
штрафных санкций! 

— Это поможет, думаете? 
— Если он заплатит миллионный штраф и 

его предупредят, что в случае рецидива могут 
закрыть его производство, вот тогда хозяин «за-
чешется» и займется фасовкой уже настоящего 
меда. А ведь это тоже проблема! Значительные 
объемы урожая меда каждый год остаются у 
пчеловодов нереализованными. И это как раз 
происходит из-за засилья фальсификатов на 
рынках. 

Способов мошенничества множество. На-
пример, самый распространенный — скарм-
ливание сахарного сиропа пчелам, и это тоже 
считается своего рода фальсификатом. В этом 
случае пчелы без цветочного нектара и цветоч-
ной пыльцы перерабатывают этот сироп у себя 
в улье, точно так же пакуют в ячейки… Впрочем, 
этот «неправильный» мед, в принципе, безоби-
ден и даже полезней сахара, потому что пчелы 
добавляют туда свой фермент.

Кстати, как сообщило 
Роскачество, с 1 сентя-

бря 2024 года вступа-
ют в силу поправки 

к Закону о пчело-
водстве. Согласно 

этим поправкам 
продукцию, в 
которую добав-
лен сахарно-
фруктозный 
сироп, не-
допустимо 
называть 
медом.

— Мед 
разбавляют 

сахарными си-
ропами, патока-

ми, а они по кон-
систенции схожи с 

натуральным медом, 
— в свою очередь до-

бавляет доцент базовой 
кафедры торговой политики 

РЭУ им. Г.В.Плеханова Светлана 
Ильяшенко. — Но еще чаще потребитель стал-
кивается с ботанической фальсификацией 
меда, когда более дорогие сорта получают 
путем купажирования недорогих сортов. На-
пример, если на этикетке производитель указал 
«Акациевый мед», значит, в упаковке должен 
быть натуральный мед, произведенный медо-
носными пчелами из нектара преимущественно 
цветков акации, а не более дешевый мед, со-
бранный с подсолнечника.

Если подсолнечниковый стоит порядка 
100 рублей за килограмм, а иногда и дешевле, 
то липовый мед, за который выдают первый 
из-за похожести цвета, — 500–600 рублей за 
килограмм. Липовый — качественный мед, 
вкусный и полезный. 

Еще один способ обмана покупателей — 
когда пчелиному продукту, произведенному 
в одной географической точке страны, дают 
название совсем другого региона, который 
славится медом, — например, вся Москва за-
полнена «башкирским медом», который ника-
кого отношения к Башкирии не имеет.

Но тут хотя бы махинации с натуральным 
медом, хотя потребителям все равно долж-
но быть обидно… Есть и более неприятные 
подделки. 

— На производствах, где делают фаль-
сификат в промышленных масштабах, берут 
практически отходы производства сахарной 
промышленности, — продолжает глава СПР, — 
перерабатывается кукуруза, берутся патока, 
фруктозно-глюкозный сироп, и с помощью 
химических разрыхлителей, загустителей, цве-
товых добавок, вкусовых добавок вам создадут 
мед любой консистенции, с приятным медовым 
вкусом и запахом. На вид — красиво, приклеят 
на баночку зазывающую этикетку, но это будет 
не мед, а фальсификат. Человек покупает такой 

«мед» в надежде подлечиться, но он не будет 
работать. 

— Из настоящего меда какой больше 
ценится? 

— Самые дорогие виды — это горные, 
добытые в горах, на альпийских лугах, где нет 
никаких вредных предприятий, — говорит Ва-
лерий Капунин. — Производство такого меда 
не из легких, это должны быть обязательно 
кочевые пасеки (перемещения пасеки в ме-
ста цветения медоносных растений в течение 
одного сезона). То есть человек отрывается от 
дома, забирается куда-нибудь повыше в горы, 
изыскивает места медосбора и собирает этот 
мед. Такой продукт стоит примерно 1500 рублей 
за килограмм. 

«Сильно подорожать 
натуральный мед 
не может» 
Суммарно производство меда по стра-

не ожидается примерно на прошлогоднем 
уровне. По словам главы СПР, благодаря 
присоединенным к России новым террито-
риям медовые запасы нашей страны не по-
страдают, эти «медовые» области прекрасно 
восполнят потери урожая меда этого года, 

случившиеся из-за непогоды. В некоторых 
регионах была засуха, а где-то, напротив, 
шли обильные дожди. 

— Но мед будет, — говорит Капунин. — 
Любой желающий приобрести качественный, 
хороший мед будет такую возможность иметь. 
Но гарантия для любого покупателя будет толь-
ко в том случае, если вы знакомы с пчеловодом, 
у которого вы покупаете мед. Или знакомы ваши 
друзья или коллеги. 

— Но ведь за его качество должны от-
вечать и госорганы? 

— Конечно же, за этим должны строже 
следить надзорные органы, выполнять кон-
трольные и карающие функции. Пока это сырье 
с пасеки — его Россельхознадзор контролиру-
ет, а как только поступает на прилавок — это 
уже продукт питания, и за него отвечает Ро-
спотребнадзор. Я недавно был в Госдуме, где 
обсуждался вопрос фальсификата меда, и там 
говорили о том, что помимо производителей 
фальсификата ответственность должны нести 
и торговые сети, которые выставляют на при-
лавки такую продукцию. 

«Медовые» каналы между тем сообщили, 
что у частных производителей продукция по-
дорожает на 20–50%. По словам нашего собе-
седника, цены действительно должны немного 
подрасти из-за роста инфляции. Подорожало 
все: и горюче-смазочные материалы, и матери-
ал для изготовления ульев, рамок, и энергос-
набжение, и так далее, все, что задействовано 
в этом процессе. Себестоимость конечного 
продукта из-за этого увеличивается. 

Если, как говорят все эксперты, даже 
в крупной торговой сети можно нарваться 
на подделку, то можно хотя бы попытаться 
снизить риски при выборе меда. По словам 
Светланы Ильяшенко, следует обращать вни-
мание в том числе на органолептические 
показатели — на рынках и ярмарках, напри-
мер, ведь дают его пробовать. Консистен-
ция меда может быть жидкой, частично или 
полностью закристаллизованной. Аромат у 
натурального меда приятный, от слабого до 
сильного, без постороннего запаха, а вкус, 
как правило, сладкий, хотя, к примеру, для 
медов с каштана допускается горьковатый 
привкус. 

— Кислый неприятный привкус говорит о 
том, что в меде мог начаться процесс броже-
ния, — продолжает эксперт. — Цвет меда ва-
рьируется от прозрачного (акациевый) и почти 
бесцветного (липовый) до темно-янтарного 
(гречишный). Если в меде просматриваются 
мутноватость или осадок, покупать такой про-
дукт не рекомендуется.

«Дважды бросал это дело» 

Сам процесс разведения пчел насколько 
сложный, трудоемкий, настолько же и увле-
кательный. О его многочисленных тонкостях 
«МК» поведал Алексей Лукошков, пчеловод-
любитель «выходного дня» с 14-летним ста-
жем. А так у него есть основная работа — он 
преподает в университете. Его увлечение 
началось с того, что пасеку держал его со-
сед по даче, и постепенно к этому занятию 
приобщился и Алексей. И однажды так по-
лучилось, что его сосед уехал на выходные 
домой, и в это время «вышел рой». Так назы-
вается явление, когда у пчелиной семьи идет 
по весне деление одной семьи на несколько. 
Старая матка с половиной семьи собирается 
и летит туда, где до этого пчелы-разведчики 
нашли место для нового дома (дупло дерева, 
заброшенный улей). Строители, работавшие 
на даче у Алексея, сказали ему срочно везти 
улей. 

— Рой вылетает из улья и облепляет ветку 
близлежащего дерева, — поясняет Алексей. 
— Проходит какое-то время, они снимаются и 
летят к месту. Так вот, строители вылетевший 
у соседа рой поймали и посадили в коробку. 
И стали ждать меня с ульем. В общем, из этой 
коробки мы высыпали всех пчел в купленный 
мною улей, поставили рамки, и пчелы стали 
отстраивать соты. И, соответственно, они туда 
носят нектар, складывают пергу — пчелиный 
хлеб (пыльца-обножка, собранная пчелами с 
цветков растений, сложенная и утрамбованная 
в соты, залитая сверху нектаром или медом), 
которым они кормят своих личинок. Личинки 
вырастают, окукливаются и превращаются 
в пчелок. 

Первый рой у новоявленного пчеловода 
пропал. Дважды он вообще забрасывал это 
занятие, так как пчелы периодически гибли. 

 — В один год, когда у меня было четыре 
улья, осенью все пчелы просто взяли и слетели, 
— продолжает он. — В другой год два улья сле-
тело осенью, четыре замерзло за зиму. Когда я 
оставался без пчел, то ехал и покупал по весне 
пчелопакеты (пересылочный ящик с маленькой 
пчелиной семьей, в которой пчелы всех возрас-
тов и плодная матка не старше 2 лет, пчелопа-
кеты бывают трех- и четырехрамочные). 

Азарт добиться успеха каждый раз по-
беждал, и Алексей снова и снова возвращался 
к пчеловодству. 

Однажды так случилось, что пчелы его 
сильно покусали. Как без этого?.. Насчитал 
на теле 30 укусов. Противопчелиный костюм 
был весь в жалах, и Алексей, по его словам, 
выглядел в нем «как ежик». 

— После этого у меня всю ночь была тем-
пература, — рассказал он. — Думал, помру. 30 
укусов — это очень большая доза. Пил анти-
гистаминные, кое-как отошел. Но в ту зиму 
вообще не болел простудами. Ведь пчелиный 
яд в правильных дозах полезен, если только 
у вас нет аллергии, иначе может случиться 
анафилактический шок. Сейчас я уже спокойно 
переношу, если вдруг пчела ужалит. 

Алексей все глубже погружался в этот 
процесс и даже «заразил» своим хобби не-
которых коллег. 

— Я могу сказать, что процесс этот слож-
ный, трудоемкий, но вместе с тем и интересный, 
— говорит он. — Каждые субботу-воскресенье 
я приезжаю на дачу и первым делом иду к своим 
пчелам. Тут требуется серьезная самооргани-
зация. Например, пчелы не терпят посторонних 
запахов. К ним уже после того, как выпил, к 
примеру, пива, не подойдешь. 

«Дело в интересе» 

Дача у Алексея находится в Подмосковье, в 
окружении настоящего «рая» для его крылатых 
питомцев — полей с цветами и разнотравьем, 
в числе которых много лекарственных. Мед 
получается «разнотравный», но каждый год 
его состав, а значит, и вкус, и запах — разные, 
в зависимости от того, чего больше цвело в 
это лето. В один сезон больше одних цветов, 
в другой — других. Кстати, как рассказал Алек-
сей, мед, сделанный пчелами из нектара, со-
бранного с подсолнечника, быстро сахарится. 

А его мед стоит по два года, и ничего с ним не 
делается. 

В прошлом году у Алексея было 13 ульев. 
Осенью четыре семьи «слетело», осталось 
девять. 

Одна из причин, почему пчелы слетают 
(еще одна трудность в разведении пчел!) — 
заклещенность. Это такие микроскопические 
паразиты. Некоторые пасечники обрабатывают 
от клещей гнезда химическими препаратами. 
Убеждают, что в мед это не попадает, но Алек-
сей говорит — еще как попадает! Сам он ис-
пользует против клещей экосредство — травы, 
которыми «пользовались еще наши прадеды». 
От этих трав клещи осыпаются с пчел, и он их 
собирает потом с поддона. 

Зимой у него случилась непредвиденная 
беда — дятел раздолбил ульи. Те пчелы, кото-
рых он не съел, замерзли. Пришлось ставить на 
оставшиеся ульи «противодятловые» сетки. 

Выручка зависит от количества ульев, 
от того, сколько выйдет после зимы сильных 
пчелиных семей. Например, прошлой осенью 
наш собеседник собрал 70 литров. Хотя ком-
мерсанты собирают и по 100 литров с одного 
улья — например, если кто-то вывозит пчел на 
«кочевку» на поля, где хорошее цветенье. 

Мед забирается у пчел два раза в год: у 
кого пчелиные семьи сильные, собирает вес-
ной, а потом еще и в середине августа. 

— Вечером подходишь к улью — а у них 
сейчас как раз идет медосбор, — и на рас-
стоянии десяти метров от улья такой запах 
нектара стоит! — с воодушевлением расска-
зывает Алексей. — Ты подходишь к улью, они 
выстраиваются несколькими рядками у летка 
и как вентиляторы выгоняют влажный воздух, 
то есть выпаривают влагу из нектара, чтобы 
он потом созрел и превратился в мед. Я, до-
пустим, откачиваю мед только зрелый, только 
запечатанный. А некоторые пчеловоды в погоне 
за прибылью откачивают незапечатанный мед, 
в котором еще есть влага. Мед, в котором боль-
шое содержание влаги, может забродить. 

Часть урожая Алексей раздает друзьям и 
родственникам, часть продает. 

 — Некоторые односельчане удивляются: 
а что так дорого? Я отвечаю: ребята, это мой 
труд, — делится Алексей. — Они говорят: а 
вот на рынке 500 рублей за литр. Ради бога, 
идите туда и покупайте. У меня на то, чтобы 
откачать мед, уходит три дня, я для этого от-
пуск специально беру. И с утра до вечера ты 
все это качаешь, качаешь, качаешь. Если ты 
один, ты очень сильно выматываешься. После 
сбора меда нужно подготовить корма на зиму, 
сформировать правильно пчелиные гнезда, 
утеплить...

Что касается рекомендаций, то Алексей 
советует смотреть «с увеличительным стеклом» 
этикетки на баночках с медом. На некоторых 
мелким шрифтом указано «медовый продукт». 
А совет у него один — покупать мед у знако-
мых пасечников, в которых вы уверены. Но не 
у каждого есть знакомый пасечник, поэтому 
можно найти форум пчеловодов вашего района 
и, пообщавшись, заказать у них мед.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Для того чтобы пасечник мог 
продавать мед легально, он 
обязан зарегистрироваться в 
ФГИС «Меркурий» и каждую 
партию меда, поступающую с 
пасеки для реализации насе-

лению, сопровождать документом (ветери-
нарным свидетельством). Нужно попросить 
продавца предъявить документы, подтверж-
дающие качество меда. 

Еще нужно обратить внимание на наи-
менование меда. ГОСТ «Меды монофлорные. 
Технические условия» определяет мини-
мальное процентное содержание пыльцевых 
зерен только для пяти видов монофлорного 
меда: гречишного, липового, подсолнеч-
никового, каштанового и акациевого. Со-
ответственно, если продавец предлагает, 
например, «пустырниковый мед», он должен 
дополнительно предъявить протокол пыль-
цевого анализа, в котором должен быть ука-
зан процент содержания пыльцевых зерен 
доминирующего медоноса. Если такой про-
токол отсутствует, велика вероятность того, 
что под красивым наименованием скрыва-
ется в лучшем случае более дешевый мед, в 
худшем — смесь, например, с патокой.

В соответствии с другим ГОСТом «Мед 
натуральный. Технические условия» мед бывает трех видов: цветочный, падевый и сме-
шанный. Цветочный мед может быть монофлорным и полифлорным. Ботаническое про-
исхождение цветочного монофлорного меда определяют по доминирующему медоносу. 
Виды меда могут включать в наименование место сбора, с которого мед собран пчелами: 
луговой, полевой, степной, лесной, горный, таежный и др. И, конечно же, натуральный мед 
не должен содержать вещества, не свойственные его природному составу. 
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Алексей  
с сыном 
возле улья. 

А его мед стоит по два год

Плоды труда 
питомцев
Алексея.

44-летняя россиянка с особой изо-
щренностью убита своим 38-летним 
знакомым в далеком Перу. Трагедия, 
увы, была бы рядовой для отечествен-
ной статистики убийств на бытовой 
почве, когда б убийца не был… пар-
тнером своей жертвы по духовному 
просветлению! Интриги добавило и 
место преступления — ретрит (духов-
ная практика на выезде) в гостях у пе-
руанского шамана. 

Погибшая 38-летняя россиянка Людмила 
Лазаренко родом из Владивостока, где имела 
свой центр по лечению «нетрадиционными 
практиками». Но в последние годы постоянно 
проживала с семьей (мужем и двумя дочками-
подростками) в Таиланде, где и познакомилась 
с будущим убийцей Иваном Кузьминым. Они 
вместе прибыли на духовный семинар в перу-
анский город Юримагуас, но аккурат во время 
практики просветления Кузьмин внезапно 
накинулся на свою напарницу, зверски избил 
до смерти, а затем расчленил. Известно, что с 
основателем «центра комплексного развития 
Dos Mundos», где произошла трагедия, перу-
анцем Пепе Ордоньесом Людмила познако-
милась почти 10 лет назад в России. С тех пор 
она была его ученицей, периодически посещая 
его духовные практики и изучая шаманские 
ритуалы для применения их в собственном 
заведении во Владивостоке. 

В роковой для женщины день 8 августа 
работники центра услышали из ретрит-рум 
(практика просветления предполагает уедине-
ние с напарником) жуткие крики, но запертую 
дверь никто не открывал до приезда полиции. 
Тогда все и увидели дьявольскую картину, поз-
же разлетевшуюся по Сети на видео: мужчина с 

нечеловеческим оскалом в явно неадекватном 
состоянии сидит над лужей крови, а рядом 
лежат части тела его напарницы. 

Согласно официальным сообщениям 
перуанской стороны, при задержании Иван 
Кузьмин кричал, брыкался, бросался на по-
лицейских и кусал их, затем схватил нож и пы-
тался убить себя. Когда неадекватного клиента 
шаманского центра все же удалось доставить в 
околоток и обыскать, у него обнаружили трубку 
для курения веществ, изменяющих сознание. 
Прокурор запросил для иностранного пре-
ступника девять месяцев перуанского СИЗО 
на время более тщательного расследования 
обстоятельств, но в этот момент подсудимый 
потерял сознание. Его пришлось под охраной 
разместить в городской больнице Юримагуаса, 
где медэкспертиза установила наличие в его 
организме псилоцибиновых грибов (природ-
ный наркотик с галлюциногенным эффектом) и 
аяхуаски — отвара из местной лианы, который 
перуанцы считают целительным и даже свя-
щенным. И вот тут все заходит в тупик: человек, 
пока из него не вывелся отвар аяхуаски, по 
мнению перуанцев, тоже приблизился к «выс-
шему разуму», а такое не обсуждают. 

Выручает соотечественник Борис, дав-
но работающий в Перу и хорошо знающий и 
страну, и Пепе Ордоньеса, которого его «при-
хожане» зовут дон Пепе.

— Дос Мундос — это поселение в джун-
глях, основанное доном Пепе, — рассказывает 
Борис. — Перуанцы называют его «русской 
деревней», хотя среди прихожан дона и из-
раильтяне, и американцы, и кого только нет, но 

почти все русскоговорящие. И у самого дона 
жена из России. Вообще он, можно сказать, 
большой друг нашей страны, только в отри-
цательном смысле. Дурит головы россиянам 
он давно, но до 8 августа серьезных проблем 
от него не было, поэтому всерьез им никто 
не занимался. 

— Правда, что он из числа перуанских ша-
манов, которые считаются всесильными?

— Правда, что он «нашаманил» деньги, 
виртуозно используя преклонение перуанцев 
перед их аяхуаской, а отдельных соотече-
ственников — перед всяким шаманством. В 
Дос Мундосе все организовано по типу секты, 
но только это не секта, а платное «лечение», 
куда продают туры в русскоязычных чатах. 

Выясняется, что если перуанцы верят, что 
аяхуаска приближает их к высшему разуму, то 
иностранцам обещают, что варево из местной 
лианы «выровняет им пересеченную энергию 
и избавит от накопленного негатива». Центров 
лечения лианой по Перу масса, их не делят 
по национальности и вероисповеданию, а 
только по языку, чтобы «ученики» понимали 
своих «гуру». 

— Больше всего англоязычных центров, 
— продолжает Борис, — туда приезжают ве-
тераны боевых действий, представители раз-
личных меньшинств и прочие, кто считает, что 
дезадаптирован в обществе. Им обещают «вы-
равнивание с социумом» путем приема внутрь 
этой лианы, уверяя, что это «лоза духов», «тай-
на силы индейцев» и так далее. В качестве ре-
кламы упоминают голливудских актеров: мол, 
все они время от времени «чистятся» аяхуа-
ской. Дон Пепе, как «русскоязычный филиал», 
привлекает именами участников российских 
телешоу. Но если отбросить словеса, то это 
просто коллективный прием галлюциногенов 
под благовидным предлогом «просветления», 
последствия которого могут быть самыми 
непредсказуемыми, как оно и вышло. После 
аяхуаски может приглючиться все, что угодно, 
человек себя не контролирует. 

Найти туры за аяхуаской в Рунете проще 
простого: в тематических чатах предлагают 
«просто позвонить Мише, и будет дешевле, чем 
на сайте». Но у аяхуаски есть и официальный 
русскоязычный сайт, где предлагают «безопас-
ность и комфорт, уважение к вашим процес-
сам и ненавязчивое любящее присутствие и 
поддержку всем, кто хочет выйти в полную 
реализацию своего потенциала в этой жизни». 
В отзывах соотечественники пишут, что «в Дос 
Мундосе вас обязательно вылечат». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

АЯХУАСКА-ТУР: 
УБИЙСТВО 
ВКЛЮЧЕНО
Перуанский шаманизм 
обернулся жестоким 
преступлением 

На 32-м Фестивале российского кино в 
Выборге среди обилия картин привле-
кают внимание те, которые напрямую 
связаны с географией. Их драматур-
гию определяет гений места, вне за-
висимости от того, что замышляли ав-
торы. И зрители совершают вместе с 
ними грандиозный тур туда, куда, воз-
можно, сами никогда не отправятся. 

В производстве дебютной «Ласточки» не-
давней выпускницы ВГИКа Малики Мухамед-
жан, участвующей в конкурсе игровых картин, 
поучаствовали три страны — Россия, Казах-
стан, Италия. По нынешним временам — это 
удивительное событие. Картина снималась 
на студии «ВГИК-Дебют» под руководством 
продюсера Федора Попова, когда-то представ-
лявшего в Выборге первый фильм Александра 
Ханта «Как Витька Чеснок вес Леху Штыря в 
дом инвалидов». 

«Ласточка» — изобразительно насы-
щенная и невероятно красивая картина о 
женщине в степи, поисках себя и своего пред-
назначения. Малика родилась в Казахстане, 
изучала там экономику, а потом отправилась 
в Москву и поступила во ВГИК, где училась 
в мастерской Андрея Эшпая и Владимира 
Фенченко. Она очень талантлива, но оче-
видны и серьезные просчеты, от которых 
ее не уберегли опытные продюсеры. После 
премьеры первый опус молодого режиссера 
сравнивали со всем мировым кинематогра-
фом, вспоминали «Мосты округа Мэдисон» 
Клинта Иствуда, едва ли не все фильмы Вима 
Вендерса, «Испытание» Александра Котта… 
Малика держала удар и оказалась чрезвы-
чайно насмотренным человеком, хотя не-
которых картин, к которым апеллировали 
первые зрители, не видела. А вдохновлялась 
она скорее поэтикой Чингиза Айтматова. 
Подобных «Ласточке» картин, где забрезжил 
на горизонте принц, чудом занесенный в 
глухомань иностранец, способный взорвать 
размеренную жизнь прекрасной аборигенки, 
действительно снято в мире немало. И они 
беспроигрышно работают. 

 Величественная казахская степь, вбираю-
щая в себя человека без остатка, стала главным 
действующим лицом «Ласточки». Фантасти-
ческой красоты пейзажи сменяют друг друга. 
Снял их молодой оператор и тоже недавний 
выпускник ВГИКа Артем Исаев. 

У героини Карлыгаш, что в переводе с 
казахского — «ласточка» (отсюда и название 
русской версии картины), есть выбор. Она мо-
жет остаться с Ильясом, ради которого недавно 
приехала в эти удаленные места, где выглядит 
чужой, как модель в клипе, снятом в ослепи-
тельном антураже. Она может уехать в прекрас-
ное далеко с заезжим французом Луи, которого 
сыграл французский актер и сын знаменитого 
режиссера Бенуа Жако Владимир Консиньи 
(«Прощай, моя королева!» Бенуа Жако, «Ван 
Гог. На пороге вечности» Джулиана Шнабеля). 
Выбор окажется не таким романтичным, как 
захочется некоторым барышням. 

Луи приехал из Лиона в поисках чего-то 
настоящего. Во Франции ему скучно, а в казах-
ской степи есть драйв. И как будто зарождается 
серьезное чувство к молодой и прекрасной 
женщине, живущей в этих суровых местах. 
Забавно, что, проживая на ферме, Карлыгаш 
занимается крестьянским трудом в одежде, ко-
торая и в городе не всегда уместна. Она словно 
бы демонстрирует дизайнерскую одежду или 
только вышла из магазина Benetton. 

Луи снимает местные красоты на камеру, 
печатает фотографии старым дедовским спо-
собом, как это делали наши отцы. У него тоже 
проблемы то ли с женой, то ли с девушкой, и 
он постоянно взбирается на холм, где есть хоть 
какая-то связь с большим миром, чтобы пого-
ворить по телефону. Каждый здесь пытается 
разобраться с самим собой. 

Карлыгаш сыграла непрофессиональная 
актриса Зухара Сансызбай. Она — юрист, но уже 
снималась в картине «Продукты 24», сериале 
«The Телки». Ее избранник Ильяс (Елжас Рахим) 
тоже разрывается между молодой женой и быв-
шей возлюбленной — продавцом маленького 
сельского магазина. Прежняя любовь, как тень 
и тьма, злая и недобрая, но все еще манящая. 
Возникает любовный четырехугольник. 

Сильная и многослойная картина доку-
ментального конкурса «Здесь выживут только 
сарлыки» Светланы Стасенко снята в Тыве, в ее 
самой высокой точке Монгун-Тайга. Выдающий-
ся оператор и человек с большой душой Ирина 

Уральская, для которой не существует понятия 
проходного фильма, запечатлела красоту глу-
бинной жизни Восточной Сибири. В суровых 
краях способны выжить только люди и сарлыки 
— горные яки. Там пробовали разводить коров, 
председатель колхоза купила по 50 тысяч двух, 
но они не прижились. Маленький, недавно ро-
дившийся теленок, которого мы видим в кадре, 
скоро будет разорван волками. А его мать из 
рода сарлыков от горя сбежит в горы.

В семье передовиков-яководов — восемь 
детей. Старший вырос и по контракту ушел в 
армию. Когда объявили СВО, был оставлен на 
службе сверх срока. Дома парня очень ждут 
живым и здоровым. По Кызылу установлены 
щиты с портретами героев СВО, некоторые 
из них уже с двумя датами — начала и завер-
шения жизни. 

 Братья и сестры контрактника — совсем 
маленькие. Самому младшему ребенку — года 
два. Люди привыкли к суровой природе и на-
деются только на себя да еще на духов. В этих 
местах есть шаманская больница, куда направ-
ляют даже врачи, бессильные помочь сложным 
пациентам. Шаманка, а в прошлом сотрудница 
органов внутренних дел, оставившая хорошую 
работу ради призвания, занимается лечением 
душ и тел. Она надевает ритуальный головной 
убор, ударяет в бубен, касается головы ребенка 
и обещает, что его гематома исчезнет. Работа 
у нее опасная, иногда неблагодарная. Один 
из местных жителей обвиняет ее во лжи, по-
скольку шаманка рассказала его жене, что он 
ей изменяет.

Еще одна документальная картина с не-
затейливым, казалось бы, названием, которое 
неожиданно сработало в текущий момент, «Кур-
ская магнитная аномалия», снята выпускником 
ВГИКа и уроженцем Белгорода режиссером 
Антоном Моисеенко и оператором Ильей Кома-
ровым. В их объектив попал небольшой город 
Губкин, расположенной рядом с карьером по 
добыче железной руды. Карьер напоминает 
огнедышащее чудовище. Его гул и марево 
нависают над городом. Такое ощущение, что 
постоянно гремят взрывы (мастерская работа 
звукорежиссера Андрея Киреева). Люди давно 
не обращают на это внимания. Героев много, 
и они мозаично сменяют друг друга на экране. 
Трое подростков в своем особенном ритме 
идут по городу, мужчина, чей сын погиб в топке 
Курской магнитной аномалии… Разные судьбы 
на фоне особенного города и его градообра-
зующего предприятия слагаются в грандиозную 
промышленную симфонию. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КИНОМАГНИТНАЯ ГЕОГРАФИЯ
В Выборге режиссеры 
прислушались к симфонии 
карьера и степи

Подозреваемый 
в убийстве.



«Пятый ученик» 
Сохранилось кое-какое эпистолярное 

наследие наследника престола — его письма, 
дневники, записки. Из них можно «от первого 
лица» узнать некоторые подробности о жиз-
ни Алексея, о его желаниях, об отношении к 
окружающим людям. 

Вот, например, три письма, отправленные 
из Тобольска, где царская семья находилась 
в ссылке, прежнему учителю русского языка 
Петру Петрову, оставшемуся в 
Петрограде.

27 ноября 1917 г.: «Очень 
благодарю Вас за письмо... Я 
очень извиняюсь, что я Вам 
не писал раньше, но я в самом 
деле очень занят. У меня каж-
дый день 5 уроков… и как только 
я освобождаюсь, я бегу на улицу. 
День проходит незаметно. Как 
вы знаете, я занимаюсь с Клавдией Михай-
ловной (К.М.Битнер — преподавательница 
младших детей императора. — А.Д.), по русск., 
по ариф., по истор. и геогр. Крепко обнимаю. 
Поклон всем. Часто вспоминаю Вас».

19 декабря 1917 г.: «Поздравляю Вас с 
наступающим праздником и Новым годом… 
Пока у нас очень мало снегу, и поэтому трудно 
выстроить гору. Джой (любимая собака це-
саревича. — А.Д.) толстеет с каждым днем, 
потому что он ест разные гадости из помойной 
ямы. Все его гонят палками. У него много зна-
комых в городе, и поэтому он всегда убегает. 
Я Вам пишу во время французского урока, 
потому что у меня почти нет свободного вре-
мени, но когда будут каникулы, я Вам буду 
писать чаще. Поклон и поздравление учите-
лям. Храни Вас Господь! Ваш пятый ученик 
(такая зашифрованная подпись имеет простое 
объяснение: первые четыре ученицы Петрова 
— это царские дочери Ольга, Татьяна, Мария 
и Анастасия. — А.Д.)».

7 января 1918 г.: «Пишу Вам уже третье 
письмо. Надеюсь, что Вы их получаете. Мама 
и другие Вам шлют поклон. Завтра начнутся 
уроки. У меня и сестер была краснуха, а Ана-
стасия одна была здорова и гуляла с Папой. 
Странно, что никаких известий от Вас не по-
лучаем. Сегодня 20 гр. морозу, а до сих пор 
было тепло… Храни Вас Господь Бог! Ваш 
любящий Алексей».

Уцелели также письма «маленького» 
фрейлине Анне Вырубовой.

24 ноября 1917 г.: «Часто вспоминаем, 
скучаем… Днем пилим дрова для ванны. Давно 
выпал снег. День проходит незаметно…»

22 января 1918 г.: «…Сегодня 29 град. 
мороза, и сильный ветер и солнце. Гуляли — 
ходил на лыжах по двору. Вчера играл с Татья-
ной и Жиликом (ласковое прозвище учителя 
Пьера Жильяра. — А.Д.) французскую пьесу. 
Все готовят еще другие комедии. Есть у нас 
хороших несколько солдат, с ними я играю в 
караульном помещении в шашки. Нагорный 
(матрос-дядька наследника Климентий На-
горный. — А.Д.) спит со мной… Пора идти к 
завтраку. Целую и люблю».

По примеру старших наследник престола 
вел дневник. На это его «спровоцировала» 
императрица, подарившая сыну в декабре 
1915-го на Рождество красивую тетрадь — 
«памятную книжку», выпущенную типограф-
ским способом специально для ежедневных 
записей. На обложке она оставила автограф: 
«Первый дневник моего маленького Алексея. 
Мама». Заполнять страницы цесаревич начал с 
1 января 1916 года и потом довольно регулярно 
занимался этим. 

«Памятные книжки» (каждая рассчитана 
на год) сохранились. Дневник за 1917-й, ко-
торый нашли в доме Ипатьева, даже изучали 
тщательно члены группы белогвардейского 
следователя Соловьева, которые вели дело 
об убийстве императора Николая II и его 
семьи. 

Конечно, каких-то особо значимых све-
дений из повседневных записей Алексея по-
черпнуть нельзя. Это всего лишь лаконичная 
констатация фактов подростком, краткая хро-
нология событий в повседневной его жизни. 
И все-таки отдельные фрагменты добавляют 
красок к трагической царской эпопее. 

11 апреля 1916 г. (понедельник Светлой 
недели): «Встал в 10 ½ ч. (еще бы, после ночной 
пасхальной службы! — А.Д.). Гулял. Завтракал 
в 12 ч. со всеми. В 2 ч. были на христосовании в 
Большом дворце. Христосовался с офицерами 
моих частей (цесаревич был шефом несколь-
ких полков. — А.Д.), с атаманами (мальчик 
имеет в виду военнослужащих лейб-гвардии 
Атаманского полка, для которых существовало 
прозвище атаманцы. — А.Д.)... Потом пошли в 
лазарет. Маша (великая княжна Мария. — А.Д.) 
раздавала яйца...»

29 мая 1916 г.: «Был в церкви. Проводил 
Папа в штаб. Потом играл в саду... В 3 ч. на 
вокзале обошел 1 эшелон, потом пошли рас-
сматривать поезд Пуришкевича, библиотеку и 
аптеку (депутат Думы Владимир Пуришкевич 
в годы войны организовал санитарный поезд 
для эвакуации раненых в тыл. — А.Д.). Гулял 
в саду. Потом читал по-русски».

1 августа 1917 г.: «Приехал Керенский и 
сказал, что надо ехать. В 6 ч. 10 м. утра уехали 
из Царского Села в поезде. Когда тронулся по-
езд, все легли спать и спали до завтрака...»

3 августа: «На станциях закрывали зана-
вески на окнах, чтобы нас никто не видел... В ½ 
8-го гуляли около реки Сылвы (под Кунгуром, 
где железная дорога проложена вдоль берега. 
— А.Д.) с массами солдат...»

5 октября (Тобольск): «В 11 час. был моле-
бен (в доме) потому что не позволили обедню 
и идти в церковь. Дураки (это в адрес новой 
команды охраны. — А.Д.)». 

Не жмите на газ, 
ваше высочество

Шоффер — в начале XX века именно так 
называли шоферов. И наследник российско-
го престола, будучи еще совсем мальчиш-
кой, успел стать шоффером — освоил ново-
модную по тем временам профессию. В его 
распоряжении даже имелся персональный 
«бензиномотор».

«Виновником» та-
кого увлечения цеса-
ревича стал князь 
Вла димир Ор-
лов — флигель-
адъютант, 
начальник 
Военно-полевой 
канцелярии им-
ператора, вхо-
дивший в ближай-
шее окружение его 
величества. Именно 
благодаря Владимиру 
Николаевичу, страстно 
увлеченному автомобиля-
ми, Николай II начиная с 1907 
года приобрел несколько машин для 
императорского гаража, а в 1914-м решил 
сделать автоподарок своему сыну по случаю 
его 10-летия.

Орлов приглядел вариант самоходного 
экипажа, подходящего для подростка: это был 
двухместный Bebe Peugeot. Серийный выпуск 
таких четырехколесных малюток французская 
фирма начала в 1912-м, а еще некоторое вре-
мя спустя «Бебе» показали в Петербурге на 
Международной автомобильной выставке. 
Тот выставочный экземпляр и был куплен по 
царскому распоряжению после закрытия экс-
позиции. «Француз» обошелся почти в 2000 
рублей (для сравнения — хорошая упряжная 
лошадь стоила 100). «Пежо» перевезли в Цар-
ское Село, на территорию Александровского 
дворца, где жил монарх со своей семьей.

Необычный презент Алексей получил в 
день своих именин — 5 октября 1914 года. 
Навыки управления машиной цесаревичу 
преподал главный придворный знаток этого 
дела — князь Орлов. Судя по всему, наследник 
престола оказался способным учеником. Под-
тверждением может быть запись, оставленная 
Николаем II в дневнике уже через четыре дня: 
«Сделал хорошую прогулку с Мари и Анаста-
сией (дочерями. — А.Д.). Видели Алексея в 
парке, который катался в подаренном ему 5 
октября маленьком моторе».

«Бебе» весил около 350 килограммов и 
благодаря мотору мощностью 10 лошадиных 
сил мог разгоняться до 60 км/час. Конечно, 
августейшие родители опасались, что их шу-
стрый сын начнет лихачить за рулем, чего 
доброго, устроит аварию и получит при этом 
ушибы или раны. С учетом его гемофилии 
это было очень опасно. Потому для юного 
водителя установили строжайшие ограни-
чения. Ему разрешено было ездить только 
на первой передаче, не покидая дворцовой 
территории. Так что цесаревич «рулил» по 
дорожкам Александровского парка, а иногда 
зимой — даже по коридорам в самом Алек-
сандровском дворце.

Увы, часто развлекаться вождением «мо-
тора» мальчику не довелось: мешали то и дело 
возникавшие у него осложнения из-за болезни. 
А через два с небольшим года Алексей и вовсе 
вынужден был навсегда расстаться со своим 
любимым авто. Царскую семью вскоре после 
революционного переворота в стране отпра-
вили под арест и потом увезли за Урал. 

«Бебе» была уготована куда более долгая 
жизнь, чем его маленькому шофферу. В первые 
годы советской власти автомобильчик оста-
вался в Александровском дворце, где устроили 
для граждан выставку, рассказывающую о 
повседневной жизни последнего императора 
и его семьи. А после закрытия экспозиции в 
начале 1930-х «игрушечный» «Пежо» пере-
дали в Ленинградский дворец пионеров. На 
бывшей малолитражке цесаревича учились 
водить машину школьники — члены автомо-
бильного кружка. 

В 1942-м, во время Великой Отечествен-
ной, в здание дворца пионеров угодила не-
мецкая бомба, взрыв которой уничтожил 
«Бебе».

Императорское 
легкомыслие

Продолжим тему механических средств 
передвижения, которыми пользовался мало-
летний цесаревич. Собственное авто, да еще 
у подростка, — это, конечно, по тем временам 

экзотика. Но был «в личном гара-
же» у Алексея другой, не столь 

эксклюзивный и куда более 
подходящий для такого воз-
раста, даже по нынешним 
меркам, безмоторный 
экипаж — велосипед. Сам 
глава семейства, Николай 
II, весьма любил педали-
ровать на бицикле. От него 

увлечение переняли доче-
ри и сын.

Правда, следовало поза-
ботиться о том, чтобы оградить 

мальчика, больного гемофилией, 
от возможных травм.
Велосипедная езда — не самый 

безопасный вид спортивных развлечений, 
особенно в юношеском «рисковом» возрасте. 
Не удержал равновесие, наскочив во время 
движения на камешек, влетев в ямку или за-
ложив чересчур крутой вираж, — вот тебе и 
падение, ушибы, царапины. В случае с це-
саревичем подобного допустить было никак 
нельзя. Поэтому рассматривая сохранившиеся 
«велосипедные» фотографии, где фигурирует 
наследник престола, видим его едущим на 
очень устойчивом, надежном трехколесном 
«самокате». Все остальные — государь, ве-
ликие княжны — рулят «двухколесками», а 
Алексею положено иметь три опоры.

Однако среди архивных материалов 
корреспондент «МК» наткнулся на несколько 
снимков цесаревича, вызвавших большое 
недоумение.

Вот один из них, датируемый ориенти-
ровочно 1910 годом. Запечатлен дорожный 
(как мы сейчас сказали бы) велосипед для 
взрослого. Но двухколесная машина снабжена 
дополнительным приспособлением: перед 
рулем над передним колесом закреплено 
специальное кресло. И в нем сидит Алексей, 
одетый в матросскую форму. Сбоку от него 
еще один моряк, но уже настоящий: это дядька 
цесаревича — боцманмат Андрей Деревенько, 
приставленный к мальчику, чтобы оберегать 
его от возможных травмоопасных действий 
и ситуаций. Крепкий рослый мужчина ведет 
велосипед в поводу, держа его за руль. 

Судя по этой и еще нескольким подобным 
же фотографиям, столь своеобразным об-
разом осуществлялись порой велопрогулки 
Алексея. Упоминание о них находим в вос-
поминаниях одной из придворных дам, фрей-
лины Вырубовой: «На… велосипеде матрос 
возил Алексея по парку в Царском Селе…»

Но почему же именно такой вариант был 
выбран? Почему не использовалась уже упо-
мянутая «трехколеска»? Допустим, катания, о 
которых идет речь, совершались в те периоды, 
когда цесаревичу из-за очередного обостре-
ния болезни трудно, больно двигаться. Хотя 
ведь можно было бы использовать другую 
оснастку — одноосную коляску-прицеп, кре-
пящуюся сзади к велосипеду. Такой тандем 
запечатлен на некоторых из романовских 
фотографий. То есть прицеп в императорском 
велохозяйстве имелся. Из каких же сообра-
жений для 6–7-летнего мальчика предпочли 
кресло на велосипедном «передке»? 

— Разве подобная конструкция не 
опасна? — интересуюсь у опытного велоси-
педиста, кандидата в мастера спорта, инструк-
тора по велотуризму Бориса Шумилкина.

— Современные детские кресла устанав-
ливаются, как правило, на заднем багажнике 
или вместо него. Есть и другой вариант: спе-
циальное сиденье для ребенка закреплено на 
раме между седлом и рулем. Что же касается 
такого типа сиденья, который показан на этом 
старом фото, его тоже иногда используют, 
но мы в велошколе не рекомендуем нашим 
слушателям это делать. 

Считается, что при поездках, если ве-
лосипед оборудован передним багажни-
ком, на него можно класть не более 5–7 
килограммов груза. Наличие впереди даже 
небольшой поклажи заметно усложняет 
управление велосипедом, может ухудшить 
его маневренность, устойчивость… А тут мы 
видим, как на консольном кресле сидит не 
малыш, а довольно взрослый уже мальчик. 
Наверняка царский сын весил в то время 
килограммов 25. Держать равновесие ве-
лосипеда, переднее колесо которого и руль 
отягощены такой массой, маневрировать, 
даже ведя машину в поводу, очень непросто. 
Малейшая заминка, рассеянность со сторо-
ны дядьки-матроса — и руль под тяжестью 
ребенка вывернется в сторону, а велосипед 
при этом, того гляди, начнет заваливаться на 
бок. Ситуацию способно лишь усугубить по-
ведение самого «веловсадника»: цесаревич 
мог неожиданно для своего опекуна резко 
повернуться, взмахнуть руками — все это 
тоже провоцировало бы потерю равновесия 
даже при условии, что мужчина, кативший 
велосипед, обладал большой силой. Между 
тем малейший наклон кресла, возникший 
при нештатной ситуации, — и Алексей вы-
летит из него… Можно представить, какими 
серьезными травмами чревато падение 
мальчика едва ли не с метровой высоты на 
утрамбованную парковую дорожку! Тут одни-
ми синяками вряд ли дело обошлось бы.

Как же могли царь и царица, буквально 
трясшиеся над сыном, страдающим тяжелым 
заболеванием, так легкомысленно отпускать 

его на велопрогулки с использованием столь 
неподходящей конструкции? Почему никто 
из приближенных не подсказал, насколько 
это опасно для малолетнего наследника пре-
стола? Вопросы без ответов.

К счастью, беды не случилось. В дневни-
ках Николая II, в воспоминаниях придворных 
нет упоминаний о падениях Алексея во время 
велосипедных прогулок.

Невеста из будущего

Невзирая на то, что цесаревич погиб, 
еще не выйдя даже из отроческого возрас-
та, мы можем строить весьма основательные 
предположения о матримониальных планах 
венценосных родителей относительно своего 
наследника. Говоря конкретнее, назвать имя 
той, которая, вполне вероятно, стала бы не-
вестой Алексея, в случае если бы монархия 
в России уцелела и Николай II не отрекся от 
престола. 

Знакомьтесь: Илеана, дочь кронприн-
ца Румынии из династии Гогенцоллернов-
Зигмарингенов, взошедшего на престол осе-
нью 1914 года под именем Фердинанда I, и его 
супруги Марии Эдинбургской.

Следует сказать, что на закате (как оказа-
лось) царствования российский самодержец, 
рассматривая варианты возможных брачных 
союзов для своих детей, весьма заинтересо-
ванно поглядывал в сторону румынских «коллег 
по трону». Одним из наиболее реальных, уже 
фактически намечавшихся междинастических 
проектов была женитьба старшего сына Фер-
динанда принца Кароля на дочери Николая II 
великой княжне Ольге Николаевне. Именно под 
такие перспективы в годы, предшествовав-
шие Первой мировой, состоялось несколько 
визитов на высшем уровне, целью которых 
было поближе познакомить молодых друг с 
другом. Например, весной 1914-го наследник 
румынского престола с семьей посетили Пе-
тербург. А за несколько недель до начала во-
енных действий, 1 июня, Николай, Александра 
и их дети приплыли на своей яхте «Штандарт» 
в румынский порт Констанца, где их ожидал 
Фердинанд с Марией и потомством.

Впрочем, результаты упомянутых пом-
пезных встреч оказались нулевые, а то и вовсе 
отрицательные. Кароль и Ольга абсолютно не 
заинтересовали друг друга и демонстративно 
избегали какого-либо общения. Зато между 
младшими членами высокородных семейств 
складывались куда более приязненные от-
ношения. Илеана и Алексей быстро подружи-
лись, охотно проводили время в совместных 
играх. Дети (принцесса на 4 с небольшим года 
моложе цесаревича) явно понравились друг 
другу. Алексей настолько был очарован дочкой 
румынского кронпринца, что, прощаясь с ней 
перед отплытием «Штандарта» из Констанцы, 
сказал: «Однажды я приеду, чтобы сделать 
вам предложение». 

Конечно, тут надо сделать поправку на 
еще очень несерьезный возраст «жениха», 
сильно девальвирующий весомость подобного 
обещания, однако… Могла ведь сработать 
преемственность поколений: за много лет 
до того точно так же совсем молоденький 
цесаревич Николай встретился с юной прин-
цессой Алисой Гессенской, и чувства к ней, 
загоревшиеся в его сердце, оказались на-
столько сильными, что дело позднее кончилось 
свадьбой. Как знать, вдруг Алексей повторил 
бы путь отца?!

Тем более и для старших Романовых ва-
риант с Илеаной Румынской выглядел весьма 
выигрышным. Не говоря уж о том, что этот брак 
стал бы равным — заключен между предста-
вителями двух правящих династий, так еще 
невесте не пришлось бы менять веру, выходя 
замуж, как это вынуждены были делать не-
сколько поколений российских императриц 
до нее: Илеану после рождения крестили по 
православному обряду. 

Впрочем, такой свадебный проект имел 
также минус. Если бы «румынские» наметки 
императорской четы Романовых в будущем 
осуществились и Алексей женился на Илеане, 
это был бы очередной близкородственный 
брачный союз. Ведь родительница невесты 
Мария Эдинбургская приходилась внучкой 
царю Александру II и одновременно с тем 
являлась внучкой английской королевы Вик-
тории. То есть была в прямом родстве и с ца-
рем Николаем Александровичем, и с царицей 
Александрой Федоровной.

Несколько лет спустя после их встречи в 
Констанце Илеана узнала о екатеринбургской 
трагедии, о той страшной участи, которая 
постигла цесаревича Алексея. Судьба самой 
несостоявшейся его невесты оказалась очень 
непростой. По настоянию старшего брата 
Кароля, занявшего престол в 1930-м, она 
вышла замуж за эрцгерцога Антона Тоскан-
ского и переехала с ним в Австрию. Оттуда 
в 1944-м высокородное семейство (у пары 
было уже 6 детей) отправилось на родину 
Илеаны — в Румынию, однако вскоре, после 
отречения короля Михая I, вместе с другими 
королевскими родственниками вынуждено 
было эмигрировать. 

В конце концов они обосновались в США, 
а еще несколько лет спустя их брак распался. 
По прошествии времени, в 1961 году, румын-
ская принцесса решила принять монашеский 
постриг (вероятно, к этому ее подтолкнула 
семейная трагедия: в 1959-м погибла в авиа-
катастрофе старшая дочь Илеаны). Так воз-
можная избранница наследника российского 
престола превратилась сперва в инокиню 
Александру, а потом вплоть до самой смерти 
являлась настоятельницей основанного ею 
Преображенского монастыря в американском 
Элвуд-Сити. Илеана пережила цесаревича 
Алексея более чем на 70 лет: ее не стало 21 
января 1991 года.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ТАЙНЫ XX ВЕКА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
13 августа 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Новорожденные поро-
сята в хлеву. 4. Крошечный шаг к компромиссу. 
10. Водопроводное устройство с краном, уста-
новленное на улице. 11. Краткое выразительное 
изречение. 13. Простейший гоночный авто-
мобиль без кузова. 14. «Берлога» советского 
писателя в Переделкине. 15. Застекленное 
царство теплолюбивых цветов. 16. Идея, ли-
шенная здравого смысла. 18. Пряность, до-
бавляемая в шарлотку и штрудель. 20. «Не», 
которая с глаголом пишется раздельно. 22. По-
рок кавалера, который не тратит денег на свою 
любимую женщину. 23. И православная обедня, 
и католическая месса. 24. Наивность глупца, 
которая хуже воровства. 27. «Зажиточная» 
печка-времянка. 30. Усыхание «бездельничаю-
щей» мышцы. 32. Дом, сданный строительной 
компанией. 34. «Бритва» для затачивания ка-
рандашей. 35. Стрелка, «надоумившая», куда 
путь держать. 36. Репродукция, собранная по 
«кусочкам». 38. Кодовая операция в ресторане 
«Плакучая ива». 39. Единица уровня шума на 
дискотеке. 40. Общая площадь в коммунальной 
квартире. 41. Звание Нельсона и Нахимова. 
42. Пушистый змеелов в Индии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть винтовки, упер-
тая в плечо стрелка. 2. Связка бревен для 
«круиза» по речушке. 3. Участок, кормящий 
деревенского жителя. 5. Одуванчик, выдер-
нутый огородником. 6. «Район» в царской 
губернии. 7. «Гарнитура» для потерявшего 
слух пациента. 8. Результат действия со 
знаком минус. 9. Статьи, собранные для 
будущей книги. 10. Источник вдохновения 
эстета. 12. Сицилийский криминальный 
авторитет. 17. Больной коллега, заразив-
ший весь офис гриппом. 19. Талант быстро 
и с юмором отвечать на вопросы. 20. Ко-
личество повторений в единицу времени. 
21. «Фонтанирующий» кровеносный сосуд. 
25. Специальный участок железной дороги. 
26. «Туман» из «шипящего» баллончика. 27. 
Ароматная жареная говядина с кровью. 28. 
Провожатый преступника в другую тюрьму. 
29. Мадам из привилегированных кругов. 
31. Ткань в рубчик на брюки и пиджаки. 33. 
Свободная длинная блуза к лосинам. 34. 
Тающий «плот» горе-рыбаков. 37. Истинная 
аристократка под руку с лордом. 38. Святыня 
для проигравшегося картежника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самурай. 4. Эпиграф. 10. Мортира. 11. Озорник. 13. Трек. 14. Фата. 
15. Клиентура. 16. Навага. 18. Лизинг. 20. Потемки. 22. Пьянство. 23. Ротмистр. 24. Ино-
земец. 27. Смирение. 30. Цыганка. 32. Брутто. 34. Лебеда. 35. Сравнение. 36. Лыко. 38. 
Вкус. 39. Автобан. 40. Ондатра. 41. Слесарь. 42. Росчерк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Святыня. 2. Урок. 3. Аптека. 5. Портал. 6. Гриф. 7. Фаланга. 8. Качество. 
9. Костюмер. 10. Медведь. 12. Кабинет. 17. Гимназист. 19. Извинение. 20. Питомец. 21. 
Интрига. 25. Несушка. 26. Цугцванг. 27. Синтепон. 28. Индейка. 29. Оболтус. 31. Галстук. 
33. Осмотр. 34. Лекало. 37. Овес. 38. Врач.
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ЦЕСАРЕВИЧА

13 августа — день рождения у актера и 
режиссера, друга нашей редакции Ан-
дрея Соколова. Юбилей он мужествен-
но пережил два года назад, теперь 
можно на время забыть о датах. Жизнь 
продолжается — насыщенная во всех 
смыслах. Если судить по имеющимся 
наградам, то Соколов — «Добрый ан-
гел», «Меценат России»… 

Андрей Соколов снялся в фильмах «Ма-
ленькая Вера» Василия Пичула, став олице-
творением 90-х, «Предсказание» Эльдара Ря-
занова, где его партнершей была французская 
актриса Ирен Жакоб, «Несут меня кони» Вла-
димира Мотыля, с которым мечтали работать 
многие прославленные актеры, «Любовь — 
предвестие печали» Виктора Сергеева с пре-
красной Ириной Метлицкой... Всего — более 
ста картин. Как говорит Андрей Соколов, каж-
дая его пятилетка по насыщенности событиями 
приравнивается к 15 годам. 

Он и теперь снимается, выходит на сцену 
родного «Ленкома» и на стороне, участвует 
в телевизионных проектах, играет в хоккей, 
которому верен со школьных лет… Вратарь — 
дело серьезное. На него всегда есть спрос. Из 
недавнего нового — педагогическая деятель-
ность. Пару лет назад Андрей Соколов набрал 
актерский курс в Институте театрального ис-
кусства имени Кобзона — уговорили. А потом 
втянулся, воспитывает молодежь, которая не 
перестает его удивлять. Он просто полнокровно 
живет, умеет ценить каждое мгновение.

Один из его любимых спектаклей — «Лю-
Боль» по пьесе Андрея Яхонтова, который рож-
дался в течение нескольких лет, зато выдержал 

испытание временем и появился в подходящий 
момент. Как говорит Андрей Соколов, у любого 
проекта должна быть предыстория, тогда по-
лучится что-то дельное. Так и с фильмами. Есть 
еще зреющие проекты.

Андрей Соколов теперь чаще снимается 
в сериалах, при этом избирателен — одно-
типных ролей важно избегать, держать планку. 
Некоторые из его фильмов еще не вышли, ждут 
своего часа. Пожалуй, самыми необычными 
ролями последних лет стали император Ни-
колай I в «Аманате» Рауфа Кубаева и Антона 
Сиверса и директор шахты эпохи 90-х в «Угле» 
Владимира Котта. 

Он занимается общественной деятельно-
стью, не афишируя это, работает над проектами 
фонда «Президент», отметившего 30-летие, 
спортивными инициативами. Соколов считает, 
что шумихи по этому поводу устраивать не сле-
дует, главное — результат и ощущение радости 
от того, что тебе удалось сделать что-то полез-
ное и интересное самому себе и людям. 

Стихи тоже рождаются, и поэтические 
сборники появляются, и тут никто не волен 
управлять тобой. Все происходит само со-
бой, по зову души и, как прекрасно понимает 
Андрей Соколов, обнажает душу настолько, 
что не скрыть потом и не объяснить, что ты 
какой-то другой. 

Светлана КОВАЛЕВА.

НЕЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД 
АНДРЕЯ СОКОЛОВА 
К актерской энергии 
прибавилась мудрость, 
а скромность никуда 
не девалась 
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RU

Румынский ход
Одна из фотографий 
наследника престола 
скрывает загадку

«Пятый ученик» 

Цесаревич Алексей Романов не успел отметить даже свое 
четырнадцатилетие. Казалось бы, за столь короткий период 
в начале жизни мало что можно успеть, не так уж много-
му научиться, ведь процесс настоящего взросления 
еще только стартовал... Однако в случае с сыном 
императора Николая II обнаруживается несколько 
очень интересных исключений. В том числе и о них 
сегодня пойдет речь.
Мы уже рассказывали в предыдущем номере «МК» о 
характере, привычках, манере поведения мальчика. Все 
это — по воспоминаниям тех, кто окружал его. Но что если 
попробовать предоставить слово самому Алексею? 

его на велопрогулки с использов
неподходящей конструкции? П
из приближенных не подсказал
это опасно для малолетнего насл
стола? Вопросы без ответов.

К счастью, беды не случилос
Н II

Царский сын 
за рулем своего 

«Пежо».

риейей и и п пототомомстствовомм.

Алексей и Илеана. 
Июнь 1914 года, 

Констанца.

отяго
даже
Мале
ны дя
ребе

Опасные катания 
на велосипеде.

Правда, следовало
ботиться о том, чтобы огр

мальчика, больного гемоф
от возможных травм.
Велосипедная езда — не с

б й

Алексей 
с любимым 

Джоем.

Продолжение. Начало см. в номере «МК» от 12 августа с.г.



В рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с одним из самых авторитетных 
российских специалистов Сергеем 
Абуезидовичем Ташуевым 
результаты матчей четвертого 
тура 33-го чемпионата Российской 
премьер-лиги.

— В Российской премьер-лиге сыграно 
четыре тура. Какое впечатление у вас сло-
жилось по старту чемпионата и можно ли 
по 4 турам уже какие-то выводы делать о 
состоянии команд?

— Если вспомнить прошлый тур, то он 
ознаменовался большой результативностью — 
итоги матчей были 5:0, 5:1 и так далее. Сейчас, 
наоборот, команды, видимо, сделали выводы, 
что все-таки нужна сбалансированная тактика: 
правильная, надежная оборона и атакующие 
действия. Потому что такие крупные 
счета, когда разницы в классе ко-
манд особо нет, говорят именно 
о проблемах организации.

Яркий пример «Ахмат». 
Который почему-то с «Локо-
мотивом» в третьем туре, у 
которого быстрая и агрес-
сивная атака, убрал одно-
го защитника. В матче со 
«Спартаком» он вернулся на 
схему 3+2 и снова перекрыл 
все зоны. И «Спартак» бился в 
эту стену, позиционная атака была 
не совсем качественная, итогом чего 
стал счет 0:0. То есть тренеры делают выво-
ды. Поэтому этот тур ознаменовался тем, что 
команды стали надежнее играть в защите. 
Надежность в чем заключается? Не в том, что 
стали лучше действовать защитники команд, 
а в том, что сами команды стали играть более 
низким блоком. Это немножко расстраивает, 
потому что футбол красив атакующими дей-
ствиями. А здесь для команд главным было 
не пропустить. Вот основное отличие, на мой 
взгляд, четвертого тура.

«Факел» до 75-й минуты успешно обо-
ронялся низким блоком, не давая забить «Са-
маре». Зрелищность страдает — после 20-й 
минуты матча «Нижний Новгород» — «Химки» 
хотелось спать. Не самый зрелищный тур по-
лучился, в общем.

«Зенит» — «Динамо» (1:0)

— Вы совершенно справедливо отме-
тили особенности тура. Наверное, больше 
всего болельщики и специалисты ожидали 
противостояния «Зенита» и «Динамо». И 
главный вопрос был: что делать с Глушенко-
вым? В этом матче он снова забил, принес 
победу «Зениту». В чем уникальность этого 
футболиста в «Зените» и почему у динамов-
цев не получилось с ним справиться?

— В целом динамовцы с ним справлялись. 
Но одна ошибочка в организации игры в обо-
роне «Динамо» — и индивидуальные качества 
футболиста привели к тому, что Глушенков 
оказался на удачной позиции и точно пробил в 
створ ворот. Я подчеркиваю слово «точно».

В чем отличие Глушенкова? У него природ-
ная великолепная точность техники. Техника — 
это точность движения. Это не финты, а именно 
точность движения, то есть выбор решений на 
поле. Точный пас, техника удара, контроль мяча, 
правильный финт на правильном расстоянии. 
Глушенков отличается точностью действий. Он 
дает точные передачи — в ногу или в ход. И 
самое главное — у него поставлен точный удар 
в створ ворот. Самое сложное в футболе — по-
пасть в створ. Обратите внимание: у «Зенита» 

15 ударов по воротам и только два в створ. Но 
Глушенков, если есть возможность, попадает 
в створ всегда. Это природное качество, оно 
дано от рождения: если он бьет, то он бьет точ-
но. Это талант. Бомбардиров в футболе очень 
мало, по пальцам можно пересчитать.

— У вас большой опыт работы с моло-
дыми игроками. В случае с Глушенковым 
— это природный талант или в большей 
степени следствие упорной работы, в том 
числе и тренера?

— Не надо путать талант и гениальность. 
Гениальность — когда рождаются достаточно 
своеобразные люди, гении. А талант — это про-
стая вещь. У каждого человека есть талант. Но 
мало кто вытаскивает его из себя. Талант — это 
способности, помноженные на трудолюбие. 

Я думаю, что Максим 
много работал, готовил 
себя к большому футбо-
лу начиная с «Чертаново» 
и способности свои развил. 
Без трудолюбия нет шансов 
стать талантливым человеком. Неважно, в фут-
боле или в чем-то другом. 

— В конце этого матча произошел еще 
один примечательный эпизод, когда «Ди-
намо» било пенальти. К точке подошел Нга-
мале и не забил. А после игры некоторые 
футболисты «Динамо» говорили, что это 
не его обязанность. Тренер как-то может 
влиять, подсказывать с бровки, кому бить? 
Почему так случилось?

— По моему большому опыту, тренер не 
то что обязан — это часть тренировочного про-
цесса. Тренер дает указание, кто бьет пенальти. 
Когда я работал в «Факеле», учитывая, что мы 
много играли в атаку, как ни парадоксально, 
мы много били пенальти. Но я четко понимал, 
что есть игроки, которые должны бить. И такие 
футболисты после тренировки оставались на 
5–10 минут и по 5–6 раз били пенальти. По 
свисточку, все четко, как в игре. Серьезно от-
рабатывали свои удары. 

У меня тоже были в карьере моменты, когда 
футболисты брали на себя решение пробить. 
Потом приходилось по крайней мере говорить 
им о том, что дисциплина — основа всему.

Так и здесь — пошел бить Нгамале. Но если 
он не пенальтист, то жди беды. Он не в системе. 
Пенальти он пробил очень плохо — на низкой 
скорости, на удобной высоте для вратаря. Угол 
плохой — нужно максимум метр от штанги, а у 
него три метра было. Честно говоря, счет 1:1 
был бы более закономерен.

— Мы говорили о низкой результатив-
ности четвертого тура. В таких матчах осо-
бую важность имеют стандарты. Как вы 
оцениваете готовность команд к стандарт-
ным положениям в нашем чемпионате?

— Я сам много работал со стандартами. 
В частности, в «Факеле» мы ни одного мяча со 
стандарта не пропустили. 

Если брать прошедший тур, то «Локомо-
тив» забил хороший мяч из стандарта. 

Много можно наигрывать стандартов в 
атакующих действиях. Использовать своих 
игроков индивидуально — кто-то лучше на 
ближней штанге, кто-то лучше на дальней за-
мыкает. Но без хорошей доставки мяча все 
наработки по стандартам уходят в небытие, не 
работают. Поэтому самое важное при атакую-
щем стандартном положении — правильная 
доставка мяча в те зоны, где есть твои игроки, 
которые хорошо играют головой.

В «Локомотив» пришел хороший маль-
чик Алексей Батраков, с шикарной доставкой 
мяча прямо по адресу, — и сразу стало опас-
но. Мяч быстро летит, и ты не всегда можешь 
среагировать.

Еще со стандартного положения «Орен-
бург» забил 2 мяча. Отличились ребята, иранцы, 
которые не самые сильные в игре головой. Не-
доработали игроки «Акрона». У «Краснодара» 
Тормено забил хороший гол, его вообще никто 
из игроков ЦСКА не держал почему-то. Хотя у 
ЦСКА хорошие защитники.

«Краснодар» — ЦСКА (2:1)

— Как раз про ЦСКА следующий во-
прос. Его встреча с «Краснодаром» тоже 
была важной — играли лидеры нашего фут-
бола. За счет чего «Краснодару» удалось 
добиться победы над армейцами?

— Я думаю, больше из-за ротации состава. 
Потому что выбор атакующих игроков у Му-
саева лучше намного. В матче третьего тура, 
который сложился для них неудачно, почему-
то не играл Олусегун, Батчи вышел на замену 
во втором туре — а это быстрые футболисты. 
В последнем матче Батчи вышел в старте и 
забил хороший гол. Это не просто ротация, а 
возможность выпускать сильных игроков. Сам 
Мусаев об этом говорил, что у него хороший 
выбор игроков, но иногда неудачно замена 
идет. А здесь сработало. Тормено вышел на 

замену и забил со стандарта. Батчи забил 
хороший гол обводящий ударом в угол.

У ЦСКА, по моему мнению, ошибка была, 
что убрали из атаки Облякова. И атака сразу по-
блекла. Они стали больше поперек поля играть, 
не спеша, аккуратно пасы давать. Обляков — 
типичная «десятка» с хорошим ударом, хорошим 
проникающим пасом, который должен играть 
в атаку, вторым нападающим. А не в опорной 
зоне, где он просто играет и изюминка его, как и 
всей игры армейцев, пропадает. Вот две вещи, 
которые, как мне показалось, сыграли роль.

«Локомотив» — 
«Динамо Мх» (2:0)

— «Локомотив» на своем поле встре-
чался с махачкалинским «Динамо». Мы 
вспоминали тот разгром, который «желез-
нодорожники» учинили «Ахмату» в третьем 
туре. Теперь победа над махачкалинцами 
и третье место в турнирной таблице. Что в 
этом матче получилось у «Локомотива» и 
что не получилось у «Динамо»?

— «Динамо» вообще-то сыграло неплохой 
матч. Если брать оборону, то они играли очень 
цепко. Команда этим выделяется, она хорошо 
подготовлена еще с первой лиги, когда Курбан 
Бекиевич поработал хорошо в этом плане. А 
Хасанби Биджиев подхватил. И Гаджи Мусли-
мович Гаджиев помогает методически команде, 
как правильно организовать оборону. Поэтому 
«Динамо» играло достаточно цепко. Если бы 
назначили пенальти в ворота «Локомотива», 
еще неизвестно, как бы повернулась игра.

У «Локомотива» доминировала молодежь. 
Неплохая. Хотя не так ярко она играла, как в 
третьем туре, когда «Ахмат» дал ей простран-
ство. А здесь пространства большого ей не 
давали. 

У «Динамо» основная проблема — атакую-
щие действия. Нет качественных игроков. Да, 
ребята стараются, настырные, много бегают, 
огромный объем работы выполняют, двига-
тельная активность очень высокая. Но клас-
са не хватает — «Динамо» надо усиливаться, 
однозначно. Для того чтобы выигрывать матчи, 
нужно забивать.

У «Локомотива» пока все идет нормально, 
молодежь проверяет себя. Но я думаю, что с 
каждым туром им будет все сложнее, поэто-
му тоже нужно усиление. Нужны футболисты 
уровня условного Барко или Маркиньоса. Пока 
еще мы даем висты молодежи «Локомотива», 
но молодежь выступает нестабильно. Этот 
матч они выиграли на классе. Воробьёв хо-
рошо вписался, и Сулейманов, тоже молодой, 
качественный, выходит на замену вторым на-
падающим. Но нужно усиление.

— По поводу пенальти. В прошлом туре 
Гаджи Муслимович Гаджиев жаловался 
на судейство. Сейчас не дали пенальти. 
У нас снова проблемы с судейством? Или 
это просто начало сезона и арбитры тоже 
пока не «вкатились в игру»?

— В прошлом туре вообще был скандал. 
Судейство немножко напомнило давние време-
на, когда было безобразие в 90-х годах прошло-
го века — начале этого тысячелетия. Я прошел 
все чемпионаты России с 1992 года. И много 
чего видел. Матч махачкалинцев с «Нижним» 
немного напомнил о том времени. Почему так 
сложилось? Возможно, судья ошибался, я не 
знаю. В этом матче судейство в целом было 
нормальным. Но, как показалось, все-таки пе-
нальти был. Немножко двойные стандарты: за 
одну руку пенальти дают, за другую не дают. 
Тут футболист коснулся ноги игрока — дают 
карточку, в другом случае — нет. 

При появлении ВАР судья стал заложни-
ком телевизионной картинки. Но это же фут-
бол, и есть динамика игры, должно быть ее 
понимание.

Раньше судьи все были бывшие футболи-
сты, они чувствовали игру, понимали, было это 
нарушение или была просто борьба? Борьба 
за мяч и есть футбол. Поэтому судьям надо 
понимать, что они судят игру, а не следовать 
методическим указаниям «коснулся — не кос-
нулся». Футбол контактный и очень жесткий 
вид спорта. 

«Ростов» — «Рубин» (1:1)

— «Ростов» с «Рубином» сыграли вни-
чью, 1:1. Если смотреть на табло, то счет 
равный. А вот насколько, на ваш взгляд, 
равной была игра? И было ли преимуще-
ство у какой-либо из команд? 

— По первому тайму «Ростов», конечно, 
должен был два мяча забивать. Имел большое 
преимущество, и много моментов было. У 
«Рубина» только несколько неплохих контра-
так было.

А второй тайм почему-то у «Ростова» по-
лучился хуже. Может, психология сыграла 
роль? Знаете, как бывает? Если моя команда 
выигрывает 1:0 и с хорошим преимуществом в 
первом тайме, я захожу в раздевалку в пере-
рыве и говорю: «Ребят, сейчас у наших со-
перников идет серьезный разговор. И тренер 
говорит футболистам: «Давайте собираться!! 
Они сейчас прибавят, потому что понимают, 
что матч они проигрывают. Поэтому и мы 
не должны оставаться на том же уровне, мы 
тоже должны прибавить. У соперника сей-
час будет концентрация, будет сейчас кон-
солидация команды, они будут стараться нас 
переиграть. Нужно понимать, что впереди 
еще целый тайм».

Видимо, так и произошло в перерыве. 
Рахимов очень требовательный тренер. И 
дисциплина для него — серьезная штука. 

Видимо, он поговорил с командой серьезно, 
настроил ее. А в «Ростове» решили играть так 
же, как в первом тайме, будто все по-старому 
продолжится. Не учли эти моменты, как мне 
показалось. И во втором тайме «Ростов» не 
ожидал, что «Рубин» прибавит. Поэтому ничья 
закономерная.

«Спартак» — «Ахмат» (0:0)

— «Ахмат» и «Спартак» в Москве сы-
грали вничью. Почему «Спартак» не сумел 
забить, что случилось с командой в этом 
матче?

— У «Ахмата» был самый низкий блок 
обороны. Позиционный. В котором играло 9 
человек. Плюс один Агаларов, который тоже 
пускался ниже уровня мяча.

Самое сложное в футболе — это позици-
онное нападение. Самое сложное во все вре-
мена — расшатывание насыщенной обороны. 
Тяжело. «Спартаку» нужно пространство, у 
него быстрые нападающие, атакующие: Барко, 
Угальде… Живые, подвижные.

Правильно сделал Адиев, это его находка, 
что поставил центральным защитником Ада-
мова, а не Тодоровича. Понимая, что с левой 
стороны Барко и Угальде хорошо взаимодей-
ствуют, что они быстрые. И он поставил имен-
но в зону Барко Адамова. Именно штрафная 
площадь контролировалась и фланговая зона, 
откуда в штрафную он хорошо врывается. И 
Адамов в целом справился с ним. Этот момент 
сыграл свою роль, достаточно серьезную. В 
каждом деле успех определяют не глобальные 
вещи, а нюансы, приводящие к положительным 
результатам. Как в этом моменте с Адамовым. 
«Спартак» в стену начал биться. Моменты были 
у него, мог забивать. Но очень много ударов 
блокировалось. Швец хороший матч провел в 
опорной зоне. С Камило вместе они не давали 
возможности спартаковцам атаковать.

Слабый первый тайм провел Зиньковский. 
Вышел во втором вместо него Маркиньос, 
немножко поменяли схему, стали играть в 3 
защитника и высоко играющего защитника 
Рябчука. Правда, потом выпустили Хлусевича, 
и все вернулось обратно.

«Спартак» старался найти варианты, 
как усилить атаку. Не получилось. «Ахмат» 
в Москве для «Спартака» непробиваем. Три 
матча на «ноль» уже сыграли — неудобный 
соперник.

Во втором тайме «Ахмат» осмелел. Тоже 
хорошо сыграли в атаке, как ни странно, два 
крайних защитника — Богосавац и Тодорович. 
Мало того, что они играли по флангам, они 
неслись в атаку агрессивно, и оба могли за-
бить. И в середину поля смещались удачно. 
Забей один или другой, возможно, «Спартак» 
и проиграл бы.

Не очень хорошо пока выглядит Виллиан 
Жозе. Не знаю почему. В этом матче его выпу-
стили на замену. Не самая удачная находка. 

С 14 по 18 августа на Гребном канале в 
Крылатском пройдет Кубок Доброй воли 
— международный чемпионат по гребле 
на байдарках и каноэ. Москва принимает 
эти соревнования с 2010 года, в этом году 
в них выступят более 800 спортсменов 
из России, Белоруссии, Индии, Казах-
стана, Киргизии и Узбекистана. Помимо 
спортивной предусмотрена и зрелищная, 
концертная программа — в частности, 
известного комментатора Дмитрия Гу-
берниева гости Кубка увидят еще и в роли 
музыканта. 

Место проведения соревнований оче-
видно: Гребной канал в Крылатском, постро-
енный изначально к Олимпиаде-80, до сих 
пор сохраняет «спортивную форму» и явля-
ется ареной мирового уровня для гребных 
видов спорта. Организаторами Кубка стали 
совместно Департамент спорта города Мо-
сквы и Всероссийская федерация гребли на 
байдарках и каноэ. 

«В Кубке Доброй воли примут участие 
около 800 сильнейших гребцов на байдар-
ках и каноэ сборных команд основного, мо-
лодежного и юниорского составов России, 
Республики Беларусь, Узбекистана, Казах-
стана, Кыргызстана и Индии, а также лучшие 
спортсмены регионов России», — отметили 
в пресс-службе Москомспорта. Дисциплины 
Кубка, добавили в ведомстве, — гребля на 

байдарках, каноэ-спринт, параканоэ, канупо-
ло, лодки «Драконы» и получивший широкую 
популярность в последнее десятилетие SUP-
board (или попросту сап).

«833 участника будет на соревнованиях, 
— рассказал на пресс-конференции перед 
открытием Кубка президент Всероссийской 
федерации гребли на байдарках и каноэ 
(ВФГБК) Евгений Архипов. — Будут представ-
лены сборные России, Белоруссии, Индии, 
это тоже братская для нас страна, Казахста-
на, Узбекистана. В настоящее время очень 
важно, когда к нам приезжают спортсмены 
из дружеских нам государств». 

Кубок Доброй воли — соревнования, 
которые начались в 2010 году, напомнил 
Архипов. Изначальное их название — Кубок 
Президента РФ. Телетрансляция Кубка, по 
словам главы федерации, будет вестись на 
канале «Матч ТВ», комментатором высту-
пит Дмитрий Губерниев. «В последний день 
Дмитрий выступит не только как ведущий, 
он выступит вместе со своей группой Guber 
Band», — отметил Архипов.

«14 августа в 13.30 состоится церемония 
открытия соревнований с уличным театром, 
шоу барабанов, воздушной гимнастикой, а 
также выступлением Гарика Burito, — объяви-
ли в Москомспорте, говоря о шоу-программе 
Кубка. — 17 и 18 августа будет организована 
программа для зрителей: зона спортивных 

игр, активная детская зона, танцевальные 
мастер-классы для взрослых и детей. 18 ав-
густа пройдет церемония закрытия регаты, 
на которой выступит группа Guber Band. Вход 
на Кубок Доброй воли свободный».

Дистанции на байдарках, сапах и каноэ 
составят от 200 до 5000, на параканоэ и «Дра-
конах» — до 500 м. Программа разбита по 

возрастам и полам участников — расписание 
заездов можно увидеть на сайте Кубка. Кро-
ме того, в «меню» — эстафета в нескольких 
вариантах. Для посетителей будет работать 
зона спортивных игр, активная детская зона, 
танцевальные мастер-классы для взрослых 
и детей. 

Юрий СУХАНОВ.

СПОРТ

МОЯ МОСКВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Арина и Дина Аверины (1998) — гимнастки, 
многократные чемпионки мира и Европы по 
художественной гимнастике
Иван Сеченов (1829–1905) — русский физи-
олог, основоположник физиологии труда
Андрей Соколов (1962) — актер театра и 
кино, режиссер, народный артист РФ
Альфред Хичкок (1899–1980) — режиссер, 
обладатель «Оскара»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 11...13°, 
днем 18…20°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. По области местами гро-
за. Ветер северо-западный, 5–10 м/c. Восход 

Солнца — 4.58, заход Солнца — 20.09, долгота 
дня — 15.11. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.08.2024
1 USD — 89,9475; 1 EURO — 96,6852.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день левшей
День шумящих ракушек
1899 г. — с Киевского вокзала отправил-
ся первый поезд (тогда вокзал назывался 
Брянским)
1914 г. — в России введена военная 
цензура

1944 г. — в составе ΡCФCΡ образована Ко-
стромская область 
1969 г. — пограничный конфликт у озера 
Жаланашколь
1984 г. — скончался Т.В.Петросян, советский 

шахматист, 9-й чемпион мира, международ-
ный гроссмейстер, заслуженный мастер спор-
та СССР 
2019 г. — в Калининграде началось строи-
тельство Нахимовского училища
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

У богатых и бедных удобства во дворе, 
только у бедных это туалет, а у богатых 
— бассейн, автомобили, вертолет.

У меня на двери вчера появилась над-
пись: «Занимайтесь любовью потише! 
Соседи». Это я сам написал. Такой вот 
я маркетолог.

Существование внеземного разума доказа-
но: никто так и не захотел вступать с нами 
в контакт.

Всё, чего хочется утром — это с теплой улыб-
кой проехать мимо своей работы.

Когда иду выбрасывать мусор, всегда об-
ручальное кольцо надеваю. Чтоб соседи не 
подумали, что я один за выходные столько 
выпил.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

13 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, ю.выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
14 августа с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у EUROSPAR
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
15 августа с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

16 августа с 8.30 до 19.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 августа с 10.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14а, в парке культуры, 
у памятника И.Г.Воробьеву
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 14, 
в аллее у здания почты

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.
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РУКА ТВЕРДА, И ВЕСЛА 
НАШИ БЫСТРЫ
В столице состоится Кубок Доброй воли по гребле 
на байдарках и каноэ

«Спартак» разбился

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
1 Зенит 12
2 Динамо 9
3 Локомотив 9
4 ЦСКА 7
5 Спартак 7
6 Нижний Новгород 6
7 Краснодар 6
8 Оренбург 5
9 Ростов 5
10 Акрон 4
11 Химки 4
12 Рубин 4
13 Крылья Советов 3
14 Ахмат 3
15 Динамо Мх 2
16 Факел 1

5-Й ТУР РПЛ
17 августа, суббота

«Динамо» — «Крылья Советов» 17.00
«Ростов» — «Оренбург» 19.30
18 августа, воскресенье

«Химки» — «Зенит» 15.00
ЦСКА — «Локомотив» 17.30
«Факел» — «Спартак» 17.30
«Краснодар» — «Нижний Новгород» 20.00
19 августа, понедельник

«Акрон» — «Рубин» 17.30
«Динамо Мх» — «Ахмат» 20.00

о стену «Ахмата» Обзор 
матчей 

четвертого 
тура РПЛ
от Сергея 
Ташуева

«Спартак» — «Ахмат».

то ч
цес
Ког
мно

«Зенит» — «Динамо».
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